
“NO SABEMOS cómo llegan 
(los alumnos), a dónde vamos 
y tampoco sabremos en dónde 
estamos parados hoy, para que 
en un año nos digan que el plan 
de estudios funcionó muy bien y 
que las niñas y los niños sí apren-
den mejor”
Alma Maldonado
Investigadora del Cinvestav

EL FIN, RECUPERAR A ALUMNOS Y FORTALECER APRENDIZAJES

Anuncia SEP plan
contra deserción 

y rezago… apenas 
va por diagnóstico

POR Y. BONILLA, J. CHAPARRO, F. SÁNCHEZ Y D. WACHAUF

La CNDH, también  
contra el INE, por  
caso de influencers

Preocupan a Cárdenas  
militarización de GN, 
crimen, “corcholatas”...
pág. 9

DH ve sanciones excesivas que pudieran 
atentar contra libertad de expresión y 
causar autocensura; le reviran que expresa 
juicios de valor y árbitro no emite sanciones.    

LA CORTE invalida decreto que obligaba a 
comunicadores a diferenciar entre opinión 
e información en una noticia; fallo señala 
omisiones en el Senado. pág. 8
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  Con retorno presencial de 24 millones en 
nivel básico vuelve caos vial; AMLO felicita a 
comunidad estudiantil por retorno a planteles

  Inician cursos en todo el país, menos en 
Zacatecas por violencia que autoridad no con-
tiene; arrancan hasta el jueves págs. 3, 13 y 15

  Estrategia recae en maestros; deben iden-
tificar dificultades en estudiantes y proponer 
cómo erradicar bajo aprovechamiento  

  No contiene directrices para ir por quienes 
dejaron la escuela; expertos ven desorden en 
decisiones y falta de respuesta a crisis actual 
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· JAVIER SOLÓRZANO

· MONTSERRAT SALOMÓN

· GUILLERMO HURTADO
¿Dónde está El Chueco?  pág. 2

Biden se pone los guantes pág. 23

El nuevo modelo de la  
educación media superior pág. 4

“Hay que sacar 3 estadios Azteca  
de material para llegar a mineros” 

  Familia Pasta de Conchos critica que se dé obra a CFE; para 
construir tajo requieren mover  5 millones de t de tierra, dice

  Esa técnica se usa en Pasta de Conchos, donde quedaron 
atrapados 65; en 2 años apenas han alcanzado 45.6 m  

  Gobierno acuerda indemnización; decisión divide a fami-
lias; harán memorial; PC dice que seguirán trabajos pág. 7

60
Metros de profundi-
dad tiene el Pinabete

26
Días  desde
el accidente

SIENTO QUE 
ME QUIEREN:  
SILVIA PINAL
RINDEN homenaje en Bellas Artes a 
la diva del cine y del teatro; colman 
recinto grandes figuras del espectáculo 
y fans; vive ambiente de música, baile, 
aplausos y porras. págs. 26 y 27

LA ACTRIZ acompañada por su  
familia durante su homenaje, ayer.

Foto|AP

Impulsa 
Edomex 
igualdad 
desde aulas
INICIA ciclo escolar 
con materia que en-
seña el respeto entre 
géneros; es única en 
el país; por la tarde 
el gobernador Del 
Mazo presentó con la 
Jefa de Gobierno un 
plan hídrico.  pág. 11

TERCERA PARTE DE PAÍSES CON MÁS CRECIMIENTO 
Fuente|OCDECifras en porcentaje

España 1.1
Canadá 1.1
Italia  1.0
MÉXICO  1.0
Colombia 1.0

Australia 0.8
Japón  0.5
Francia 0.5
RU -0.1
EU -0.1
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México, entre los miembros 
de la OCDE que más crecieron
SE SITÚA en el lugar 17 de 38 países con crecimiento alto 
en el segundo trimestre y ya  liga tres al alza; el integrante 
de la organización con mayor repunte es Irlanda con 6%. 
pág.  16
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LA PREGUNTA 
es quién protege 
a El Chueco, han 

detenido a todos 
los que le rodean, 
pero el personaje 
sigue en libertad 

seguramente 
bajo la complici-
dad de las auto-
ridades, cuesta 

trabajo pensar lo 
contrario

¿DÓNDE ESTÁ EL CHUECO?

El asesinato viene a comprobar la impunidad bajo la cual vi-
vimos. El hecho de que una persona se meta a una iglesia y se 
atreva a dispararle a dos sacerdotes, quienes estaban buscando 
proteger a una persona perseguida, nos habla de la situación bajo 
la cual estamos desde hace tiempo.

El asesino no tuvo el más mínimo reparo en disparar al inte-
rior del templo, quizá porque sabe bien que puede hacerlo y que 
no pasa nada. Se asesina porque tienen el control de la zona y 
porque quien pretenda detenerlos podría también ser ajusticiado 
o porque al final bien se sabe que la autoridad y la delincuencia 
viven bajo la complicidad.

El Presidente reaccionó poniendo más atención a las críticas 
que hizo la congregación jesuita que a la solidaridad hacia la co-
munidad que fue castigada por el asesinato de los prelados, pasó 
a segundo plano el dolor de lo sucedido siendo que el historial de 
sacerdotes era una prueba manifiesta de la solidaridad y el com-
promiso con la comunidad.

Los jesuitas reaccionaron de manera firme, porque la congre-
gación a lo largo de muchos años se ha dedicado a comprometer-
se con las causas más adversas que tiene el país. La reacción tiene 
que ver con un historial de la congregación y con un compromiso 
por las comunidades que forman parte ya del historial de nuestro 
país, más allá de creencias religiosas.

Es evidente que al Presidente no le gustó en lo más mínimo la 
reacción de los jesuitas, porque en el fondo había y hay una crítica 
abierta a la estrategia de seguridad del gobierno.

Lo que no podemos como sociedad es pasar a segundo plano 
asuntos como el asesinato de los jesuitas. Por más que la agenda 
esté cargada de temas importantes el asesinato de los sacerdotes 
y el guía de turistas es un asunto que rompe paradigmas, porque 
entramos en los terrenos en donde puede pasar cualquier cosa y 
pareciera que no pasa nada.

El Presidente se metió en los terrenos de la crítica, porque no 
le gustó la reacción de la comunidad religiosa. Es importante re-
cordar y reconocer que los jesuitas son una orden religiosa que 
históricamente ha estado comprometida con los sectores popu-
lares y en favor de quienes menos tienen.

Los sacerdotes jesuitas asesinados eran la mejor representa-
ción de todo ello. A lo largo de su vida se habían comprometido 
de manera firme y genuina en Chihuahua y eran reconocidos 
como parte de la comunidad por lo que estaban representando 
en favor de los más desprotegidos.

Su muerte es una manifestación más de la impunidad. El 
asesino sigue libre, a tal grado, que han detenido a sus familiares, 
amigos, cómplices sin que hasta ahora se sepa el destino del pre-
sunto asesino con el sobrenombre de El Chueco. 

Siendo el Presidente un hombre que le concede enorme rele-
vancia a los temas religiosos, supondríamos que un tema como 
éste sería de su mayor importancia. Sin embargo, ha entrado en 
un terreno en donde en lugar de que conozcamos realmente que 
pasó al interior de la iglesia se metió en un debate con los reli-
giosos sobre las estrategias de seguridad, siendo que si alguien 
tiene buena parte del termómetro de lo que pasa en el país son 
los sacerdotes, quienes están en las comunidades con mayores 
problemas económicos y de seguridad.

La pregunta es quién protege a El Chueco, han detenido a 
todos los que le rodean, pero el personaje sigue en libertad se-
guramente bajo la complicidad de las autoridades, cuesta trabajo 
pensar lo contrario.

RESQUICIOS.
Este jueves el Presidente va a presentar su informe de gobierno. 
Seguimos sin tener un diálogo entre el Poder Legislativo y Ejecu-
tivo, por lo que se ve en este sexenio no va a pasar absolutamente 
nada, el tema no pasa por el radar presidencial.

Han pasado varias semanas del asesinato de 
dos jesuitas asesinados y un guía de turistas 

en Chihuahua. En un primer momento la reacción 
colectiva fue de indignación; sin embargo, al paso 
del tiempo pareciera que el tema ha pasado a se-
gundo plano, a pesar de que no hay duda de que 
es un asunto de primera importancia.

Descarrilando 
Entre los conocedores del sector transporte, desde hace varios días se preguntan qué cosa 
celebra el titular de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario, David Camacho Al-
cocer —quien consiguió en días pasados hacerse flanquear del mismísimo subsecretario de 
Marina, el almirante José Luis Arellano Ruiz—, justo cuando la referida agencia más bien 
navega a la deriva y bajo la peor de las tormentas. Una de las explicaciones es que el toda-
vía funcionario “futurea” con una supuesta cercanía con una de las “corcholatas”. Tanto que, 
montado en esa ilusión, celebró, en privado y sin mayores invitados que los miembros de la 
Marina, un aniversario más de la dependencia a su cargo, pero sin la presencia de autoridad 
alguna de su instancia rectora, es decir, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, a cargo de Jorge Arganis Díaz Leal. ¿Será que supone que los ferrocarriles ya 
navegan solos? Es la pregunta que se hacen quienes creen que en una de ésas termina des-
carrilado. Uf.

Proceso guinda… y tricolor y azul
A quien ven metido en la elección del candidato de Morena a la gubernatura de Coahuila es al 
gobernador priista Miguel Riquelme. Y es que avezados observadores de la política estatal 
nos hacen ver que, dentro de lo intrincado de la política local, no se puede obviar la ascenden-
cia que el mandatario tiene sobre algunos personajes a quienes ven detrás de la postulación 
de un neomorenista que en la entidad más bien ubican por su largo pasado panista, es decir a 
Luis Fernando Salazar. En ese canal, nos recomiendan poner lupa en el rol que podría jugar 
el empresario Guillermo Murra Marroquín, con relevancia en términos financieros, pues 
su familia posee las agencias de automóviles grupo Valmur y él mismo preside el equipo de 
beisbol de la Laguna. En Morena hay alertas porque el proceso interno se está pintando de 
muchos colores y como que se está empezando a borrar el guinda, nos comentan.  

“Perdiste un amigo”
Al gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, no le gustó nada el destape del coordinador de los 
diputados morenistas, Ignacio Mier, como aspirante al gobierno de Puebla, ni tampoco que 
Gerardo Fernández Noroña apoye esa aspiración. Así que decidió romper públicamente 
su amistad con este último. “Aquí se te apreciaba y se te respetaba, perdiste a un amigo, te lo 
digo, para que ya no andes haciendo tiktoks ni ese tipo de payasadas”. Barbosa, ya encendido, 
mandó también un mensaje a su dirigente nacional, Mario Delgado: “A todos los factores 
políticos nacionales, que piensan que pueden imponer a Ignacio Mier como candidato, bajo 
lo que llaman acto de unidad, no, les digo desde acá que en Puebla se tiene que respetar el 
derecho de los poblanos a decidir quién debe ser el candidato o candidata de Morena a la 
gubernatura”. Uf.

La decisión en la Corte 
Y fue la Suprema Corte de Justicia de la Nación la que decidió ayer invalidar las reformas a 
la Ley Federal de Telecomunicaciones y Difusión, las cuales, entre otras cosas, obligaban a 
comunicadores a distinguir entre opinión e información al presentar una noticia. Lo anterior, 
debido a los vicios detectados en el proceso legislativo. Por cierto que la ministra Yasmín 
Esquivel señaló que, cuando la Segunda Sala de la SCJN, que ella preside, analizó algunas 
de las normas reclamadas, discrepó de otorgar el amparo, porque consideró que el sistema de 
autorregulación de los concesionarios de radio y televisión sí favorece la libertad de expresión 
de las y los comunicadores, y al mismo tiempo, protegen el derecho de las audiencias a elegir 
los contenidos audiovisuales con total libertad de criterio. Sin embargo, como en el caso el 
proyecto demostraba que en el proceso de creación de las normas reclamadas hubo diversas 
omisiones al reglamento del Senado, ello le obligaba a votar por su invalidez. Ahí el dato.

Partido partido
Como en los tiempos de las “tribus” del PRD, pero ahora en Morena, la bancada en el Senado 
está partida en grupos, tanto para definir al próximo presidente de la Cámara alta como para 
elegir al candidato presidencial. Así lo reconoció el líder del grupo parlamentario, Ricardo 
Monreal, quien precisó que no se trata de que haya divisiones, sino de que hay diversidad 
de opiniones. Resultó que los cuatro aspirantes a la Mesa Directiva lograron convencer, cada 
uno, a un grupo de senadores, por lo que tienen a su conjunto de seguidores. Lo mismo aplica 
para los candidatos presidenciales, porque los senadores también están separados en sus 
opiniones y hay grupos que se decantan por cada uno de los aspirantes. La diversidad de 
opiniones entre los senadores de Morena es una muestra de cómo está todo el partido en 
torno a los presidenciables: partido.

El gallo de Marko Cortés
Así que el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, ya tiene una “corcholata”. El michoa-
cano destapó ayer al gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, como posible candidato de 
este partido a la Presidencia de la República. Y como quien no quiere la cosa, ayer también 
se autodestapó la senadora Lilly Téllez, quien anunció que recorrerá el país en busca de la 
nominación blanquiazul. El destape de Kuri, nos comentan, seguramente no le cayó nada 
bien a quien fuera abanderado panista en el 2018, Ricardo Anaya, quien para más señas es 
paisano del mandatario queretano. Dicen los que saben que el anuncio hecho ayer por Cortés 
revela que Anaya ya soltó los hilos con los que hasta hace poco todavía manejaba a Acción 
Nacional. Al mandatario quizá le tenga sin cuidado esa cortesía de Marko, pues aún 
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Busca apoyo para 
propuesta de la GN

EN LA PLENARIA de diputados del PVEM, la secretaria 
de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, llamó a respaldar 
la iniciativa que envíe el Presidente para incorporar la 

Guardia Nacional a la Sedena, lo que evitará, dijo, que se 
repitan estrategias fallidas de seguridad.

NO SABE-
MOS cómo 
llegan (los 

alumnos), a dónde 
vamos y tampoco 
sabremos en dónde 
estamos parados 
hoy, para que en un 
año nos digan que 
el plan de estudios 
funcionó muy bien 
y que las niñas y los 
niños sí aprenden 
mejor”

Alma Maldonado
Investigadora del 
Cinvestav-IPN

EL NUE-
VO PLAN 
no es 

consecuencia de un 
verdadero diagnós-
tico ni de los apren-
dizajes después de 
la pandemia, ni de 
las debilidades del 
sistema educativo 
nacional”

Irma Villalpando
Doctora en 
Pedagogía

ES UN 
TEMA más 
con qué 

saturar a los profe-
sores, cuando hay 
temas prioritarios, 
como la recupera-
ción de aprendiza-
jes de los miles de 
niñas y niños que 
estuvieron casi 
dos años sin ir a la 
escuela”

Arcelia Martínez
Investigadora de la 
UAM

Propuesta de valoración deja la responsabilidad a los docentes 

Plan de SEP va contra deserción, 
pero aún no tienen diagnóstico

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

El ciclo escolar que ayer comenza-
ron 24.4 millones de estudiantes 
de educación básica arrancó sin 
un diagnóstico sobre los daños 

que causó la pandemia, con una estra-
tegia incompleta, sin datos claros sobre 
deserción escolar y con una coordinación 
a medias entre la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) y los estados.

Apenas el 27 de agosto, la SEP presentó 
la Estrategia Nacional para Promover Tra-
yectorias Educativas Continuas Comple-
tas y de Excelencia, con la que se buscará 
abatir el rezago educativo y erradicar el 
abandono escolar.

Este plan, que descansa el peso de la 
responsabilidad en los maestros, com-
prende las instrucciones para el inicio de 
la Evaluación Diagnóstica para las Alum-
nas y los Alumnos, con el que se pretende 
dimensionar el tamaño del problema y 
en el que plantea los pasos para que los 
docentes evalúen áreas de Lectura, Mate-
máticas y Formación Cívica y Ética.

El documento “invita” a los maestros 
a detectar las causas de las respuestas de 
sus alumnos, los factores del “bajo aprove-
chamiento del alumnado”, e identificar si 
las fallas se dieron en casos particulares o 
a nivel grupal, para lo cual también “sugie-
re” plantear estrategias de solución.

Sin embargo, algunos de los compo-
nentes de esta estrategia aún no están 
listos. Tal es el caso del “Mecanismo para 
favorecer la permanencia y el egreso opor-
tuno”, en donde algunas de sus guías aún 
no se encuentran disponibles.

La evaluación sobre la deserción es 
significativamente discordante entre los 
propios documentos de la SEP, pues en 
la presente estrategia señala que la matrí-
cula del ciclo 2021-2022 tuvo 483 mil 499 
estudiantes menos respecto al anterior.

Sin embargo, en el documento Estrate-
gia Nacional para Promover Trayectorias 
Educativas y Mejorar los Aprendizajes 
de los Estudiantes de Educación Básica, 
publicado en abril pasado, señala que la 
estimación de alumnos no inscritos fue 

ARRANCA CICLO escolar 2022-23 con 
estrategia incompleta para lograr la perma-
nencia de los alumnos; el nuevo esquema no 
responde a crisis educativa actual: expertos

Regresan 24 millones de 
forma presencial a aulas
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL GOBIERNO federal declaró inaugu-
rado el ciclo escolar 2022-2023, en el que 
cerca de 24 millones de estudiantes en 
nivel básico y 1.9 millones de profeso-
res, así como 232 mil escuelas en todo el 
país, regresaron a los trabajos presencia-
les luego de dos años de clases virtuales, 
informó Delfina Gómez Álvarez en su 
penúltimo día al frente de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP).

Durante la presentación, la 
funcionaria defendió los nue-
vos planes de estudio: “no es 
de alguna ocurrencia como 
algunos medios he escuchado 
o he leído. Es producto de un 
trabajo que ha sido gracias, no 
sólo de maestros frente al gru-
po, sino expertos, autoridades 
educativas, secretarios de los 

de 146 mil 611. En el mismo documento 
refiere que la cifra de estudiantes no in-
corporados en el ciclo 2020-2021 fue de 
656 mil 72, lo que es considerablemente 
menor a lo referido por el Inegi, el cual ad-
virtió sobre la deserción de tres millones 
de alumnos a causa de Covid-19 y por falta 
de recursos económicos.

Especialistas consultadas por La Razón 
advirtieron que, dado que la evaluación 
apenas comenzará, el nuevo marco edu-

cativo, que tendrá una prueba piloto en 
octubre, no tendrá bases en la crisis actual.

“El nuevo plan no es consecuencia 
de un verdadero diagnóstico ni de los 
aprendizajes después de la pandemia, ni 
de las debilidades del sistema educativo 
nacional”, dijo Irma Villalpando, doctora 
en Pedagogía.

La especialista consideró que esta eva-
luación llega con demora, pues lo adecua-
do era contar con un estudio entre el ciclo 

anterior y el actual, ya que ahora queda la 
duda sobre cómo acabaron el año.

En ese sentido, cuestionó la prudencia 
de impulsar ahora un cambio en el marco 
curricular, cuya propuesta de cambio “no 
es menor”, cuando lo necesario es dotar a 
las escuelas de recursos que permitan re-
cuperar contenidos perdidos y alumnos.

Alma Maldonado, del Centro de Inves-
tigación y de Estudios Avanzados (Cinves-
tav) del IPN, destacó que, debido a que el 
diagnóstico será muestral, no permitirá 
evaluar la situación real en el país.

“Sin eso no sabemos cómo llegan (los 
alumnos), a dónde vamos y tampoco sa-
bremos en dónde estamos parados hoy, 
para que en un año nos digan que el plan 
de estudios funcionó muy bien y que las 
niñas y los niños sí aprenden mejor”, dijo.

Ambas coincidieron en que la evalua-
ción que harán los docentes es fundamen-
tal, pero insuficiente para conocer el pano-
rama nacional, razón por la cual indicaron 
que será necesario dotarlos de presupues-
to y un instrumento más integral.

Sobre el tema, Arcelia Martínez, in-
vestigadora de la UAM, consideró que el 
nuevo plan de estudios y la prueba que se 
implementará “es, sin duda, un tema más 
con qué saturar a los profesores, cuando 
es claro que hay temas prioritarios, como 
la recuperación de aprendizajes de los mi-
les de niñas y niños que estuvieron casi 
dos años sin ir a la escuela, o en procesos 
de educación a distancia muy incomple-
tos, por decir lo menos”.

El documento refiere que a la estrate-
gia nacional, se sumarán los estados en la 
medida de sus necesidades y la respues-
ta a los desafíos educativos, ante lo cual 
se advierte que sólo diez entidades han 
apostado a políticas paralelas para atender 
la deserción escolar y el rezago educativo, 
como lo publicó ayer este diario.

ALUMNOS de una 
primaria en Ciu-
dad Juárez, ayer.

EL PRESIDENTE agradeció a Delfina Gómez 
por tener una buena relación con maestros, 
aplicarse en los métodos de estudio, mejorar 
las escuelas e impulsar las becas estudiantiles.

gobiernos estatales, a nuestros niños, di-
ferentes secretarias del gabinete”.

En este ciclo que inicia se habrán de 
cumplir 190 días efectivos de clases; 650 
mil trabajadores de la educación ya reci-
bieron su basificación y otros 167 mil ya 
tienen plazas asignadas, por lo que ade-
más de contar con certeza laboral, tam-
bién recibieron un incremento salarial de 
7.5 por ciento, dijo Gómez.

Agregó que actualmente son 18 mil los 
planteles que cuentan con servicio de In-
ternet y en próximos meses se incorpo-

rarán otros 21 mil gracias a la 
labor de la CFE.

Destacó que los estudiantes 
que no lograron ingresar a la 
UNAM o el IPN cuentan ahora 
con 64 mil espacios en los 145 
planteles de las Universida-
des para el Bienestar Benito 
Juárez, atendidos por mil 733 
docentes.

HOY, Delfina Gómez 
viajará a Chiapas, 
donde participará 
en la supervisión de 
programas escolares, 
en su último día al 
frente de la SEP.
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POR GUILLERMO HURTADO

EL NUEVO MODELO DE 
LA EDUCACIÓN MEDIA 
SUPERIOR  

guillermo.hurtado@razon.com.mx 
Twitter: @hurtado2710

Comparada con la presentación del marco curricular 
de la educación básica, realizada el 17 de agosto y a la 
que asistieron la secretaria del ramo, la Mtra. Delfina 
Gómez, la próxima secretaria, la Mtra. Leticia Ramírez, 
e incluso la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
la Dra. Claudia Sheinbaum, la conferencia de prensa 
del Dr. Arroyo fue un evento modesto, que casi pasó 
desapercibido en los medios de comunicación.   

Es triste reconocerlo, pero no debe extrañarnos 
que al grueso de los mexicanos les importe poco el 
nuevo modelo de la educación media superior. En 
nuestro país, el promedio de escolaridad es de 9.7 
años, lo que equivale a un poco más que la secundaria 
cumplida.   

A la oposición tampoco parece importarle gran 
cosa lo que suceda en ese nivel educativo. Nuestra 
oposición se inquieta más por los detalles más nimios 
de la Reforma Eléctrica que por la reforma entera del 
sistema educativo nacional.   

La educación media superior sufrirá un cambio 
muy grande. Podría decirse, sin exagerar, que el nuevo 
bachillerato, que comenzará en el ciclo 2023-2024, 
será casi irreconocible: las asignaturas, los métodos y 
los enfoques serán muy diferentes. No exagero. Exa-
mine usted, estimado lector, los documentos oficiales 
que han sido dados a conocer.   

Preocupa que el proceso de mudanza de modelo 
que se llevará a cabo en el bachillerato será más ende-
ble del que se realizará en la primaria y la secundaria, 
dado que no habrá pilotaje. Me explico. Antes de que 
el nuevo modelo de la primaria y la secundaria co-
mience en el ciclo 2023-2024, durante el ciclo lectivo 
2022-2023 habrá cientos de escuelas piloto en donde 
se examinará la implantación del modelo, lo que 
permitirá ajustarlo y, de ser necesario, corregirlo. Por 
desgracia, en el bachillerato no habrá un pilotaje equi-
valente, por lo que los docentes tendrán que poner en 
práctica el modelo sin contar con experiencias previas 
de su funcionamiento dentro del aula. La primera eva-
luación del nuevo modelo, afirmó el Dr. Arroyo, se hará 
hasta que haya concluido el ciclo escolar 2023-2024. 
Esto significa que los alumnos de ese ciclo escolar 
serán los conejillos de indias.   

El Dr. Arroyo añadió que para que los docentes del 
subsistema se familiaricen con el nuevo modelo, se 
impartirán cursos de capacitación a lo largo de este 
ciclo 2022-2023. Lo que no explicó el Dr. Arroyo fue 
cómo se llevarán a cabo aquellos cursos dado que, 
como él mismo admitió, no hay suficientes profeso-
res que dominen el modelo. ¿Quiénes capacitarán 
entonces a los docentes? Tal parece que la improvi-
sación será la marca de la Reforma Educativa en el 
bachillerato. 

En una conferencia de prensa 
ofrecida el viernes pasado, el 

subsecretario de Educación Media 
Superior, el Dr. Juan Pablo Arroyo, 
presentó el nuevo marco curricu-
lar, de lo que coloquialmente se 
conoce como la preparatoria o el 
bachillerato.

TEATRO DE SOMBRAS

ONG: condenan al fracaso 
a estudiantes de públicas
• Por Daniela Wachauf 
mexico@razon.com.mx

LUEGO DE QUE Delfina Gómez, aún ti-
tular de la SEP, dijo que los nuevos planes 
y programas de estudio, que arrancarán 
su prueba piloto a partir de octubre de 
este año en 30 escuelas por estado, no 
son una ocurrencia, el organismo Misión 
Rescate México (MRM), señaló que los 
egresados de educación pública no esta-
rán a la altura de la globalización, ni de la 
profesionalización y los están condenan-
do al fracaso.

“Vamos a tener egresados a la ligera, 
sin profesionalismo, sin competitivi-
dad... Delfina Gómez prácticamente pasó 
de noche estos años frente a la SEP y aho-
ra le pasa la estafeta a Leticia Ramírez, 
quien se desempeñaba en la dirección 
de Atención Ciudadana de la 
Presidencia de la República”, 
manifestó Leonardo García, 
coordinador General de la or-
ganización. 

Abundó que el Gobierno 
federal no se ha dado cuenta 
que la Secretaría es un trasat-
lántico y están proponiendo 
cambiar el motor cuando va 
atravesando el océano y tiene 
varios boquetes: deserción 

escolar, nulo aprendizaje durante la pan-
demia, falta de apoyo, equipamiento e 
infraestructura para las escuelas.

García detalló que, en lugar de “tapar 
los boquetes, para no hundir el trasatlán-
tico, se les ocurre cambiar el motor” y re-
saltó que la mayoría de los maestros van 
aplicar los planes de estudio anteriores.

Además, aseveró que la nueva encar-
gada de la SEP no va a resolver ninguno 
de los boquetes en los dos años que le 
restan a su gestión. 

“Parece que es una ocurrencia con 
intención para decir que ellos quisieron 
cambiar la narrativa de la educación, 
pero no les dio tiempo”, afirmó.

Por su parte, Paulina Amozurrutia, 
coordinadora nacional de Educación 
con Rumbo, comentó que la insistencia 
que el nuevo plan de estudios busca 

combatir el colonialismo, es no 
entender un modelo integral, 
que debe tener en el centro al 
alumno y no a la comunidad.

“El hecho que hablen del 
patriarcado, en efecto es im-
portante, pero debería basarse 
esencialmente, en la educa-
ción socioemocional previa 
a los complicados problemas 
psicológicos pospandemia”, 
refirió. 

Experto señala confuso el nuevo marco curricular

Alertan carga ideológica 
en el esquema a prepas

• Por Daniela Wachauf 
mexico@razon.com.mx

Al igual que en el nuevo modelo 
educativo para educación bási-
ca, la propuesta para bachille-
rato tiene una carga ideológica. 

En el nuevo marco curricular para 
educación media superior, la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) plantea que 
éste tiene como finalidad contribuir a la 
formación de una nueva generación que 
desafíe los preceptos de la ideología del 
neoliberalismo. 

“Que (el estudiante) comprenda el 
contexto social, económico y político 
donde se desenvuelve y haga uso del es-
pacio público como el principal escena-
rio para construir un mundo más justo, 
pacífico y sustentable”, refiere el Marco 
Curricular Común de la Educación Me-
dia Superior (MCCEMS), que presentó el 
subsecretario de Educación Media Supe-
rior, Juan Pablo Arroyo. 

De acuerdo con el documento de 92 
cuartillas, una educación media supe-
rior pertinente en el contexto actual es 
aquella que es capaz de formar ciudada-
nos humanistas, críticos, participativos y 
con valores éticos, para ejercer la libertad 
política sobre la libertad económica. 

Detalla que se necesitan estrategias y 
recursos didácticos, que los actuales pro-
gramas no prevén. 

También reconoce que no había una 
intención de superar el modelo memo-
rístico, cronológico y lineal de enseñanza 
de la historia, aun cuando los estudian-
tes pueden desarrollar otras formas de 
aprender. 

El documento subraya que los conte-
nidos de historia fueron omitidos en el 
bachillerato tecnológico y sólo se desa-
rrollan en los planes y programas de estu-
dio del bachillerato general y del Colegio 
de Bachilleres, los cuales se caracterizan 
por ser planteamientos generales que no 
permiten el desarrollo de un proceso de 
aprendizaje crítico de la historia. 

“Así, el enfoque de la asignatura de 
Historia de México del bachillerato gene-
ral señala que: está encaminada a que el 
alumno reflexione y analice los procesos 
históricos ocurridos en México y en un 
contexto global, a fin de que los relacio-
ne con su realidad actual, fomentando 
el sentido de identidad nacional y respe-

PLANTEAN formar genera-
ciones que desafíen precep-
tos del neoliberalismo; busca 
inculcar que “nunca más” 
el mercado se anteponga a 
derechos sociales y bienestar

tando su pluriculturalidad, asumiendo 
una postura crítica sobre ellos”, indica el 
marco curricular. 

Considera que se requiere seguir for-
mando personas capaces de insertarse 
en el mercado laboral. 

“Debemos asegurar que dichas com-
petencias tengan claros referentes so-
ciales y éticos. Para que nunca más la 
lógica de mercado se anteponga a los 
derechos sociales y al bienestar común. 
Es preciso señalar que la educación y la 
capacitación no conducen en automáti-
co a la obtención de empleo y 
mejores salarios”, puntualiza 
el documento. 

Además, abunda en que el 
comportamiento del ámbito 
laboral está sujeto a procesos 

de inversión, circulación y distribución, 
que dejan sin empleo cada vez a más per-
sonas, aunque tengan educación. 

En su lectura de este marco curricu-
lar, Carlos Aguirre, director general de la 
Alianza Maestros, comentó que no que-
da claro el marco curricular. 

“Está fuera del contexto del marco 
educativo. Eso de sacarlo de una visión 
neoliberal… Más bien se requiere poner 
al estudiante en el centro y concentrar-
nos en la enseñanza”, expuso. 

En cambio, la maestra Pilar, profesora 
de educación media superior 
en la alcaldía Cuauhtémoc de 
la Ciudad de México, dijo que 
están analizado el marco curri-
cular para poderlo aplicar de la 
mejor manera. 

EL DOCUMENTO refiere que los estudiantes 
entenderán los movimientos sociales, feminis-
tas, ecologistas, indígenas y cívicos como un 
recurso pacífico de transformación.

HABRÁ 
egresa-

dos a la ligera, sin 
profesionalismo... 
Delfina Gómez pasó 
de noche estos años 
frente a la SEP” 
Leonardo García  
Coordinador general 
de Misión Rescate 
México 

ESTÁ FUERA del contexto del 
marco educativo. Eso de sacarlo 

de una visión neoliberal… Más 
bien se requiere poner al estudiante en el 
centro y concentrarnos en la enseñanza” 

Carlos Aguirre  
Director general de la Alianza Maestros 

Lengua y comunicación 

Pensamiento matemático 

Consciencia histórica 

Cultura digital 

Marco reciente
El nuevo marco curricular de la enseñanza 

medio superior se divide en cuatro 
campos de conocimiento: 

Fuente•MCCEMS 

2 Mil
400 mdp represen-
ta la inversión para la  

la nueva currícula 
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Educación no es un privilegio: Presidente
LANZAN 
NUEVO spot 
por Cuarto 
Informe de 
Gobierno; 
asegura que 
durante años 
se maltrató al 
magisterio

Este lunes inició el ciclo escolar 2022-
2023, en el que cerca de 24 millones de es-
tudiantes regresaron de forma presencial 
a las aulas.

López Obrador rendirá su Cuarto In-
forme de Gobierno el próximo jueves 1 de 
septiembre en Palacio Nacional, donde 
dará un mensaje en el que dará cuenta 
de los avances de su administración en 
diversas materias como educación, salud, 
economía, entre otras.

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

LA PRESIDENCIA de la República dio a 
conocer un nuevo mensaje grabado por 
Andrés Manuel López Obrador, con moti-
vo de su Cuarto Informe de Gobierno. 

En esta ocasión, se refiere al trabajo 
en el área educativa, donde destaca el 
incremento salarial para el magisterio, el 
otorgamiento de becas a 11 millones de 

estudiantes y que hay presupuesto para 
el mantenimiento de escuelas. 

“No somos iguales. Durante los gobier-
nos neoliberales se maltrató a los maes-
tros. Ahora están ganando más. Se están 
entregando once millones de becas. 116 
mil escuelas cuentan con presupuesto 
para su mantenimiento. Se han creado 145 
universidades públicas, porque la educa-
ción no es un privilegio, es un derecho de 
nuestro pueblo”, indicó.

EL PRSIDENTE, en el más reciente spot 
de su 4o Informe de Gobierno.

Defiende
Informe de
Ayotzinapa

• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador pidió tener paciencia en torno a 
las detenciones sobre los presuntos res-
ponsables por la desaparición de los 43 
estudiantes normalistas de la escuela ru-
ral Isidro Burgos de Ayotzinapa, Guerrero.

“Entonces, por eso, que si no se está in-
cluyendo a (Enrique) Peña, que si no está 
incluyendo al general (Salvador) Cien-
fuegos, que si no se está incluyendo al 
Ejército. Espérense, porque los mismos 
que encubrieron y que ahora tratando de 
salirse están negando la investigación, lo 
que están provocando es que se exhiban 
más”, señaló en conferencia.

Agregó que en este caso, a diferencia 
de lo que ocurría en tiempos de Genaro 
García Luna, no se obtienen declaracio-
nes por medio de la tortura: “tienen que 
declarar, nada más que no arrancándole 
las uñas ni apretándoles el pescuezo, ni 
con toques eléctricos. Eso ya se terminó”. 

Expuso que quienes votaron por el ex-
presidente Felipe Calderón “y (si) es real-
mente humanista, cristiano, defensor de 
los derechos humanos, debería de decir: 
‘Me arrepiento, pido perdón’; pero no, mu-
chos no, los equivocados somos nosotros 
los que estamos mal”.

López Obrador dijo que continúan las 
órdenes de aprehensión, pero descartó 
que fueran 83, “son menos” señaló, aun-
que sí confirmó que se giraron algunas 
contra elementos del Ejército mexicano.

Indicó que la investigación de la Comi-
sión para la Verdad y Acceso a la Justicia  
se realizó con estricta metodología para 
evitar que sus resultados se pongan en 
duda, “porque es un asunto muy delicado 
y se tenía que tener todas las pruebas para 
no dar motivo a que se descalificara”.

AMLO PIDE PACIENCIA porque 
habrá más detenciones; no descarta 
que entre éstas se incluyan a Enrique 
Peña Nieto y Salvador Cienfuegos

LA ONU-DH pidió este lunes al Gobierno mexi-
cano garantizar la verdad y justicia en el caso de 
los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa 
tras el informe de la Comisión para la Verdad.

C A S O  A Y O T Z I N A P A
SIGUE L A INCERTIDUMBRE
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TRABAJOS de rescate en la mina El Pinabete, el pasado 19 de agosto.

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

“PEÑA, CIENFUEGOS, EL  
EJÉRCITO… ESPÉRENSE”: AMLO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Por lo pronto, en su mañanera de ayer, el Presidente An-
drés Manuel López Obrador pidió “tener paciencia tras 
las detenciones de presuntos responsables porque no 
se está incluyendo a Peña, al general Cienfuegos, al Ejér-
cito… espérense, porque los mismos que encubrieron y 
que ahora tratan de salirse, están negando investigación, 
están provocando que se exhiban más”. 
DE ESTO Y DE AQUELLO…
EL proyecto del ministro Alberto Pérez Dayán, en 
el que propuso invalidar el decreto de reforma a la Ley 
Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión, que 
obligaba a los concesionarios de radio y televisión a dis-
tinguir entre opinión e información en la presentación 
de una noticia, fue invalidado con el voto unánime por 
el pleno de la Suprema Corte de Justicia. 
ENMENDÓ el proponente las distintas acciones de in-
constitucionalidad que fueron violadas durante los pro-
cesos legislativos y, con la votación de sus colegas, echó 
abajo la pretensión gubernamental de decidir lo que 
esos medios deberían difundir y, en caso de que no se 
apegaran a la versión oficial, cuestionar o de plano des-
mentir opiniones emitidas por conductores o analistas. 
SE aprieta la disputa por la presidencia de la mesa di-
rectiva del Senado para el próximo periodo ordinario de 
sesiones, en la que se mantienen el poblano Alejandro 
Armenta, el zacatecano José Narro y el mexiquense Higi-
nio Martínez, al que, tras perder la candidatura de More-
na al Edomex, sería “premio de consolación”. La elección 
será mañana con la presencia de reporteros. 
AÚN cuando, lamentablemente, a los 10 trabajadores 
atrapados desde hace más de tres semanas en la mina El 
Pinabete, en Sabinas, Coahuila, las autoridades estatales 
y federales coinciden en que están muertos, se enreda 
de nuevo otro intento de rescate y se multiplican enojos 
y reclamos de sus familiares. 
BUENA y oportuna, la entrevista que Javier Solórzano 
Zinser le hizo en el canal del Congreso al hoy diputado 
priista Augusto Gómez Villanueva, cuya enorme lucidez 
a sus 93 años es más que impresionante al hablar con 
tanta claridad de la situación que vive el país. 
¿MERA “precaución” del secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, no acudir hoy a la plenaria de Mo-
rena en el Senado, en donde difícilmente le corearían 

“¡Presidente! ¡Presidente!”? 

Después de la versión, incluida en 
el último informe de la Comisión 

de la Verdad del caso Ayotzinapa, de 
que un coronel, hoy general, presun-
tamente ordenó ejecutar a seis de los 
43 normalistas que sobrevivieron y 
fueron llevados a las instalaciones del 
27 Batallón de Infantería en Iguala, 
no es difícil que, el 27 de este mes, al 
cumplirse ocho años de su desapari-
ción, algunos de sus padres empiecen 
a responsabilizar al Ejército de haber 
dado muerte a otros más, con las con-
secuencias que eso tendría. 

PULSO POLÍTICO
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Hay 201 concesiones en la zona carbonífera

Ven malas prácticas 
en minas de Sabinas 
• Por Jorge Chaparro Acosta 
jorge.chaparro@razon.com.mx

E n Sabinas, Coahuila, una tone-
lada de carbón es adquirida por 
la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE) en mil 207 pesos 

con 56 centavos, más el Impuesto al Valor 
Agregado (IVA), y eso es suficiente para 
despertar el apetito de empresarios que 
están dispuestos a quebrantar la ley para 
obtener cuantiosos beneficios, denuncia 
la organización Familia Pasta de Conchos. 

Subarrendar, contratar a prestanom-
bres o patrones falsos para ocultar a los 
verdaderos dueños se ha vuelto una 
práctica común en la zona, advierte Elvira 
Martínez, dirigente de la organización y 
viuda de Vladimir Muñoz Delgado, quien 
quedó sepultado en Pasta de Conchos. 

“No sé si están realmente legales. Lo 
que nosotros vemos aquí es que la con-
cesión es de uno, una persona, y luego 
contratas a alguien para que te extraiga 
el carbón, y luego de ahí hay otro que 
registra a los trabajadores, y otro que 
vende ese carbón que extrajiste. Lo que 
nosotros vemos aquí, que yo no sé la 
verdad si todo eso esté permitido dentro 
de la ley, es de que el concesionario se va 
quedando sin ninguna responsabilidad 
de lo que suceda en su concesión. Enton-
ces, al final viene pagando el muchacho 
que le dijiste que si él podía inscribir a los 
muchachos en el Seguro Social. Nadie es 
culpable, nunca se ha sancionado cuan-
do suceden este tipo de cosas. Tú puedes 
buscar y no hay sanciones”, señaló, en 
entrevista con La Razón. 

En la zona carbonífera de Sabinas 
hay 201 concesiones de minas. Muchas 
de ellas ya están abandonadas, otras se 
mantienen inactivas y el resto sostiene 
la producción requerida por la Comisión 
Federal de Electricidad, que para este año 
representa tres mil 845 millones 143 mil 
937 pesos en compras de carbón. 

Esto generó, dice Elvira Martínez, 
que proliferen los “pozos o minitas de 
arrastre”, que son, al mismo tiempo, 
“auténticas trampas mortales” para los 
trabajadores. 

“Es muy común, sobre todo la gente 
que se dedica a la extracción del carbón 
a través de estas obras que son los po-
zos y las cuevas o minitas de arrastre, 
que es una mina o un boquete que lo 
abren en la pared de un tajo y te metes 
a tratar de buscar el carbón; aquí es muy 
común, pero común no quiere decir que 
está bien, porque pues prácticamente 
en estos tipos de trabajo es donde más 
mueren los mineros. Ha habido varias 
tragedias también y las posibilidades de 
sobrevivir a una tragedia de éstas, prácti-
camente son mínimas”, destaca. 

Las compras de CFE se realizan, a 

pesar de que minas como El Pinabete 
permanecen totalmente opacas para las 
autoridades. 

Incluso el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo en días pasados que 
era una mina irregular, mientras la Secre-
taría del Trabajo señaló que no tenía nin-
guna queja y por eso no se había revisado. 

Después de esto, la dependencia co-
rrigió y dijo que sí era una mina irregular 
en su funcionamiento, aunque no ofreció 
detalles de las irregularidades detectadas. 

A pesar de eso, CFE le entregó dos con-
tratos: uno en el 2021, por 33 millones 
610 mil 873 pesos, y en el 2022 le volvió 
a comprar carbón por 41 millones 298 mil 
552 pesos. Y no es la única irregularidad, 
pues a cada mina le hizo una propuesta 
diferente de compra, aparentemente. 

Al revisar los 51 contratos entregados 
este año, se observa que sólo seis em-
presas recibieron contratos por arriba de 
100 millones de pesos, pero en muchos 
contratos se repite hasta en tres ocasio-
nes exactamente la misma cantidad de 
compra; por ejemplo, a las minas El Pi-
nabete, La Florida y Minera 3 Amigos les 
asignaron 41 millones 298 mil 552 pesos 
a cada una.

FAMILIA PASTA DE CONCHOS denuncia subarrenda-
miento, prestanombres y patrones falsos; producción requeri-
da por CFE ha hecho que abunden “pozos”, dice organización 

DE ACUERDO con expertos, en los “pocitos” de 
Sabinas los mineros trabajan con pistolas neu-
máticas para extraer carbón sin más protección 
que un casco y sin salidas de emergencia.  

80
Mineros han muerto 
en Coahuila desde el 
2006 por accidentes

LO QUE 
VEMOS 
es que la 

concesión es de una 
persona, y luego 
contratas a alguien 
para que te extraiga 
el carbón, y luego 
de ahí hay otro que 
registra a los traba-
jadores, y otro que 
vende ese carbón” 

Elvira Martínez 
Dirigente de Familia 
Pasta de Conchos 

DURAN-
TE MI 
GOBIER-

NO quedaron 
absolutamente 
prohibidas esas 
minas, por forzar a 
los trabajadores a 
laborar en condicio-
nes no sólo ilegales, 
sino inhumanas” 
Felipe Calderón 
Expresidente de 
México 

Calderón critica a AMLO por los 10 trabajadores atrapados 
EL EXPRESIDENTE 
Felipe Calderón Hinojosa 
arremetió en contra del 
actual mandatario Andrés 
Manuel López Obrador 
porque aún no se ha res-
catado a los 10 mineros 
de la mina El Pinabete, en 
Sabinas, Coahuila, atrapa-
dos desde principios de 
este mes. 

A través de su cuenta 
de Twitter, Calderón 
expuso que durante su 
administración quedaron 
prohibidas las minas 
como El Pinabete debido 

a que forzaban a los 
trabajadores a laborar 
en condiciones ilegales e 
inhumanas y en circuns-
tancias peligrosas. 

“Y quienes atacaron 
a Fox por no rescatar a 
los mineros de Pasta de 
Conchos por el accidente 
ocurrido en su sexenio, 
a mi gobierno por haber 
evaluado que era impo-
sible y peligroso hacerlo 
y que prometieron el 
rescate de aquellos. Ya en 
gobierno no han resca-
tado ni a unos ni a otros”, 

escribió el exmandatario 
en sus redes. 

Cabe recordar que el 
19 de febrero del 2006 
se registró un accidente 
similar al de El Pinabete, 
tras una explosión por 
acumulación de gas me-
tano en la mina 8 en Pasta 
de Conchos, también en 
Coahuila, lo que provocó 
que los cuerpos de 63 
de los 65 mineros que 
trabajaban ahí quedaran 
atrapados.  

Redacción 
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• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

La Organización Familia Pasta de 
Conchos cuestionó la propuesta 
de abrir una mina a cielo abierto 
con accesos inclinados para in-

gresar a la zona donde quedaron atrapa-
dos los 10 mineros en El Pinabete.

Esa opción, señaló, no fue manejada 
por los especialistas de Estados Unidos 
y Alemania, quienes habían propuesto 
“encapsular” el área donde se encuen-
tran los mineros para desalojar el agua e 
ingresar por los trabajadores, y la inicia-
tiva sólo demuestra el desconocimiento 
del trabajo minero.

“Seis días antes, los especialistas de 
Estados Unidos y Alemania respaldaban 
la propuesta de hacer una ‘pantalla hi-
dráulica’ que impidiera el paso del agua. 
Es decir, ‘encapsular’ el área donde es-
tán los mineros. Este tipo de pantallas 
se utilizan en la minería del carbón fre-
cuentemente para aislar áreas de riesgos 
potenciales”, dijo en un comunicado la 
organización.

También criticó que la obra no sola-
mente represente crear una mina sobre 
la mina El Pinabete, sino que la técni-
ca propuesta por la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) no existe, o son 
minas a cielo abierto con planos incli-
nados, o son minas subterráneas, pero 
ambos sistemas no coexisten en ningu-
na parte.

Para construir esa mina a cielo abier-
to, y lograr llegar al lugar en que se en-
cuentran los mineros, “requieren mover 
cuando menos cinco millones de tone-
ladas de tierra (equivalente a llenar tres 
veces el Estadio Azteca), que trabajen 
más de mil 600 trabajadores, camio-
nes de carga de 200 y 300 toneladas, 
perforadoras rotatorias, palas eléctricas 
mineras de alta capacidad, uso de explo-
sivos y encontrar un lugar para deposi-
tar, temporalmente, el material retira-
do para luego regresarlo”; entonces, se 
podría realizar la obra en 6 u 11 meses, 
advirtió el comunicado.

La organización advirtió que la obra 
entregada a la CFE correrá la misma 
suerte que la de Pasta de Conchos, don-
de se ha trabajado desde hace dos años 
con esa técnica y apenas se han alcan-
zado 45.6 metros en el túnel de acceso y 
46.9 en el túnel de ventilación.

“En este tiempo, apenas alcanzan los 
niveles donde se encuentran los mine-
ros atrapados en El Pinabete”, resaltó.

Por ello, demandó que se permita 
que cuadrillas de rescate de empresas 
de la región colaboren, pues cuentan 
con la experiencia necesaria, gracias a 

Especialistas de EU y Alemania no lo respaldaron: ONG

Rescate de mineros falló por 
plan de tajo abierto, advierten

CUESTIONA la técnica propuesta por CFE; alerta que de dejar la obra en manos de ésta, “corre-
rá la misma suerte que Pasta de Conchos”; pide que se deje colaborar a empresas de la región

que desde 1997 a la fecha han realizado 
52 rescates y recuperado 153 cuerpos 
en accidentes mineros y un número no 
contabilizado de personas con vida.

Se opuso a que la CFE sea la respon-
sable de los trabajos, pues, aseguró, no 
tiene experiencia en trabajos mineros 
de carbón, en rescate y, además, adju-

dicó las labores a otras que tampoco 
tienen experiencia, promoviendo el 
outsourcing, sin resultados para los fa-
miliares.

La organización indicó que para ellos 
“ofrecer como medida de no repetición 
para el caso de Pasta de Conchos, no en-
tregar más concesiones, para nosotras/

os no significa nada. Toda la región car-
bonífera ha sido concesionada desde los 
años noventa. Lo que necesitamos real-
mente, es que se cancelen todos los títu-
los de concesión de carbón en áreas de 
alto y mediano riesgo. Mientras esto no 
suceda, seguiremos viviendo de forma 
repetida estas tragedias”.

LA CONCESIÓN a la 
mina El Pinabete no 
debió entregarse por 
el riesgo que repre-
sentaba estar junto 
a una explotación 
abandonada, denun-
ció el Ejecutivo, el 17 
de agosto.

EMPRESAS extranjeras consideraron, el 24 
de agosto, que el plan a ejecutar en El Pinabete 
para rescatar a los mineros, es el correcto, 
aseguró la Coordinadora de Protección Civil.

Tajo abierto con obras  
de rampas de acceso  
inclinado (condiciones  
de mayor seguridad  
para las acciones de  
búsqueda y rescate) 

Pantallas de control  
(obras de inyección para 
la contención de fluidos)

Tercera opción:
Una combinación de tajo  
con pantallas de control.

 Plan de intervención
De las tres opciones que se presentaron la semana pasada para salvar a los mineros, se decidió poner en marcha la primera.

1 2

1

2

Familiares y autoridades llegan a acuerdo
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

LA COORDINADORA nacional de Pro-
tección Civil, Laura Velázquez, confirmó 
que los trabajos de rescate continuarán, a 
pesar del acuerdo alcanzado con familia-
res de los 10 mineros atrapados.

“Se va a realizar el tajo a cielo abierto, 
empezaremos ya, cuanto antes, acabo 
de tener incluso, una llamada telefónica 
con el licenciado Bartlett, entonces es-
taremos a un par de días tal vez, de que 
inicie este gran proyecto, es una obra de 
ingeniería magna, muy importante”, ex-
plicó Velázquez.

Reconoció que las negociaciones han 
sido complicadas, entre los acuerdos 
establecidos también se construirá un 
memorial en honor de los trabajadores 
fallecidos en el interior del pozo.

Velázquez Alzúa desmintió las ver-

siones de que los trabajos de rescate 
se detendrían, para dar paso a la cons-
trucción del memorial. “Además de 
todo esto, concluyendo el tajo se hará el 
memorial, como ellas mismas lo solici-
taron. Quieren algunos detalles especí-
ficos, vamos a cumplir con ellos, sin pro-
blemas e indemnización, por supuesto”.

Sin embargo, no dio a conocer los 
detalles del acuerdo de indemnización, 
pues todavía se está evaluando el mon-
to a pagar. “No tengo la cantidad, pero 
es una indemnización muy seria y digna 
para ellos”, adelantó la funcionaria.

Sobre el plazo para llegar a la cáma-
ra donde se prevé que están los mine-
ros, Laura Velázquez confió 
en que se alcance dentro de 
seis meses y los trabajos de 
rescate iniciaron esta misma 
semana.

Por su parte, Manuel Bart-

lett, director de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE), confirmó que se 
alcanzó un acuerdo con los familiares 
para continuar el rescate y construir un 
memorial para las víctimas. Añadió que 
será este martes cuando el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador de a co-
nocer los detalles del acuerdo.

El domingo, López Obrador le pidió a 
Bartlett Díaz que “se aplique, que ade-
más de la mina Pasta de Conchos tam-
bién se rescate a estos mineros”.

Durante un encuentro con trabaja-
dores electricistas en la Central de Ciclo 
Combinado de Pesquería, Nuevo León, 
el Presidente reconoció que se “había 

propuesto el rescate hacien-
do unos tajos y de esa manera 
podemos recuperar los cuer-
pos”, con lo que admitió que 
ya no había posibilidades de 
encontrarlos con vida.

3
De agosto colapsó 

la mina de carbón El 
Pinabete
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LA CNDH 
considera 
que dichas 

sanciones represen-
tan un retroceso para 
nuestra democracia, 
toda vez que su im-
plementación puede 
conducir a actos de 
autocensura”
CNDH

LLAMA la 
atención 
que un 

organismo público 
autónomo, como lo 
es la CNDH, emita 
juicios de valor y pro-
nunciamientos que 
podrían confundir a 
la opinión pública”
INEFo
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lPOR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

LA TOMA DE ZACATECAS…  
POR EL CRIMEN ORGANIZADO 

FB: Josefina Vazquez Mota Twitter: @JosefinaVM

Villa y Felipe Ángeles, junto con otros más, pusieron 
fin al gobierno huertista. Hoy a casi 110 años de este 
hecho histórico, Zacatecas ha sido tomada de nuevo, 
sólo que ahora por el crimen organizado.

Aquella batalla emblemática ha dejado de tener 
efecto, pues ante la indiferencia de diversas autorida-
des los grupos criminales han destruido la paz, y su 
toma de Zacatecas avanza día con día.

Los criminales han tomado la libertad de miles de 
zacatecanas y zacatecanos, les han arrebatado sus de-
rechos a estudiar, trabajar, a salir de sus casas.

En el marco del arranque del nuevo ciclo escolar, 
escuelas y universidades en Zacatecas informaron 
que suspenderían clases presenciales, debido a los 
actos de violencia orquestados por la delincuencia y 
el crimen organizado.

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), 
como el Instituto Politécnico Nacional en la entidad, 
no abrió sus puertas, lo mismo que las escuelas públi-
cas de los municipios de Valparaíso y Fresnillo.

Las autoridades universitarias optaron porque sus 
clases fueran en línea para así continuar el periodo es-
colar, pero sin poner en riesgo la seguridad e integri-
dad de sus estudiantes.

La recomendación del gobierno del estado deriva-
do de los hechos violentos en dos días consecutivos 
fue la de no viajar por las carreteras a menos que sea 
algo urgente. 

Hoy en las escuelas de Fresnillo y Valparaíso como 
parte de las clases se les enseña a las niñas y niños qué 
hacer frente a las balaceras.

Hace apenas unas semanas fuimos testigos de 
hechos violentos orquestados en Guanajuato, Jalis-
co, Chihuahua, Baja California, y ahora Zacatecas. La 
autoridad federal ha ratificado que su estrategia de 
abrazos no balazos continuará.

En menos de un mes hemos observado la debi-
lidad de nuestro Estado de derecho y la indiferencia 
del Gobierno federal, que cree que con la presencia 
de miembros del Ejército y de la Guardia Nacional 
los actos violentos por el crimen organizado cesarán, 
cuando bien sabemos que no será así.

Hasta ahora no se vislumbra por parte del Gobier-
no federal el deseo de ser constructores de paz, de 
hacer valer el Estado de derecho, de ponerle fin a la 
impunidad, pero sobre todo, de garantizar la seguri-
dad de las y los mexicanos.

La petición de diversas voces de cambiar la estra-
tegia de seguridad no es para llevar la contra o desca-
lificar al gobierno como ellos lo creen, no, es un grito 
de auxilio que cada día se unifica ante el temor que 
genera la violencia de grupos criminales. Aquí los úni-
cos que desestabilizan la paz social es la delincuencia 
y el crimen organizado.

Hace más de 100 años, un 23 de 
junio de 1914, fue la toma de 

Zacatecas, aquella batalla en donde 
triunfó la Revolución. Las fuerzas 
constitucionalistas de la División 
del Norte comandadas por Francis-
co Villa derrotaron al régimen usur-
pador de Victoriano Huerta.

SIN MIEDO

Comisión ve injustificadas acciones del árbitro

INE y CNDH chocan por 
sanciones a influencers
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonila@razon.com.mx

Una confrontación se desató ayer 
entre el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) y la Comisión Nacio-
nal de los Derechos Humanos 

(CNDH), luego de que ésta señaló al órga-
no electoral de emitir sanciones que po-
drían representar actos de censura contra 
periodistas y usuarios de redes sociales.

El primer pronunciamiento surgió del 
organismo defensor de derechos, que 
llamó al INE a respetar y garantizar el de-
recho a la libertad de expresión de la ciu-
dadanía en general y no se atente contra el 
mismo, con la “imposición de sanciones 
que pudieran resultar excesivas e injus-
tificadas, sobre todo cuando no existan 
elementos suficientes y objetivos para su 
imposición”.

La CNDH dijo que tuvo conocimiento 
de las sanciones y multas impuestas a co-
municadores y usuarios de plataformas 
digitales, quienes expresaron su opinión 
sobre el acontecer político del país.

Aunque reconoció que no cuenta con 
facultades para intervenir en materia elec-
toral y jurisdiccional, defendió su injeren-
cia en un mandato que, tras analizarlo, 
señaló que las sanciones que atribuyó al 
INE podrían atentar contra la libertad de 

EL ORGANISMO defensor pide al electoral no castigar a 
periodistas y usuarios de redes, pues podría ser censura; éste 
responde que son juicios que confunden a la opinión pública

SCJN invalida reformas a la LFRyT
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonila@razon.com.mx

EL PLENO de la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación (SCJN) resolvió invalidar 
el decreto por el que se reformaron, adi-
cionaron y derogaron diversas disposicio-
nes a la Ley Federal de Radio y Televisión 
(LFRyT) de octubre de 2017, que aborda-
ban la obligación de los comunicadores 
para diferenciar entre opinión e informa-
ción en una noticia. 

Ayer, el máximo tribunal del país discu-
tió el proyecto del ministro Alberto Pérez 
Dayán correspondiente a diversas accio-

nes de inconstitucionalidad promovidas 
por varios senadores y por el PRD en con-
tra de las modificaciones aprobadas en el 
Senado de la República.

El ministro ponente remarcó que todos 
los dictámenes analizados por el pleno 
del Senado deben publicarse en la Gaceta 
Parlamentaria por lo menos 24 horas an-
tes de la sesión, pero en caso de que esta 
condición no se cumpla “estará impedido 
para analizar el dictamen respectivo”. 

En este contexto, Pérez Dayán explicó 
que para la discusión del dictamen que 
contenía las reformas a la LFRyT no se 
convocó a las comisiones involucradas en 

su análisis; además, que no se les informó 
a todos los integrantes del Pleno del Sena-
do y que se introdujo de último momento 
en el orden del día, cuando la sesión ya se 
encontraba avanzada. Aunado a lo ante-
rior, destacó que también se dispensó —
omitió— la lectura del dictamen. 

“Ordenar la incorporación inmediata y 
discusión ante el Pleno del Senado, duran-
te una tarde, acomodado de último mo-
mento y sin haber dejado transcurrir las 24 
horas para el conocimiento del dictamen 
y, adicionado, que se dispensó su lectura 
puede mostrar que con todo ello se afecta 
la calidad democrática”, mencionó. 

expresión de las y los periodistas.
“La CNDH considera que dichas sancio-

nes representan un retroceso para nues-
tra joven democracia, toda vez que su 
implementación puede conducir a actos 
de autocensura y coerción que limitan el 
debate público e incluso a atizar el clima 
de violencia que padecen las y los comu-
nicadores”, señaló.

En respuesta, el órgano electoral acusó 
que la CNDH emitió juicios de valor que 
podrían confundir a la opinión pública, al 
hacerle un llamado sobre una acción a la 
que el INE no tiene facultades.

El instituto aclaró que no emite sancio-
nes o multas a los sujetos se-
ñalados por la comisión y que 
no es la autoridad que resuelve 
los procedimientos especiales 
sancionadores derivados de 
quejas y denuncias de los acto-
res políticos.

El INE especificó que la Uni-
dad Técnica de lo Contencioso 
Electoral es la autoridad recep-
tora de las quejas y la encargada 

de realizar las investigaciones de los casos 
denunciados, “pero no resuelve el fondo 
de los mismos ni impone sanciones”, pues 
esto le corresponde al Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación.

Agregó que la Comisión de Quejas y 
Denuncias del INE es la que puede deter-
minar la aplicación de medidas cautelares 
cuando así lo solicitan los quejosos, y así se 
dictamina a partir del análisis de los casos.

En este contexto, destacó que, aun 
cuando la CNDH reconoció que no tiene 
facultades constitucionales para emitir 
pronunciamientos en materia electoral, 
sí lo hizo al sugerir que el árbitro vulnera 

el derecho a la libertad de ex-
presión.

“Llama la atención que un 
organismo público autónomo, 
como lo es la CNDH, emita jui-
cios de valor y pronunciamien-
tos que podrían confundir a la 
opinión pública, al imputarse 
al Instituto acciones que esca-
pan de sus atribuciones y facul-
tades legales”, subrayó.

EL CONSEJERO 
Ciro Murayama se 
pronunció en Twitter 
sobre lo señalado por 
la CNDH, y aseguró 
que es una confusión 
de la labor de las au-
toridades administra-
tivas y judiciales.

EN MARZO de este año, el TEPJF sancionó a 77 influencers por promocionar al PVEM en la veda electoral del 2021.
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CUAUHTÉMOC CÁRDENAS (centro), 
con los senadores del GP, Germán Martí-
nez (izq.) y Emilio Álvarez, ayer.

Preocupa 
a Cárdenas 
situación 
del país

• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

CUAUHTÉMOC CÁRDENAS señaló 
su preocupación por el incremento de la 
violencia en el país, causada por los gru-
pos criminales, pero manifestó su recha-
zo a la militarización. 

El tres veces candidato presidencial 
participó en la plenaria de los senadores 
del Grupo Parlamentario Plural, donde 
expuso su negativa a que haya “mandos 
militares” en las corporaciones policia-
cas, como se plantea para la Guardia Na-
cional por parte del Gobierno federal. 

Dijo que además del tema de la inse-
guridad pública, está muy preocupado 
por los problemas económicos, que se 
reflejan en la pobreza, y educativos que 
atraviesa México. 

“Son muchas las cosas que nos preo-
cupan: la desigualdad social, tenemos 
una muy fuerte concentración de la po-
breza. Una economía que no crece desde 
hace décadas”, apuntó. 

En ese sentido, subrayó que en los 
partidos no está presente la “chispa” para 
hacer conciencia y responder a las nece-
sidades de la ciudadanía. 

“No veo en los partidos políticos 
ninguna propuesta seria para buscar 
soluciones a los problemas del país, se-
guramente están por ahí guardados en 
las declaraciones de principios, pero no 
están a la vista, pero no veo ninguna ac-
ción concreta para buscar efectivamente 
dar atención a esto que son problemas 
graves del país.  

“No veo a ningún partido con propues-
ta y con una iniciativa que pudiera agrupar 
a sectores importantes de la ciudadanía y 
ahí es donde van a surgir las posibilidades 
de cambio, yo creo que van a venir de la 
gente, de quienes están picando piedra, 
que se tome conciencia”, aseveró. 

El líder de la izquierda también se re-
firió a la contienda presidencial entre las 
“corcholatas” de Andrés Manuel López 
Obrador y dijo que no le preocupa que se 
haya adelantado el proceso. 

Sin embargo, Cárdenas sostuvo que lo 
que sí deberían decir todos los aspirantes 
es para qué quieren ocupar la silla presi-
dencial y señaló que él en lo particular no 
va a dar su voto sólo por simpatía. 

“A mí no me preocupa que se haya 
adelantado la sucesión. Pero, de perdi-
da, que nos digan para qué quieren ser 
Presidente. No nos están diciendo para 
qué quieren ser. Yo no voy a dar mi voto 
o simpatía si no me dicen para qué quie-
ren ser Presidente”, afirmó. 

EL EXJEFE de Gobierno capitalino 
manifiesta rechazo a “mandos milita-
res”; pide a “corcholatas” que expli-
quen para qué quieren ser presidentes

EL FUNDADOR del PRD, Cárdenas Solórzano, 
expresó preocupación por la intención del 
gobierno federal de impulsar una reforma para 
transformar al Instituto Nacional Electoral.

NO VEO a ningún partido con 
propuesta y con una iniciativa 
que pudiera agrupar a sectores 

importantes de la ciudadanía y ahí es donde 
van a surgir las posibilidades de cambio, 
yo creo que van a venir de la gente, de 
quienes están picando piedra, que se tome 
conciencia” 
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano 
Exjefe de Gobierno del entonces D.F.
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POR ANTONIO MICHEL GUARDIOLA

LA PARTIDA MÁS OPACA 

El Ramo 23 del Presupuesto de Egresos de la Fede-
ración (PEF) contiene recursos para provisiones 
salariales y económicas y ha sido objeto de críticas 
por ser el único apartado no regulado y carente de 
mecanismos de transparencia. 

Es cierto, López Obrador no es el primero en re-
currir a él, pero tampoco ha corregido su opacidad. 
Al contrario, aun cuando otras áreas de la Adminis-
tración Pública Federal han perdido recursos, este 
rubro ha crecido en los últimos cuatro años. Sobre 
todo, porque es desde ese apartado que se envían 
recursos a estados y municipios. 

En 2020, por ejemplo, se le asignaron 131,300 
millones de pesos, un incremento de 14% respecto 
del año anterior. El fondo que recibió un mayor incre-
mento fue el de entidades federativas y municipios, 
con 47% más que en 2019. Si bien en 2021 se redujo 
sustancialmente, en medio de la pandemia, para el 
PEF 2022, el gasto en las participaciones de los esta-
dos volvió a crecer. 

El Presidente y Mario Delgado ya anunciaron un 
recorte en el PEF para 2023, lo cual sería inusitado. Es 
parte del cambio de austeridad republicana a pobre-
za franciscana, que hasta ahora ha sido tan popular. 
Curiosamente, también aclaró el Presidente que los 
programas sociales no serán afectados por estos re-
cortes. Al mismo tiempo, sigue sin transparentarse 
el Ramo 23, por lo que aún puede haber discreciona-
lidad en el gasto de esos recursos. No será sorpresa 
si estos recursos empiezan a destinarse a programas 
sociales. 

Mientras secretarías como Salud, Educación y Se-
guridad sufren recortes, Bienestar excede en 40.6% 
el presupuesto que le fue asignado para 2022. Quiere 
decir que, los programas sociales con transferencias 
no condicionadas tienen más respaldo del Gobierno 
que los apoyos que se otorgaban a científicos, medi-
camentos, atletas o al combate a la inseguridad. No, 
López Obrador no se está robando el dinero. Pero 
genera inquietudes que pudiera estar en la ruta de 
financiar campañas. Distintos jugadores, misma 
partida. 

Dentro de unos días escuchare-
mos el cuarto informe de Go-

bierno del Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador. Seguramente 
hablará sobre los logros de su ad-
ministración y cómo ha avanza-
do en sus promesas. Una sobre la 
cual podría haber polémica es la 
de los señalados ahorros que, ha 
referido, le generó al gasto públi-
co. Porque los recortes que han 
sufrido las secretarías federales no 
necesariamente se han traducido 
en más gasto en los temas primor-
diales como la seguridad, salud y 
educación, sino que se han dirigi-
do al Ramo 23, cuya característica 
principal es la opacidad. 

ARISTAS

EL PRESIDENTE López Obrador, durante su conferencia matutina, ayer. 

Aboga el Presidente por 
libertad de Israel Vallarta
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador pidió a la secretaria de Seguri-
dad y Protección Ciudadana, Rosa Icela 
Rodríguez, que revise si hay elementos 
suficientes para que la Fiscalía General 
de la República (FGR) se desista de los 
cargos en contra de Israel Vallarta, pre-
sunto líder de la banda de secuestradores 
Los Zodiacos.

“Eso es lo que tiene que hacer Rosa 
Icela y si ya hay elementos suficientes, 
pedir a la fiscalía que se desista. Y sí hay 
forma, siempre y cuando exista la volun-
tad de hacerlo. Ese es un procedimiento, 
eso en 24 horas se resuelve, pero se va 
dejando, se va dejando y va transcurrien-
do el tiempo”, consideró el mandatario.

Dijo que en este caso los esfuerzos 
gubernamentales han sido 
infructuosos ante la lentitud y 
la negativa para liberar al pre-
sunto secuestrador.

“Y dicen algo que es cier-
to, que no han podido dos 
secretarios de Gobernación 
sacar a quienes están ahí y 
está demostrado que fueron 
torturados. Y es cierto, porque 
los procedimientos judiciales 

son de lo más complejos”, abundó el 
mandatario.

Desde antes de su llegada al poder, Ló-
pez Obrador ha pugnado por la liberación 
de Israel Vallarta, detenido en 2005, jun-
to a Florence Cassez, un caso que llamó 
la atención porque se simuló su arresto 
para las cámaras de televisión, a pesar de 
que supuestamente había sido detenido 
un día antes. 

Al respecto, la entonces secretaría de 
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, dijo 
el 29 de julio de 2021, durante la confe-
rencia mañanera que el caso empezó a 
revisarse desde septiembre de 2019, por 
instrucciones del entonces Presidente 
electo.

“El señor Vallarta, como ustedes sa-
ben, se encuentra privado de su libertad 
desde el año del 2005 por la presunta 
comisión de diversos delitos seguidos 

en dos causas penales distin-
tas ante el Juzgado Tercero de 
Distrito de Procesos Penales 
Federales del Estado de Mé-
xico. Los delitos por lo que se 
le ha acusado es secuestro, 
delincuencia organizada, por-
tación y posesión de armas de 
uso exclusivo y posesión de 
cartuchos de uso exclusivo”, 
explicó Sánchez Cordero. 

Priorizan procedimientos sobre la justicia, señala

AMLO critica a jueces 
lentitud y burocracia

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

De nueva cuenta, el Presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor arremetió contra algunos 
jueces, a quienes calificó de 

burocráticos y de ser inflexibles.
“Son resistencias; ponen los procedi-

mientos legales por encima de la justicia, 
se les olvida que la ley es para el hombre 
o la mujer, no la mujer y el hombre para 
la ley; son de lo más cuadrado que puede 
haber”, dijo.

Incluso, dio pie para recordar que los 
servicios médicos en el país se niegan a 
ofrecer servicio a la población en hora-
rios o días de descanso general.

“A ver, ya hablamos con el juez; nos 
pidió un oficio, ya se le entregó el oficio, 
pero todavía no lo ha visto y ya son las 
tres de la tarde, ya no está. Ah, es viernes; 
el sábado y el domingo, no; el sábado y el 
domingo que se aguante el que está en 
la cárcel, aunque sea inocente, sábado y 
domingo no hay justicia. Es como lo que 
pasa con los centros de salud y los hospi-
tales; no te enfermes sábado y domingo, 
porque no hay médico, aguántate y te 
enfermas el lunes o el martes”, reprochó 
López Obrador.

Consideró que una gran cantidad de 
personas privadas de la libertad per-
manecen recluidas en forma injusta y 
ni siquiera el presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación ha logrado 
liberarlas.

“Y estimo muchísimo al presidente de 
la Suprema Corte, porque además no es 
asunto personal, es que lo considero un 
hombre íntegro. Y fue una visita a unos 
reclusorios y fue como hace un mes, 
aproximadamente, o 15 días, ¿o cuánto 
tiempo?, el ministro. Y habló de una per-
sona que él iba a hacerse cargo de que 
saliera; no ha salido. Estamos hablando 
del presidente de la Corte”, remarcó el 
mandatario.

López Obrador indicó que eso tam-
bién ocurre en otras áreas de la adminis-
tración pública, por ejemplo, en el caso 
de la asignación de recursos para emer-
gencias, como el rescate de los mineros.

“A mí me toca lo mismo: hace falta que 
se apruebe el presupuesto para el rescate 
de los mineros de Sabinas. Hay que hacer 

EL MANDATARIO los 
acusa de cuadrados e inflexi-
bles; reprocha sus horarios 
laborales y días de descanso; 
lamenta el encierro de perso-
nas acusadas injustamente 

la solicitud, hay que llevar a cabo registro 
de cartera en Hacienda, hay que esperar 
a que esté el oficio de autorización, hay 
que llevar a cabo una licitación o una 
convocatoria a tres empresas, y ya se fue-
ron dos; tres meses en eso”, reconoció el 
mandatario.

Ante estas trabas, la instrucción es que 
haya un cónclave de los funcionarios in-
volucrados en la aprobación de ciertas 
áreas específicas para liberalizar recur-
sos y los obliga a adoptar acuerdos y gi-
rar instrucciones para que se acaten los 

mismos, antes de que se puedan retirar 
de la mesa.

“A ver, hace falta todo esto, reúnanse; 
no salgan todos los que tienen que ver, 
y hoy mismo, mañana, a trabajar para el 
rescate de los mineros. Pero si no se hace 
así, no se avanza”, concluyó.

Apenas el 22 de junio el Presidente 
reconoció que existe corrupción en el 
Poder Judicial y acusó a la oposición de 
ello, al sostener que una corriente con-
servadora se introdujo en la impartición 
de justicia del país.  

LA FAMILIA de Is-
rael Vallarta informó 
que, después de ver 
el documental donde 
se expone su caso, 
se mostró satisfecha 
por el tratamiento de 
la historia y confió en 
su pronta liberación.

DURANTE su conferencia del 26 de agosto 
pasado, López Obrador señaló que en México 
no existe un buen sistema de poder judicial; 
lo anterior, debido a la polémica por la posible 
eliminación de la prisión preventiva oficiosa.

SON 
RESIS-
TENCIAS; 

ponen los proce-
dimientos legales 
por encima de la 
justicia, se les olvida 
que la ley es para el 
hombre o la mujer, 
no la mujer y el 
hombre para la ley” 

Andrés Manuel 
López Obrador 
Presidente de México 
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Evelyn Salgado inaugura 
ciclo escolar 2022-2023
Redacción • La Razón

DESDE LA EMBLEMÁTICA escuela 
primaria “Fray Bartolomé de las Casas” en 
Chilpancingo, la gobernadora Evelyn Salga-
do Pineda declaró inaugurado el ciclo esco-
lar 2022-2023 en Guerrero, con el regreso a 
clases presenciales de más de un millón de 
alumnos con el apoyo de casi 70 mil docen-
tes, en las 11 mil 800 escuelas de educación 
inicial, preescolar, primaria y secundaria en 
todo el estado.

Luego de reafirmar su compromiso 
absoluto con la educación en Guerrero, la 
gobernadora dio el banderazo de inicio de 
registro del programa de la Beca “Ignacio 
Manuel Altamirano”, para niñas, niños y 
adolescentes que cursen estudios de prima-
ria y secundaria, en escuelas con alta y muy 
alta marginación del Estado, con una meta 
de tres mil 395 beneficiarios con un apoyo 
de cuatro mil pesos, iniciando el próximo 
mes de octubre.

Con la energía y alegría de las niñas y ni-
ños de la primaria “Fray Bartolomé de las 
Casas”, una de las instituciones educativas 
más antiguas de la capital del estado con 
más de 80 años de servicio, Evelyn Salgado 
encabezó el inicio del nuevo periodo esco-
lar, con todas las medidas sanitarias, donde 
destacó que ya se encuentran 
distribuidos en todas las escue-
las de Guerrero los 4.7 millones 
de libros de texto gratuitos.

“Nuestros padres de familia, 
en coordinación con los maes-

tros y alumnos, están logrando esta gran 
revolución educativa. No están solos, cuen-
tan con el respaldo del Gobierno del estado, 
somos un gran equipo, juntas y juntos es 
como debemos transformar la educación 
en Guerrero”, expresó Evelyn Salgado, du-
rante el evento.

Además, señaló que una de las priorida-
des de su Gobierno es garantizar infraes-
tructura educativa de calidad y los derechos 
de los maestros de Guerrero, así como las 
condiciones necesarias para que todas las 
niñas y niños en la entidad no tengan que 
dejar sus estudios.

En su mensaje a todas las alumnas y 
alumnos que inician este ciclo escolar, la 

gobernadora refrendó su com-
promiso en garantizar las condi-
ciones para que asistan a las es-
cuelas con el objetivo de seguir 
aprendiendo y desarrollando 
sus habilidades y capacidades.

LA JEFA del Ejecutivo estatal entregó libros 
de texto gratuitos, ayer.

Contempla desde nivel básico hasta medio superior

Edomex incluye materia 
sobre igualdad de género
Redacción • La Razón

Para combatir desde la raíz el reto 
de la igualdad entre mujeres y 
hombres, el Estado de México 
inició el ciclo escolar 2022-2023 

con un esquema formativo nuevo, donde 
los estudiantes mexiquenses contarán 
con una materia dedicada a la igualdad 
de género, afirmó el gobernador Alfredo 
Del Mazo Maza.

“Decidimos lanzar una materia que se 
llama Igualdad de Género, que este ciclo 
iniciará por primera vez para que todas 
las alumnas y alumnos de preescolar, pri-
maria, secundaria y preparatoria, lleven 
de manera formal, cuando menos una 
hora, o una hora y media a la semana, con 
esta nueva estrategia curricular de igual-
dad de género.

“Para darle a los niños estas herra-
mientas que permitan construir este 
espacio de equilibrio de oportunidades 

para mujeres y hombres, el respeto a 
las mujeres para prevenir la violencia y 
la delincuencia, el apoyo para tener las 
mismas oportunidades de desarrollo y 
de crecimiento, y el respeto a las mujeres 
desde pequeños”, precisó.

Durante el arranque del ciclo escolar 
2022-2023 en la escuela primaria fede-
ralizada “Pedro De Gante” en la ciudad 
de Toluca, Del Mazo Maza entregó libros 
a alumnos y docentes que reforzarán la 
enseñanza de la materia de Igualdad de 
Género en nivel básico y medio superior, 
y destacó que el magisterio mexiquense 
recibió la capacitación para poder brin-
dar esta clase tanto en escuelas públicas 
como privadas.

Detalló que este esfuerzo contó con la 
participación de expertos para la elabo-
ración del material didáctico, y será eva-
luado de manera permanente por parte 
de la UNESCO, para conocer el desarrollo 
de esta estrategia, pero sobre todo, para 

sembrar en las presentes y futuras gene-
raciones una cultura de igualdad.

Destacó que este esfuerzo es único a 
nivel nacional, por lo que es la primera 
entidad en el país en emprender una es-
trategia de este tipo, donde agradeció el 
apoyo del magisterio estatal por sumarse 
a esta iniciativa, la cual dijo, simboliza el 

inicio de una nueva generación que se 
forma en esta cultura de igualdad.  

La puesta en marcha de este progra-
ma educativo, señaló, es muestra del 
compromiso del Gobierno del Estado de 
México para brindar mejores oportuni-
dades de igualdad y desarrollo para las 
mexiquenses, así como para prevenir la 
violencia de género, el cual se suma a las 
acciones de capacitación y generación de 
empleo que se llevan a cabo para fortale-
cer a este sector de la población.

El titular del Ejecutivo estatal infor-
mó que a nivel mundial más de mil 600 
millones de alumnos dejaron la escuela 
durante estos dos años de pandemia en 
el Estado de México, señaló que se puso 
en marcha el programa la Escuela cuenta 
contigo, mediante el cual los docentes 
buscaron en sus casas a los estudiantes, 
lo que permitió la reincorporación de 
más de 308 mil alumnos.  

El Gobernador informó que regresa-
ron a clases más de tres millones 200 
mil alumnos de nivel básico, en 21 mil 
planteles educativos, y sumado a los 
estudiantes de nivel media superior y 
superior que ya habían iniciado activida-
des, son más de 4.5 millones de alumnos.

EL MANDATARIO durante el arranque de 
las actividades escolares en Toluca, ayer.

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo afirma que buscan cons-
truir un espacio de equilibrio de oportunidades entre mujeres 
y hombres; realiza entrega de útiles escolares y libros de texto
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EL GOBERNADOR  
puntualizó que, 

durante los cinco 
años de su Gobierno, 

se han entregado más 
de 600 mil becas, 

donde 6 de cada 10 
son para mujeres.

11
Mil 800 escuelas 

de educación básica 
retomaron actividades
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EL GOBERNADOR de Michoacán, Alfredo 
Ramírez Bedolla, ayer, en conferencia.

Ve riesgo en 
quitar cárcel 
preventiva
Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR de Michoacán, Al-
fredo Ramírez Bedolla, consideró que si 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) elimina la medida cautelar de pri-
sión preventiva oficiosa, “se elevará a toda 
asta la bandera de la impunidad en el sis-
tema mexicano de justicia”. 

Al fijar su postura en conferencia se-
manal, señaló que el próximo 5 de sep-
tiembre, el pleno de la SCJN resolverá 
un juicio de amparo en revisión y dos 
acciones de inconstitucionalidad en con-
tra de esa medida, y que el proyecto del 
ministro ponente propone eliminarla, lo 
que desde la visión del Gobierno estatal, 
representaría declarar inconstitucional a 
la propia Constitución mexicana.

“Para el Gobierno de Michoacán, en el 
contexto actual del Sistema de Justicia 
Penal Acusatorio, nos oponemos a la des-
aparición tajante de la prisión preventiva 
oficiosa, sin que se establezcan medidas 
suficientes para prevenir que su declara-
toria de inconstitucionalidad afecte la se-
guridad pública y la impartición efectiva 
de la justicia”, apuntó.

Ramírez Bedolla indicó que en Mi-
choacán se realizan grandes esfuerzos 
para combatir a la delincuencia y prueba 
de ello, es el aumento en un 12 por ciento 
en las capetas de investigación judiciali-
zadas, 65 por ciento en el cumplimiento 
de mandamientos judiciales y 27 por 
ciento en el número de sentencias conde-
natorias, en donde la prisión preventiva 
oficiosa ha sido fundamental para avan-
zar en la impartición de justicia. 

Refirió que, en Michoacán, hasta junio, 
tres mil 872 personas enfrentaban su pro-
ceso en prisión preventiva, quienes, para 
la SCJN, deberían estar en libertad. 

“No se puede dejar en libertad a per-
sonas cuyos delitos ameritan prisión 
preventiva oficiosa, según lo estipula el 
Artículo 19 de la Constitución. Quienes 
incurren en esos actos delictivos repre-
sentan una amenaza para la paz social (y)
dejaría a las víctimas, a los testigos, a los 
denunciantes, y a los propios jueces en 
una situación de riesgo”, apuntó.
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El nuevo plan de estudios 
que propone la Secretaría 

de Educación Pública (SEP) en-
trará en marcha como progra-
ma piloto en octubre de este 
año. Se aplicará en 960 escue-
las del país. Para el siguiente ci-
clo escolar se aplicará en todas 
las escuelas.

UN PLAN DE ESTUDIOS SIN SENTIDO
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Viendo lo que se propone hacer con la educa-
ción de los niños y niñas mexicanas, parece 
incomprensible este nuevo programa educa-
tivo. El documento dice: “No se busca enseñar 
conocimientos, valores, para que las niñas, 
niños y adolescentes asimilen y se adapten a la 
sociedad que pertenecen, tampoco es función 
de la escuela formar capital humano desde la 
educación preescolar, primaria y secundaria 
hasta la superior para responder a los perfiles 
que establece el mercado laboral”.

Con información de la propia SEP, explican-
do el plan educativo, se dice textual: “Se deben 
formar niños, niñas y adolescentes felices, 
ciudadanos críticos del mundo que les rodea, 
emancipados, capaces de tomar decisiones que 
beneficien sus vidas y las de los demás”.

Yo me pregunto si estos niños van a ser feli-
ces una vez que intenten entrar al mercado la-
boral y se den cuenta que no están capacitados 
para ello.

Hasta el momento no está claro cómo serán 
los mecanismos o la pedagogía que se aplicará, 
los libros de texto gratuito tampoco están listos 
para este nuevo modelo, pues la orden es usar 
los actuales.

Desde abril de este año, cuando la SEP pre-
sentó su propuesta para el Marco Curricular y 
Plan de Estudios 2022 de la Educación Básica 
Mexicana, hubo controversias.

La dependencia planteaba eliminar los gra-
dos escolares para preescolar, primaria y secun-
daria, y en su lugar establecer contenidos por 
fases de aprendizaje.

Tras el debate, la SEP informó que estas 
fases no sustituirán los grados escolares, sino 
que el Gobierno pretende que los cambios entre 
una y otra etapa sean más progresivos y se vean 
como un proceso permanente de conocimiento.

Este programa educativo está basado en el 
modelo de la Nueva Escuela Mexicana, que no 
cuenta con precedentes, pero, según las autori-
dades, se caracteriza por su estructura abierta, 
la integración de los alumnos a la comunidad y 
priorizar la atención de las poblaciones en des-
ventaja por condiciones económicas o sociales. 
Nunca se explica en qué estudios de pedagogía 
se basaron para hacer estos cambios.

Comprende seis ejes: la fase 1: Educación 
inicial, para niños de cero a tres años. Fase 2: 

MÁS DE 24 millones de alumnos en todo el país, como en Cancún, Quintana Roo, regresaron 
ayer a las aulas, de manera presencial.

¿QUÉ SE BUSCA ENSEÑAR?

Educación preescolar, para los alumnos de los 
tres a seis años. Fase 3: Primero y segundo de 
primaria, para niños de seis a nueve años. Fase 
4: Tercero y cuarto de primaria, para niños de 
los nueve a 11 años. Fase 5: Quinto y sexto de 
primaria, para adolescentes de 11 a 13 años. Fase 
6: Primero, segundo y tercero de secundaria, 
para adolescentes de 13 a 15 años.

Cuenta con cuatro campos de: Lenguajes, 
que involucra el estudio de español, inglés o 
lenguas indígenas. Saberes y Pensamiento 
Científico: Matemáticas, Biología, Química y 
Física. Ética, Naturaleza y Sociedad: Geografía, 
Historia y Formación Cívica. De lo Humano y 
lo Comunitario: Tecnología, Educación Física o 
Educación Socioemocional.

Lo más importante es la forma en que se 
dice se van a evaluar a los estudiantes, se dice 
que los maestros no podrán reprobar a los 
alumnos.

Ahora se centra en el avance de las y los 
estudiantes de “acuerdo con sus propias condi-
ciones, ritmos y estilos de aprendizaje”; es decir, 
cada quien a su ritmo, aunque eso implique no 
estar preparados para pruebas a nivel nacional 
o internacional, como la Prueba Pisa, en la que 
de por sí México estuvo colocado entre los peo-
res lugares.

Pensando en pocos años, tener a profesio-
nistas no preparados no sólo le va a afectar a 
los estudiantes que busquen entrar al mercado 
laboral, también a la sociedad. Ellos serán, por 
ejemplo, los doctores que, para no estresarlos, 
nunca los reprobaron.

Pero el mercado laboral es mucho más real 
que lo que se pretende con este plan de estu-
dios. Quien decide a quién contratar va a buscar 
al mejor preparado y ahí sí los van a evaluar.

Quienes han revisado el nuevo modelo edu-
cativo califican como “delicado” que se reduz-

can las materias, optando por un aprendizaje de 
comunidad, en vez de dar prioridad al método 
científico.

De acuerdo con el nuevo modelo, las mate-
máticas no se eliminan, pero se reducen sustan-
cialmente, pese a que es la materia base en la 
formación de niños de preescolar, primaria y se-
cundaria para que en el siguiente nivel: medio 
superior, puedan tener una opción o marcar su 
ruta hacia las ciencias.

Los cambios también preocupan a varios 
padres de familia, quienes consideran que

los alumnos no están aptos para un nuevo 
cambio. Esto, debido a que estarán regresando 
apenas de dos años difíciles de pandemia que, 
sin duda, los hizo retroceder en su educación.

Para los padres de familia, sí es de suma im-
portancia que sus hijos reciban la preparación 
adecuada para poder competir por un lugar en 
el sector laboral. Mientras que en México se 
busca un enfoque en el humanismo o ciencias 
sociales, en otros países, incluso en Latinoamé-
rica, el enfoque es científico y tecnológico.

Las empresas han tenido que adaptarse a la 
transformación digital y buscan perfiles espe-
cializados en temas como Biotecnología, Inteli-
gencia Artificial, Ingeniería de Datos, Ingeniería 
Informática o Robótica. Para esos puestos están 
haciendo gran parte de sus contrataciones.

Hoy, los mejores puestos laborales están en 
estos sectores, donde se busca que los jóvenes 
sean capaces de adaptación, de trabajo en equi-
po, proactividad, compromiso y capacidad de 
trabajar bajo presión.

Mientras que el nuevo modelo educativo 
en nuestro país se centra en hacer un cambio 
social, en el resto del mundo se está preparan-
do a los estudiantes para que puedan tener un 
nivel competitivo para trabajar en un mundo 
globalizado.

Fo
to

|C
ua

rt
os

cu
ro

12LR definitiva.indd   212LR definitiva.indd   2 29/08/22   20:5929/08/22   20:59



Tel.5260-6001PANORAMA DEL PAÍS

LA CAMIONETA EN LA QUE VIAJABAN las víctimas 
en la zona rural del municipio de San Felipe Tejalapam 

quedó atrapada en un arroyo y fue arrastrada por la 
corriente. El varón que las acompañaba fue rescatado con 
vida pero la madre y su hija  de diez años perdieron la vida. 

Madre e hija se ahogan
en pueblo de Oaxaca
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• Por Ana Cureño
mexico@razon.com.mx

La Universidad Autónoma de 
Zacatecas, el Instituto Politécni-
co Nacional y el Instituto Acadé-
mico del Mineral suspendieron 

clases ayer debido a la violencia que no 
cesa en la entidad.

A través de un comunicado, la UAZ 
mencionó que “con el fin de salvaguardar 
la seguridad e integridad de la comuni-
dad universitaria, particularmente estu-
diantil, de los niveles de secundaria, pre-
paratoria y licenciatura, se suspendieron 
las actividades académicas presenciales 
el lunes 29 de agosto, realizándose éstas 
de manera virtual”.

Mientras que el IPN compartió en re-
des sociales el aviso de la suspensión de 
clases: “Estimada comunidad politécnica, 
se les informa que quedaron suspendidas 
las actividades del 29 de agosto. Estén 
atentos a los canales de comunicación”.

De igual forma, la Secretaría de Educa-
ción del estado decidió aplazar hasta el 
próximo jueves el regreso a las aulas para 
los niños de preescolar, primaria y secun-
daria de los municipios de Valparaíso y 
Fresnillo.

Y es que durante la madrugada de este 
lunes se reportaron nuevos bloqueos, 
quema de vehículos y “patrullajes” de 
sicarios en camionetas, mientras que di-
ferentes puntos carreteros amanecieron 
con dispositivos “ponchallantas”.

Usuarios de redes sociales compartie-
ron fotos y videos de varias camionetas 
con gente fuertemente armada circulan-
do en la madrugada por los municipios de 

Reportan ayer nuevos bloqueos y un asesinato

Suspenden regreso a clases en
Zacatecas debido a la violencia

LA UAZ decide que cátedras sean en línea “por seguridad” de maestros y alumnos; la secun-
da el IPN;  a nivel básico el retorno a las aulas en Fresnillo y Valparaíso será hasta el jueves

Sombrerete, Río Grande, Calera y Fresni-
llo.

Los usuarios denunciaron que los po-
licías municipales de esas demarcaciones 
se negaban a hacerles frente a los hom-
bres armados, porque los superaban en 
número y en armamento. 

La furia se desató en las redes, ya que 
decenas de internautas refirieron no ser 
prioridad para las autoridades debido a 
que, coincidieron, no se vio presencia de 
la Guardia Nacional ante los “patrullajes” 
de grupos armados. 

La falta de acción de las autoridades 
estatales provocó que durante la tarde de 
ayer se posicionara en Twitter el hashtag 
#NoAdoctrinesEduca, mediante el cual 
le llovieron críticas al Gobernador David 
Monreal.

Muchos camioneros rechazaron la “so-

lución” que les ofreció el Gobierno esta-
tal, de no transitar en las carreteras, pues, 
dijeron, miles de familias dependen del 
transporte de carga y de pasajeros.

En tanto, ayer se reportó que un hom-
bre fue asesinado en la comunidad de 
Santa Ana del municipio de Fresnillo, 
mientras que una vivienda y un vehículo 
aledaños al lugar del homicidio fueron in-
cendiados por un comando armado que 
irrumpió en esa población rural.

Respecto a esta ola de violencia, el Go-
bernador David Monreal Ávila afirmó que 
el crimen organizado “ha sido a 
veces hasta inteligente; lo que 
sucedió ahora el fin de semana, 
no es sino la consecuencia qui-
zá, de sus propias estrategias y 
sus métodos, si ustedes lo com-
paran o lo ven, intentaron hacer 

VARIOS PUN-
TOS carreteros 
amanecieron 
ayer con “pon-
challantas”. 

lo mismo que hicieron en Guanajuato, lo 
que hicieron en Guerrero, lo que hicieron 
en Colima, lo que hicieron en Baja Califor-
nia, lo que hicieron en Chihuahua. ¿Qué 
hacen? Intimidan a la sociedad”.

Respecto a la suspensión de clases, el 
mandatario descalificó la decisión de UAZ 
y afirmó que el Gobierno estatal no dio la 
instrucción de aplazar el regreso.

“Acabo de hablar con el rector y ojalá 
que no sea el pretexto para no ir a las es-
cuelas. Es autónoma la Universidad, pero 
no para la formación. No sé qué haya 

pasado pero lo que sí sé es la 
molestia de los alumnos que 
vinieron desde sus municipios 
haciendo un esfuerzo para en-
contrar que no hay escuela. Es-
pero que mañana enmienden 
esto”, advirtió.

EL 24 DE NOVIEM-
BRE del  2021  se dio 

a conocer el Plan de 
Apoyo a Zacatecas, 

mediante el cual 
fueron enviados dos 

mil 114 elementos del 
Ejército y mil 800 de 

la Guardia Nacional.

USUARIOS de redes sociales denunciaron  
ayer “patrullajes” de sicarios en los municipios 
de Sombrerete, Río Grande, Calera y Fresnillo, 
lo que generó temor entre la población.

930
Policías tiene la 
Secretaría de Se-

guridad Pública del 
estado de Zacatecas

EL GOBERNADOR del estado, Mauricio 
Vila Dosal, durante el anuncio, ayer. 

Yucatán, sede de los Latin American 50 Best
• Por Ana Cureño
mexico@razon.com.mx

LA TARDE el lunes diversas personali-
dades de la gastronomía mexicana y del 
gobierno de Yucatán se reunieron en el 
restaurante El Pujol para dar a conocer 
que este estado será la sede de un even-
to internacional en el que se premia a las 
mejores propuestas gastronómicas de 
Latinoamérica.

En el ranking se encuentran restauran-
tes mexicanos como: El Pujol, Número 

Cinco, Quintonil, Número Nueve, Sud 
777, Número 42 y Rosetta.

La gala se realizará del 11 al 15 de no-
viembre con el objetivo de reactivar la 
economía después de la pandemia de 
Covid, además de que busca resaltar lo 
más representativo de la cocina regional.

Al respecto, el gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal, dijo: “Cuando uno 
piensa cómo podemos promover a Yu-
catán después de dos años de pandemia 
esta es la respuesta. Un evento como los 
50 Best es una oportunidad de mostrar-

le al mundo la gastronomía yucateca”. 
Agregó que la economía va al alza ya que 
están por encima del ocho por ciento y 
siguen siendo el estado más seguro del 
país con base en las cifras del Secretaria-
do Ejecutivo.

“La buena noticia es que este primer 
semestre del año recuperamos nuestra 
reactivación de vuelos y esperamos que 
con este evento lleguen cada día más 
turistas”, remarcó, ante empresarios del 
ramo gastronómico de Yucatán y de otras 
entidades.

EN 2021 la economía 
de Yucatán creció en 
9.2 por ciento, muy 
por arriba del 4.8% 
de la media nacional. 
La entidad tiene un 
PIB del 1.54 por cien-
to de todo el país.
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Alistan Festival del  
Mezcal en la CDMX 

EL EVENTO está programado para sábado y domin-
go de esta semana en el Huerto Roma Verde, ubicado 

en la colonia Roma. Autoridades prevén la asistencia de 
más de 40 expositores gastronómicos, así como varias 
modalidades de la bebida típica del estado de Oaxaca. 

Sheinbaum y Del Mazo presentan Plan Integral 

Prevén mejorar abasto de agua 
en colonias del Valle de México
• Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx 

 

La Jefa de Gobierno Claudia 
Sheinbaum y el gobernador del 
Estado de México Alfredo Del 
Mazo presentaron este lunes el 

Plan Integral de Abastecimiento de Agua 
Potable para el Valle de México, con el cual 
se prevé aumentar el suministro de agua 
en varias colonias de la región.

Desde el Museo Interactivo de Econo-
mía, en el centro de la Ciudad de México, 
la Jefa de Gobierno destacó que no se trata 
de un proyecto nuevo, sino que las accio-
nes de este plan se han venido trabajando 
de manera conjunta desde 2019, por lo 
que a la fecha llevan un avance del 40 por 
ciento.  

“Lo que presentamos el día de hoy no 
es algo que vamos a empezar a hacer de 
hoy hacia adelante, es algo que ya tiene 
un avance yo diría de alrededor del 40 por 
ciento”, indicó.  

Al señalar que el Valle de México vive 
su quinto año de sequía, por la escasez de 
lluvias y el cambio climático, Sheinbaum 
Pardo resaltó que pese a que la zona reci-
be menos agua que en 2018, no ha habido 
carestía de este líquido, por las acciones 
conjuntas que se han realizado en coordi-
nación con el Estado de México y la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua). 

Asimismo, destacó que este plan se 
puede resumir en tres aspectos: hacer 
más eficiente los sistemas actuales para 
la distribución del líquido, reciclar el agua 
de lluvia y al mismo tiempo recuperar los 
servicios ambientales de la cuenca.  

La mandataria indicó que por primera 
vez en la historia hay una “enorme coor-
dinación”, lo que ha permitido saber hacia 
dónde orientar los recursos y beneficiar 
en una zona en donde hay habitantes que 
todos los días no reciben agua.  

“A pesar de que hoy tenemos menos 
agua, no hemos sufrido peores condicio-
nes de las que teníamos en 2018 y eso es 
gracias al trabajo coordinado, a la revisión 
permanente de la cantidad de agua que 
hay en las presas, a tomar medidas pre-
ventivas permanentes y a tomar acciones 
conjuntas que nos permiten resolver la 
problemática”, dijo.  

La mandataria destacó que parte de los 
trabajos que incluye este plan es la secto-
rización de la red de drenaje en la capital, 

LA JEFA de Gobierno sostiene que hay avance del 40% en el proyecto; el Gobernador 
del Estado de México califica la exposición de ayer como un “anuncio histórico”  

Podemos decir que es un anuncio histó-
rico, yo creo que desde que se hicieron 
las grandes obras como los sistemas Cut-
zamala o Lerma, desde esas épocas, no se 
había dado un anuncio tan importante en 
donde de manera conjunta, llevemos a 
cabo un plan de mediano y largo plazo”, 
destacó.  

En compañía de integrantes de ambos 
gabinetes, alcaldes y presidentes muni-
cipales, Del Mazo destacó que el Valle de 
México es la zona más poblada del país 
con más de 21 millones de habitantes, por 
lo que se enfrenta a grandes retos, sobre 
todo en un contexto de sequía.  
SERÁ RENOVADO EL SISTEMA 
CUTZAMALA. Durante su interven-
ción, el gobernador agradeció a la Jefa de 
Gobierno por sumar al Estado de México 
en esta iniciativa conjunta entre ambas 
entidades y la Conagua y resaltó: “Este es-
fuerzo que el día de hoy representamos, 
ha sido impulsado por la Jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, quien ha estado 
detrás de este programa para 
hacerlo realidad; esta iniciativa 
no sería posible sin la Jefa de 
Gobierno”.  

Entre las acciones que prevé 
el plan el cual se espera con-
cluya en 2030, se contempla la 
rehabilitación y saneamiento 
del acuífero que brinda agua a 
la zona, con obras de mejora-
miento en el sistema Lerma, la 
construcción de una planta de 

bombeo en Ixtlahuaca; la recuperación y 
saneamiento de la Presa Madín, así como 
la renovación del sistema Cutzamala.  

El proyecto también contempla la 
renovación de la Presa El Bosque en Mi-
choacán, así como el saneamiento de las 
presas Villa Victoria y Colorines, y el man-
tenimiento permanente de los pozos de la 
Conagua.  

A su vez, Víctor Bourguett, director 
general del Organismo Cuencas del Valle 
de México de la Conagua, descartó que el 
Valle de México se encuentre en una si-
tuación hídrica como la que se vive en el 
estado de Nuevo León, gracias a la labor 
coordinada.  

“No nos ha pasado lo que a Monterrey, 
gracias en buena medida a los aquí pre-
sentes… a pesar de que la situación es muy 
complicada para el Valle de México y de 
que no sólo en el país, sino en el mundo 
entero están esperando que algo pase, en 
el Valle de México pues no ha ocurrido y 
supongo que con nuestros cambios no 

ocurrirá”, señaló. 
Victor Bourguett explicó que 

actualmente se suministran 
29.7 metros cúbicos por segun-
do a la Ciudad de México y los 
otros 35.5 metros cúbicos se 
destinan el Estado de México, 
por lo que estos trabajos per-
mitirán aumentar la cantidad 
de líquido que llega a ambas 
entidades, hermanadas por el 
proyecto.

la cual lleva un avance del 70 por ciento, 
así como la reposición de los esquemas de 
reposición; el mejoramiento de los siste-
mas Lerma y Cutzamala y la reactivación 
de los pozos que abastecen a la zona. 

Además, dijo, se sumarán tres nuevos 
sistemas de abastecimiento con agua re-
ciclada: la Presa Madín, la laguna de Zum-
pango y el canal Chalco-Xico.  

“Históricamente lo que se había hecho 
era traer más agua y olvidarse de las po-
blaciones, hoy lo que estamos haciendo 
es sanear las lagunas, garantizar que las 
poblaciones en los alrededores tengan 
agua (...) lo que estamos buscando es que 
estas fuentes de agua puedan garantizar 
el derecho humano al agua”, puntualizó.  

En su turno, el gobernador del Esta-
do de México, Alfredo Del Mazo, afirmó 
que este plan, para el que se hará una in-
versión superior a los 19 mil millones de 
pesos y con el que se prevé aumentar el 
abastecimiento de agua a más de 73 me-
tros cúbicos por segundo en el Valle de 
México, es un “anuncio histórico” para las 
familias que habitan en la zona.  

“Uno de los temas más importantes en 
los que estamos trabajando el día de hoy 
es traer mayor abasto de agua a la zona. 

EL GOBERNA-
DOR Alfredo 
del Mazo y la 
mandataria 
capitalina Claudia 
Sheinbaum  du-
rante la confe-
rencia que tuvo 
lugar en el Museo 
Interactivo de 
Economía, ayer. 

CON CORTE al pasado 15 de julio, la Comisión 
Nacional del Agua reportó que ocho alcaldías 
de la capital del país se encontraban en una 
situación anormalmente seca. 

2
Sistemas abastecen 
de agua al Valle 
de México 
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EL SISTEMA Cutza-
mala provee al Valle 
de México del 32 por 
ciento de los 32 mil 
100 litros que nece-
sita por segundo. El 
resto proviene de 
otras fuentes, como 
los mantos freáticos 
y los pozos. 

A PESAR 
de que hoy 
tenemos 

menos agua, no 
hemos sufrido 
peores condiciones 
de las que teníamos 
en 2018 y eso es 
gracias al trabajo 
coordinado” 
Claudia 
Sheinbaum 
Jefa de Gobierno 
de la CDMX 

5
Alcaldías de la Ciudad 
de México presentan 
mayor desabasto de 

agua potable 

21
Millones de habitan-

tes tiene el Valle de 
México, incluida la 
población flotante
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Entre la alegría y el caos, el
regreso a la escuela en CDMX
• Por Frida Sánchez 
y Daniela Wachauf 

 
LAS PRISAS por salir a tiempo de 
casa y evadir el tránsito para llegar 
con prontitud a la escuela regresaron 
a la Ciudad de México. Después de dos 
años y medio de confinamiento, pri-
mero total y luego parcial, este lunes 
más de un millón 800 mil niños regre-
saron a las aulas para tomar clases de 
forma 100 por ciento presencial en las 
16 alcaldías. 

Desde antes de las 8:00 de la maña-
na se observó a decenas de pequeños 
uniformados con mochila en la espal-
da y cubrebocas, ingresar a sus escue-
las, algunos con ánimo, otros todavía 
con sueño, pero visiblemente felices.

A las afueras de la primaria Benito 
Juárez, en la alcaldía Cuauhtémoc, 
los pequeños con uniforme rojo, en 
compañía de sus padres o tutores, co-
menzaron a llegar antes de 
su hora de entrada.  

La pequeña Gaby, de 
ocho años y todavía con 
sueño, se dijo “muy conten-
ta” por volver a las clases y 
tener oportunidad de ver 
de nuevo a sus compañeros. 
Para su madre, el retorno 
completamente presencial 
es un signo de que “la vida 

se normaliza” tras la pandemia.  
Aunque la alegría por volver des-

pués de más de dos años de “nueva 
normalidad” inundó a muchos niños 
y padres de familia, el retorno  tam-
bién significó caos vehicular y tumul-
tos en el transporte público.

Entre las 7:00 y 8:00 de la mañana 
hubo caos en la línea B del Metro que 

corre de Ciudad Azteca a 
Buenavista, en donde hubo 
demoras de hasta media 
hora en el paso de los tre-
nes, lo que generó descon-
tento entre los usuarios. 

La misma situación se 
reportó en la línea A que 
corre de Pantitlán a Los Re-
yes, mientras que el caos 
vehicular se observó a las 

afueras de los centros educativos, 
por los padres de familia que hacían 
doble  fila con sus autos para dejar a 
sus hijos.  

El regreso a clases estuvo resguar-
dado por casi siete mil elementos de 
la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) y tres helicópteros cóndores,.

A las afueras de la primaria Revolu-
ción,  el secretario de Gobierno, Martí 
Batres, afirmó que el retorno se reali-
zó “sin contratiempos”.  

En tanto, desde muy temprano ni-
ños de la Escuela Japón, en la  Gustavo 
A. Madero se formaron para ingresar 
al colegio. Todos portaban su cubre-
bocas y un kit de higiene con jabón, 
toallitas y gel antibacterial.

Este plantel recibió ayer a cerca de 
400 alumnos.

LUIS HUMBERTO 
Fernández, titular 
de la Autoridad 
Educativa Federal de 
la Ciudad de México, 
afirmó que el retorno 
a clases presenciales 
es algo que “siempre 
llena de esperanza”. 
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AFUERA de 
la secundaria 
Gabriela Mistral 
se registraron 
aglomeracio-
nes, ayer.

Detecta Fiscalía 69 
predios irregulares

• Por Frida Sánchez  
mexico@razon.com.mx

 
LA FISCALÍA General de Justicia de 
la Ciudad de México (FGJ-CDMX h ha 
detectado 69 inmuebles con irregulari-
dades en su construcción en la alcaldía 
Benito Juárez, dio a conocer este lunes el 
vocero, Ulises Lara López.  

En un videomensaje, Lara López deta-
lló que dichos inmuebles fueron edifica-
dos entre 2014 y 2021 y violan las normas 
de construcción “a raíz de un posible con-
tubernio” entre autoridades de la demar-
cación y empresas inmobiliarias.  

Detalló que algunos de los inmuebles 
están localizados en las colonias con 
mayor plusvalía de la alcaldía, como la 
colonia Del Valle, Narvarte, Nochebuena 
y Nápoles. 

En algunos casos, los inmuebles tie-
nen entre uno y hasta siete pisos exce-
dentes en su construcción, dijo.  

“Varios de estos edificios tienen in-
cluso sus folios reales resguardados por 
el Registro Público de la Propiedad y de 
Comercio para evitar que se haga algún 
uso comercial de dichos inmuebles, por 
las anomalías que presentan, tanto en 
sus permisos, como en su construcción”, 
detalló.  

Lara López dio a conocer algunos 
ejemplos de edificios con estas caracte-
rísticas, como el ubicado en la calle Fila-
delfia de la colonia Nápoles, con diez ni-
veles, cuando solo tenía permitido seis, y 
uno en la calle Boston, en el que hicieron 
siete pisos cuando el límite eran tres.

ESTÁN 
ubicados en 
colonias de   

plusvalía de la 
Benito Juárez; 

violan la 
normatividad, 

dice vocero 
del órgano de 

justicia 

2
Exfuncionarios 

de la alcaldía 
Benito Juárez han 

sido señalados por 
la Fiscalía

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EDICTO 
 
Ciudad de México, a veintiséis de marzo de dos mil veintiuno. 
 
A sus autos el escrito de cuenta del actora por conducto de su apoderado legal, se tienen 
por hechas sus manifestaciones que en el mismo se contienen, con fundamento en el artí-
culo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, se ordena emplazar al demanda-
do OCTAVIANO AGUSTIN MOLINA BROCA por medio de EDICTOS, debiéndose publicar 
los mismos por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el Boletín Judicial y en el pe-
riódico “LA RAZÓN”, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, haciéndose 
del conocimiento del demandado que deberá presentarse en el local de este H. Juzgado, 
en la Secretaria de Acuerdos “A” a recoger las copias de traslado de la demanda y sus 
anexos y dentro del término de TREINTA DÍAS, y transcurrido este término contará con 
QUINCE DÍAS para dar contestación a la demanda, en la inteligencia que dicho termino 
comenzará a correr al día siguiente en que hayan trascurrido los treinta días. Proceda la 
encargada del turno a elaborar los edictos correspondientes.NOTIFÍQUESE. Lo pro-
veyó y firma la C. Juez Interina Licenciada Yolanda Zequeira Torres y el C. Secretario Con-
ciliador Licenciado José Alfredo Diaz Salas como Secretario de Acuerdos “A” por Ministerio 
de Ley que autoriza y da fe. DOY FE.- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
-  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -O T R O  A U T O - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
 
Ciudad de México, a veintiuno de febrero del año dos mil dieciocho. 
 
Con el escrito de cuenta de José Luis Guevara Rojas, un juego de copias de traslado, una 
copia certificada de instrumento público número 41,244, un instrumento publico número 
114,770, como lo solicita se le reconoce el carácter de Apoderado Legal de Banco Mercan-
til del Norte, S.A., Institución de Banca Múltiple, Grupo Financiero Banorte, personalidad 
que acredita en términos del Instrumento Público exhibido en copia certificada número 
41,244, de fecha diecisiete de Julio de dos mil catorce tirada ante la fe del Notario Públi-
co número 44 con Residencia en Huixquilucan, Estado de México, Licenciado Alejandro 
Eugenio Pérez Teuffer Fournier”...”, se le tiene exhibiendo Instrumento Público número 
114,770, de fecha siete de diciembre de dos mil diecisiete, tirada ante la fe del Notario 
Público número 30 de la Ciudad de México, Licenciado Rafael Arturo Coello Santos, en 
la cual se advierte la Cesión Onerosa de Derechos que celebra por una parte BBVA Ban-
comer, Sociedad Anónima, Institución de Banca Múltiple Grupo Financiero BBVA Banco-
mer como cedente y Banco Mercantil del Norte, Sociedad Anónima, Institución de Banca 
Múltiple, Grupo Financiero Banorte, como cesionario, en virtud de lo anterior la persona 
moral señalada en segundo término, le corresponde lo derechos de cobro materia del 
presente juicio. 
 
En consecuencia se tiene como parte actora a Banco Mercantil del Norte, Sociedad Anóni-
ma, Institución de Banca Múltiple, Grupo Financiero Banorte. NOTIFÍQUESE.- Lo Proveyó 
y firma el C. Juez Octavo de lo Civil, Licenciado Alejandro Torres Jiménez, ante la C. 
Secretaria de Acuerdos, Licenciada Yolanda Zequeira Torres, que autoriza y da fe. Doy fe. 
- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 
- - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -O T R O  A U T O - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
 
México, Distrito Federal, a veintitrés de noviembre del año dos mil quince.------------------ 
----- Con el escrito y documentos de cuenta, fórmese expediente y regístrese el mismo 
bajo el número 1047/2015 en el Libro de Gobierno, guárdese en el seguro del juzgado 
los documentos exhibidos como base de la acción. Se tiene por presentado a: HIPO-
TECARIA NACIONAL S.A. DE C.V. SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, 
ENTIDAD REGULADA, GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER, por conducto de 
su apoderado legal, personalidad que se le reconoce en términos del testimonio Notarial 
que se acompaña, demandando en la VIA ESPECIAL HIPOTECARIA DE: OCTAVIANO 
AGUSTIN MOLINA BROCA, las prestaciones a que se refiere su ocurso. Con fundamento 
en lo dispuesto por los artículos 468, 469, 470 y 471 y demás relativos del Código de 
Procedimientos Civiles reformado, se da entrada a la demanda a la en la vía ESPECIAL 
HIPOTECARIA, en consecuencia se manda anotar la presente demanda en el Registro 
Público de la Propiedad, con las copias simples exhibidas selladas y cotejadas córrase 
traslado a los demandados y emplácese para que dentro del término de QUINCE DIAS 
contesten la demanda, apercibidos que de no hacerlo se tendrán por fictamente confesos 
de los hechos de la demanda que se deje de contestar, atento a lo establecido en el artí-
culo 271 del Código de Procedimientos Civiles. Se tiene por señalado el domicilio para oír 
y recibir notificaciones y por autorizadas a las personas que se indican para los mismos 
efectos. Y toda vez que el domicilio del demandado se encuentra fuera de la jurisdicción de 
este Juzgado con los insertos necesarios gírese atento exhorto al C. JUEZ COMPETENTE 
DEL MUNICIPIO DE TUXTLA GUTIERREZ ESTADO DE CHIAPAS, para que en auxilio 
de las labores de este Juzgado, se sirva dar cumplimiento este auto, facultándose a dicho 
Juez para habilitar días y horas inhábiles, expedir copias certificadas, girar oficios, ordenar 
la inscripción de la demanda hipotecaria, apercibir e imponer las medidas de apremio 
que sean necesarias para cumplimentar este auto, tener por señalados nuevos domici-
lios, acordar promociones necesaria para cumplimentar este auto, y se previene a los 
demandados para que señalen domicilio en esta Ciudad para oír y recibir notificaciones, 
apercibidos que para el caso de no hacerlo todas las notificaciones incluso las de carácter 
personal le surtirán sus efectos mediante Boletín Judicial, atento a lo dispuesto por el 
artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles, aumentándose al término concedido 
CINCO DÍAS mas por razón de la distancia. Se previene al ocursante para que dentro del 
término de TREINTA DÍAS haga las gestiones necesarias a efecto de diligenciar el exhorto 
anteriormente ordenado, con el apercibimiento que de no hacerlo, el mismo será devuelto 
por el juez exhortado sin necesidad de providencia Judicial. Se tienen por ofrecidas las 
pruebas que menciona, mismas que se reservan en cuanto a su admisión o no hasta el 
momento procesal oportuno para hacerlo. Y con fundamento en los artículos 481 y 482 del 
Código de Procedimientos Civiles reformado dígasele al demandado que contrae desde el 
momento del emplazamiento la obligación de ser depositario judicial respecto de la finca 
hipotecada, así como de sus frutos, apercibido que de no aceptarlo dicha responsabilidad 
entregará desde ese momento la tenencia material de la finca al actor o al depositario 
que éste nombre, lo que se hace de su conocimiento para todos los efectos legales a que 
haya lugar. En cumplimiento al acuerdo plenario V-15/2008, emitido por el Consejo de la 
Judicatura del Distrito Federal, se hace del conocimiento la fecha de entrada en vigor de 
la nueva Ley de Transparencia del Distrito Federal, que comunica el contenido del artículo 
17 fracción I, inciso g), 38 y 39 segundo párrafo del articulo 25 de la Ley de Transparencia 
y Acceso a la Información Publica del Distrito Federal, por lo que se ordenó insertar en el 
primer Acuerdo lo siguiente: “Con fundamento en lo dispuesto en los artículos 17 fracción 
I, inciso g), 38 y 39, segundo párrafo, de la Ley de Transparencia y Acceso a la información 
Pública del Distrito Federal, se requiere al (los) actor (es) para que en el término de tres 
días contados a partir de que surta sus efectos el presente proveído, y al (los) demandado 
(s) en el mismo término a partir de la fecha de emplazamiento, otorguen su consentimiento 
por escrito para restringir el acceso Publico a su información confidencial, en el entendido 
de que su omisión a desahogar dicho requerimiento, establecerá su negativa para que 
dicha información sea pública.” Se hace del conocimiento de las partes que el Tribunal 
Superior de Justicia del Distrito Federal, motivado por el interés de que las personas de 
que tienen algún litigio cuenten con la opción para solucionar su conflicto, proporciona los 
servicios de mediación a través de su centro de Justicia Alternativa, donde se les atenderá 
en forma gratuita le mediación no es asesoría jurídica, el centro se encuentra ubicado 
en Avenida Niños Héroes numero 133, Colonia Doctores, Delegación Cuauhtémoc, D. F. 
Código Postal 06500, con los teléfonos 51 34 11 00 extensiones 1460 y 2362 y 52 07 25 
84 y 52 08 33 49, así como al correo mediación.civil.mercanntil@tsjdf.gob.mx lo anterior 
con fundamento en lo dispuesto por los artículos 4, 5, fracción IV y 6 párrafos primero y 
segundo de la Ley de Justicia Alternativa del Tribunal Superior de Justicia para el Distrito 
Federal, lo que se hace de su conocimiento en términos de lo dispuesto por el artículo 55 
del Código de Procedimientos Civiles. En cumplimiento a lo que establecen los artícu-
los 11 y 15 del Reglamento del Sistema Institucional de Archivos del Poder Judicial 
del Distrito Federal, aprobado mediante acuerdo general numero 22-02/2012 emitido 
por el Consejo de la Judicatura del Distrito Federal, en sesión plenaria de fecha diez 
de enero del dos mil doce, se hace del conocimiento de las partes que una vez que 
concluya en su totalidad el presente juicio, el presente expediente será destruido así 
como los documentos base o prueba con sus cuadernos que se hayan formado con 
motivo de la acción ejercitada, una vez que transcurra el término de NOVENTA DÍAS 
NATURALES, por lo que dentro del plazo concedido deberán de solicitar su devolu-
ción.- NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. JUEZ OCTAVO DE LO CIVIL LICENCIADO 
ALEJANDRO TORRES JIMENEZ, ante la C. Secretaria de Acuerdos, LICENCIADA YO-
LANDA ZEQUEIRA TORRES que autoriza y da fe. DOY FE. 
 
 
 

CIUDAD DE MÉXICO A 8 DE JULIO DE 2022. 
 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 
 

POR MINISTERIO DE LEY. 
 
 
 
 

LIC. OLGA ARGUELLO VELASCO. 
 
PARA SU PUBLICACIÓN, TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS EN EL BOLETÍN 
JUDICIAL, DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES. 

Juzgado Cuadragésimo Cuarto de lo Civil de la Ciudad de México

E D I C T O 
EXP: 813/2019

En el juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por MEXARREND, 
SOCIEDAD ANÓNIMA PROMOTORA DE INVERSION DE CAPI-
TAL VARIABLE en contra de CLOUD IT SERVICES S.A. DE C.V. 
Y ERNESTO JOSÉ HERNÁNDEZ BOLIVAR, expediente número 
813/2019, la C. Juez dictó auto que dice: 

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, VEINTIDÓS DE NOVIEMBRE DEL DOS 
MIL VEINTIUNO, se aclara el auto de fecha diez de noviembre del año en 
curso en donde por error se asentó: “...haga pago a la parte actora MEXA-
RREND, S.A. DE C.V…,” CUANDO DEBE DECIR: “…haga pago a la 
parte actora MEXARREND, SOCIEDAD ANONIMA PROMOTORA DE 
INVERSION DE CAPITAL VARIABLE…”, aclaración que se hace para los 
fines legales procedentes, formando parte integrante del auto que se acla-
ra, aun el caso de que soliciten copias certificadas del mismo, por lo que de-
berán agregarse copia del que se aclara.- Notifíquese.. EN LA CIUDAD DE 
MÉXICO, A DIEZ DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTIUNO. Agréguese 
a sus autos el escrito de cuenta del apoderado de la parte actora, se tiene 
por hechas sus manifestaciones que hace valer, y como lo solicita, con fun-
damento en el artículo 1070 del Código de Comercio, se ordena emplazar 
a los codemandados CLOUD IT SERVICES, S. A. DE C. V. Y ERNESTO 
JOSE HERNANDEZ BOLIVAR, por medio de edictos que se publicaran por 
tres veces consecutivas en los periódicos el “MILENIO” y “LA RAZON”, que-
dando a su disposición en la secretaria del juzgado las copias de traslado, 
para que en el término de TREINTA DIAS siguientes a la última publicación 
comparezca a recogerlas a la Secretaria de acuerdos “A”, para dar contes-
tación a la demandada instaurada en su contra, y en caso de no hacerlo 
se tendrá por contestada la demanda en sentido negativo, debiendo con-
tener el auto de exequendo y el presente proveído, no obstante los edictos 
deberán redactarse los edictos de manera precisa y concisa EN LA CIU-
DAD DE MÉXICO, A SEIS DE SEPTIEMBRE DEL DOS MIL DIECINUEVE 
Por desahogada la prevención que antecede. Con el escrito de cuenta y 
anexos que se acompañan, fórmese expediente y regístrese en el libro de 
gobierno bajo el número 813/2019, guárdense los documentos que exhibe, 
en el Seguro del Juzgado. Se tiene por presentado a DOCUFORMAS, S. 
A. P.I. DE C. V., por conducto de sus apoderados, quienes acreditan la 
personalidad con la que se ostenta con la copia certificada del instrumento 
notarial que exhibe; por señalado el domicilio que indica, por autorizados 
a las personas que menciona para los fines que precisa; demandando en 
la vía EJECUTIVA MERCANTIL de CLOUD IT SERVICES, S. A. DE C. 
V., por conducto de su representante legal, y HERNÁNDEZ BOLIVAR 
ERNESTO JOSÉ, el pago de la cantidad de $8´342,185.88 (OCHO MI-
LLONES TRESCIENTOS CUARENTA Y DOS MIL CIENTO OCHENTA Y 
CINCO PESOS 88/100 M. N.) por concepto de suerte principal, y demás 
accesorios legales. Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 1391, 
1392, 1393 y demás relativos del Código de Comercio, y los artículos 68, 
72, y demás aplicables de la ley de Instituciones de Crédito, y los artículos 
170, 171, 172, 173, 174, y demás relativos de la Ley General de Títulos y 
Operaciones de Crédito, se admite a trámite la demanda en la vía y forma 
propuestas, en consecuencia, se dicta este auto de ejecución con efectos 
de mandamiento en forma. Constitúyase el C. Ejecutor en el domicilio de 
los demandados, requiriéndolos para que en el acto de la diligencia ha-
gan pago de inmediato al actor o a quien sus derechos represente de las 
prestaciones reclamadas y no haciéndolo, embárguenseles bienes de su 
propiedad suficientes a garantizarlas, depositando los bienes conforme a 
derecho y hecho que sea con las copias simples exhibidas, debidamente 
selladas y cotejadas, córraseles traslado y empláceseles, para que dentro 
del término de OCHO DÍAS, efectúen el pago del adeudo, u opongan las 
excepciones que tuvieren para ello, como la dispone el artículo 1396 del 
Código de Comercio; asimismo, se les previene para que señalen domicilio 
de su parte dentro de la jurisdicción de esta juzgado, bajo el apercibimiento 
que en caso de no hacerlo, las notificaciones decretadas en autos, aun las 
de carácter personal les surtirán efectos por medio de su publicación en el 
Boletín Judicial, lo anterior con fundamento en el artículo 1069 del Código 
de Comercio. Por ofrecidas las pruebas que indican, mismas que se reser-
va su admisión o no hasta el momento procesal oportuno... 
CIUDAD DE MÉXICO, A 25 DE NOVIEMBRE 2021. 
 
SECRETARIO DE ACUERDOS “A”
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IEDT sube 303.4% 
en seis meses 

LA SECRETARÍA DE TURISMO informó que la 
Inversión Extranjera Directa en la industria registró 

un nivel de 2 mil 779.3 mdd, lo que significó un 
gran avance de 303.4% respecto a lo captado en 

el mismo periodo del año pasado.  negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
Martes 30.08.2022

En el segundo cuarto del año repunta 1.0%

Economía de México, 
entre las de mayor  
crecimiento en OCDE
• Por Ivonne Martínez  
ivonne.martinez@razon.com.mx 

México se ubicó dentro del 
tercer grupo de los países 
que conforman la Organi-
zación para la Cooperación 

y el Desarrollo Económicos (OCDE) con 
el mayor crecimiento económico en 
el segundo trimestre del año, con un 
aumento de 1.0 por ciento, si se com-
para con el periodo de enero-marzo  
de este año. 

En su reporte trimestral sobre el Pro-
ducto Interno Bruto (PIB), el organismo 
internacional destacó que México e Is-
rael son los países alejados del conflic-
to bélico entre Rusia y Ucrania que más 
crecieron entre abril y junio en compa-
ración con el trimestre previo. 

De acuerdo con los datos 
del organismo, la economía 
ligó tres trimestres conse-
cutivos al alza, ya que de la 
caída de 0.6 por ciento que 
registró en el tercer trimestre 
del 2021, mejoró 0.2 por cien-
to en el cuarto trimestre y 1.0 
por ciento en el primero y se-
gundo periodo del presente 
año, respectivamente. 

La OCDE explicó que el 
crecimiento en el conjunto de 38 paí-
ses que la integran se mantuvo “dé-
bil” entre abril y junio de 2022, según 
estimaciones preliminares, con au-
mento de 0.3 por ciento, igual al del  
primer trimestre. 

Apuntó que entre otros países de 
la OCDE para los que hay datos dispo-
nibles para el segundo trimestre del 
2022, el panorama también fue mixto.  

De los países más cercanos a la gue-
rra entre Rusia y Ucrania, Polonia pasó 
de un crecimiento de su PIB del 2.5 por 
ciento en el primer trimestre de 2022  
a una contracción de 2.3 por ciento en  
el segundo trimestre.  

En el segundo trimestre del 2022, 
Letonia y Lituania también experimen-
taron un cambio de un crecimiento po-
sitivo del Producto Interno Bruto a una 
contracción de 1.4 por ciento y 0.4 por 

REGISTRA TRES TRIMESTRES de avance; para al conjun-
to de los 38 países del organismo, el aumento “débil” de  
0.3% entre abril y junio, similar al del periodo previo, reporta

6.3
Por ciento  
avanzó Irlanda entre 
abril y junio

0.1
Por ciento  
creció el PIB de Esta- 
dos Unidos en el 
segundo trimestre

ciento, respectivamente), mientras que 
el crecimiento en Hungría se desacele-
ró del 2.1 por ciento al 1.1 por ciento.  

Sin embargo, el crecimiento del PIB 
aumentó en varios países europeos en 
el segundo trimestre del 2022, inclui-
dos los Países Bajos, que registraron 
un aumento del 2.6 por ciento, Suecia 
1.4 por ciento, España 1.1 por ciento, 
Noruega y Dinamarca, ambos 0.7 por 
ciento, y Finlandia 0.6 por ciento. 

Entre otros países de la OCDE más 
alejados del conflicto, Israel registró el 
mayor crecimiento del PIB de 1.7 por 
ciento, seguido de México 1.0 por cien-
to, que se ubicó en el sitio 13 de los 38 
países con crecimientos altos. 

Así, las economías de la OCDE con 
los mayores avances trimestrales entre 
abril y junio de este año fueron Irlanda 

6.3 por ciento, Países Bajos 
2.3 por ciento, Grecia 2.3 por 
ciento, Israel 1.7 por ciento y 
Suecia 1.4 por ciento. 

En contraste, los países 
con las mayores caídas en el 
segundo trimestre de 2022 
fueron Polonia 2.3 por ciento, 
Letonia 1.4 por ciento, Litua-
nia 0.4 por ciento, Portugal y 
Nueva Zelanda 0.2 por cien-
to, en cada caso, y Estados  

Unidos 0.1 por ciento. 
La OCDE apuntó que en el Grupo de 

los Siete (G-7) el crecimiento del PIB 
aumentó ligeramente en el segundo 
trimestre de 2022 en 0.2 por ciento, en 
comparación con un crecimiento cero 
en el primer trimestre de 2022.  

Precisó que este resultado refleja un 
panorama mixto. Por un lado, el creci-
miento del PIB fue negativo en Estados 
Unidos y el Reino Unido (ambos menos 
0.1 por ciento), y el crecimiento del PIB 
en Alemania se desaceleró fuertemen-
te a 0.1 por ciento frente al 0.8 por cien-
to del trimestre anterior.  

Por otro lado, el crecimiento se tor-
nó positivo en Japón y Francia (0.5 por 
ciento) y se aceleró en Italia (1.0 por 
ciento) y Canadá (1.1 por ciento). 

Señaló que las exportaciones netas 
(exportaciones menos importaciones) 

1.  Irlanda
6.3

21. Japón
0.5

20.  Finlandia
0.6

2. Países Bajos
2.6

22. Francia

0.5

19.  Dinam
arca

0.7

39.  Polonia

-2.3

3. Grecia

2.3

23. Suiza

0.5

18.  Noruega

0.7

38.  Letonia

-1.4

4. Israel

1.7

24. Austria

0.5

17.  Corea del Sur

0.7

37.  Lituania

-0.4

5. Suecia

1.4

25. Eslovaquia

0.4

16.  Australia

0.8

36.  Portugal

-0.2

6. Luxemburgo

1.2

26. OCDE

0.3

15.  Eslovenia

0.9

35. Nueva Zelanda

-0.2

7. Turquía
1.2

27. Bélgica
0.2

14.  Colombia

1.0

34.  Estados Unidos

-0.1

8. España 1.1

28. República Checa 0.2

13.  México
1.0

33.  Reino Unido
-0.1

9. Islandia

1.1

29. Alemania

0.1

12.  Italia

1.0

32.  Costa Rica

0

10. Hungría

1.1

30. Estonia

0.1

11.  Canadá

1.1

31.  Chile

0 fueron el principal impulsor del creci-
miento positivo del PIB en Francia.  

El organismo refirió que las ex-
portaciones netas también tuvieron 
una contribución positiva en el Reino 
Unido y Estados Unidos, pero esto fue 
compensado por disminuciones en la 
inversión en inventarios (reducción de 
existencias) en ambos países y por con-
tracciones en la inversión en territorio 
estadounidense y en el consumo del 
gobierno británico. 

Por el contrario, apuntó, las expor-
taciones netas contribuyeron nega-
tivamente al crecimiento del PIB en 
Alemania en el segundo trimestre del 
año, mientras que el consumo privado 
y el consumo del gobierno tuvieron  
un impacto positivo.  

En Japón, la reducción de existen-
cias tuvo una contribución negativa al 
crecimiento del PIB, pero esto fue más 
que compensado por un aumento en el 
consumo privado, acotó. 

LA OCDE  es un 
organismo de coope-
ración internacional 
compuesto por 38 
estados o países,   
cuyo objetivo princi-
pal es coordinar sus 
políticas económicas 
y sociales.

LA GUERRA entre Rusia y Ucrania, iniciada  
el 24 de febrero pasado, ha afectado al Producto 
Interno Bruto (PIB) de países cercanos a la  
zona, como Polonia, que cayó 2.3 por ciento 
entre abril y junio.

PIB TRIMESTRAL
México se colocó entre la tercera parte de países con mayor 

crecimiento entre abril y junio de 2022.

Variación porcentual respecto al primer 
trimestre de 2022

Fuente|OCDE
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POR ARTURO DAMM ARNAL

DEL PROGRESO  
ECONÓMICO (2/5) 

 arturodamm@prodigy.net.mx
Twitter: @ArturoDammArnal

Ya vimos en qué consiste la división del trabajo, cuáles 
son sus consecuencias, y qué es el mercado y por qué sin él 
la división del trabajo resulta contraproducente, por lo que 
entonces la única opción sería la autosuficiencia, condición 
contraria al progreso económico, porque elimina el punto de 
partida, su primer elemento, la división del trabajo. 

Ahora voy a considerar el tercer componente del progre-
so económico, el afán de lucro, la intención de ganar dinero, 
y de hacerlo de manera justa, desde el punto de vista de la 
ética, y también eficaz, desde el punto de vista de la econo-
mía, lo cual quiere decir produciendo, ofreciendo y vendien-
do bienes y servicios por los cuales los consumidores estén 
dispuestos a pagar un precio que, por lo menos, alcance para 
cubrir los costos de producción, en los cuales está incluida 
la ganancia normal del empresario, y, por lo más, suficiente 
para generar una ganancia extraordinaria (lo que en micro-
economía se conoce como excedente del productor), tenien-
do en cuenta que el objetivo del empresario no debe ser solo 
obtener ganancias, sino maximizarlas, lo cual logra solo si 
los consumidores “se lo permiten”, pagándole un precio 
que alcance, no solo para cubrir el costo de producción, ob-
teniéndose solamente la ganancia normal, sino para cubrir 
más que dicho costo, generándose entonces una ganancia 
extraordinaria. 

El afán de lucro de los empresarios es uno de los com-
ponentes del progreso económico por una razón fácil de en-
tender, relacionada con la respuesta a la pregunta ¿de quién 
depende la capacidad para producir más y mejores, bienes y 
servicios, para un mayor número de gente? De los empresa-
rios, quienes producen, ofrecen y venden bienes y servicios 
por la ganancia que esperan obtener, motivados por el afán 
de lucro, lo cual, pese a lo que muchos piensan, condenando 
el afán de lucro como algo éticamente reprobable, no tiene 
nada de malo. Si el afán de lucro fuera éticamente reproba-
ble, ¿entonces lo éticamente loable sería el afán de pérdida? 
Habrá quien, en cualquier campo de la acción humana, 
¿actúe motivado por el afán de pérdida? 

La ganancia del empresario, normal o extraordinaria, es 
resultado de su capacidad para servir a los consumidores, 
en términos de precio, calidad y servicio (la trilogía de la 
competitividad), como los consumidores quieren ser servi-
dos, y ello es éticamente justo, porque no viola ningún de-
recho, y económicamente eficaz, porque eleva el bienestar 
de todos, desde productores, oferentes y vendedores, hasta 
demandantes, compradores y consumidores, tal y como 
sucede en el mercado (y me refiero tanto a la parte ética, re-
lacionada con la justicia, como a la económica, relacionada 
con la eficacia), mercado que es la relación de intercambio 
entre compradores y vendedores, cuyo resultado es un bien 
común: bien, porque ambas partes GANAN; común, porque 
AMBAS partes ganan. Ello es así porque cada una valora más 
lo que recibe que lo que da a cambio. Si no fuera así no habría 
intercambio.   

Continuará. 

El progreso económico, la capacidad 
para producir más y mejores, bienes 

y servicios, para un mayor número de 
gente, resulta de estos elementos: (i) divi-
sión del trabajo; (ii) mercado; (iii) afán de 
lucro; (iv) empresarialidad; (v) investiga-
ción científica; (vi) desarrollo tecnológi-
co; (vii) capital; (viii) Estado de Derecho. 

PESOS Y CONTRAPESOSAltas tasas, el mayor límite 

• Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx 

El 53.4 por ciento de las empresas 
en Mexico nunca ha solicitado 
financiamiento desde el inicio 
de sus operaciones, por ser auto-

suficiente o contar con otros medios (34 
por ciento), no le interesa (29 por ciento) 
y el alto costo del crédito (18 por ciento). 

La Encuesta Nacional de Financia-
miento de las Empresas (ENAFIN) 2021 
reveló que entre los factores que las em-
presas consideran que limitan mucho su 
acceso al financiamiento, los de mayor 
frecuencia fueron: tasa de interés alta 
(62 por ciento), seguido de los muchos 
requisitos solicitados (39 por ciento) y 
la cantidad y dificultad de los trámites  
(33 por ciento). 

El ejercicio realizado por el Institu-
to Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi) y la Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores (CNBV), desde el inicio de 
sus operaciones, 46.6 por ciento de las 
empresas, poco más de 130 mil, ha solici-
tado algún financiamiento con un banco, 
institución financiera, proveedor u otro y 
43.2 por ciento lo ha obtenido.   

Del total de empresas que han solicita-
do financiamiento en alguna ocasión, el 
30.1 por ciento lo hizo en 2021 y la fuente 
a la que más acudieron para realizar algu-
na solicitud de crédito o financiamiento 
fue la banca comercial con 67 por ciento. 
La siguieron proveedores con 45.8 por 
ciento, familiares o amistades con 10 por 
ciento y con 9 por ciento las instituciones 
financieras no bancarias. 

El director de Estadísticas 
Económicas del Inegi, Arturo 
Blancas, informó que en 2021 
se solicitaron 181 mil 777 cré-
ditos por 39 mil 385 empresas. 
De ese total, 95 por ciento se 
aprobó y 5 por ciento, no. A cinco mil 304 
empresas se les rechazó al menos una so-
licitud de crédito o financiamiento. 

Señalo que en 2021, los principales 
motivos de rechazo de la solicitud de cré-
dito de mayor monto para las empresas 

SOLICITAN FINANCIAMIENTO 39 mil 385 empresas en 
2021, según la ENAFIN relizada por el Inegi y la CNBV; 69.5% 
usaron efectivo como medio para realizar sus gastos o pagos

Pemex procesa 15% más de crudo en julio
• Reuters 

EL PROCESAMIENTO de petróleo en 
las seis refinerías de Petróleos Mexicanos 
(Pemex) se incrementó sustancialmente 
en julio de este año respecto al mes pre-
vio, mientras que exportaciones de crudo 
subieron ligeramente, según su reporte de 
cifras más reciente. 

La petrolera reportó que el proceso 
promedio del séptimo mes del año fue de 
820 mil 128 barriles de petróleo diarios, 15 
por ciento más que los 711 mil 758 barriles 
en junio y 29 por ciento más de los 636 mil 
895 barriles de julio del año pasado. 

Pese al repunte, la cifra está lejos del 
millón de barriles de petróleo por día que 
el Gobierno y Pemex esperan lograr hacia 
fines del año, mientras que la producción 

sigue en alrededor del millón 700 mil ba-
rriles de petróleo diarios, también lejos de 
la meta de un millón 900 mil para 2022. 

Por su parte, las exportaciones de cru-
do -mayormente Maya- aumentaron 3.0 
por ciento en julio del 2022 frente al mes 
previo para ubicarse en un millón 600 mil 
barriles de petróleo diarios, pero 9.5 por 
ciento menos que en julio del 2021. 

Hace unos meses, Pemex y el Gobier-
no dejaron de lado un anunciado plan 
divulgado a fines del 2021 para reducir las 
exportaciones de crudo para procesar más 
localmente y producir los com-
bustibles que el país requiere. 

Entonces, el director gene-
ral de Pemex, Octavio Romero, 
afirmó que la compañía planea-
ba exportar sólo 435 mil barriles 

de petróleo por día en 2022 y cesar los 
envíos al exterior a partir del 2023, como 
parte de un plan del Gobierno para elevar 
la producción de gasolinas y reducir las 
costosas importaciones. 

Pero este año, el Gobierno decidió se-
guir exportando alrededor de un millón 
de barriles diarios para aprovechar el alza 
de los precios tras la guerra de Rusia en 
Ucrania, e imposibilitado porque las refi-
nerías locales no pudieron subir su pro-
cesamiento y producción de petrolíferos. 

Así, Pemex ha importado grandes can-
tidades de gasolinas, gas natu-
ral, gas licuado y diésel, que en 
julio sumaron 861 mil 300 ba-
rriles diarios, 8.4 por ciento más 
que en junio, pero 35 por ciento 
más que en julio del 2021. 

3.0
Por ciento suben 

exportaciones  
en séptimo mes

Sin pedir crédito, 53.4% 
de empresas en México

fueron: la baja capacidad de pago (19.7 
por ciento), no se indicó un motivo (18.7 
por ciento) y a 12 por ciento de las em-
presas se les negó el crédito por no tener 
historial crediticio. 

De las empresas que consideraron so-
licitar algún crédito durante los 12 meses 

posteriores al mes de la entre-
vista de la encuesta, 49.5 por 
ciento mencionó que lo utiliza-
ría para invertir en capital fijo o 
tecnología para la producción, 
43.1 por ciento indicó que pa-

garía deudas o compromisos financieros.  
Reportó que de las empresas, 34.1 

por ciento tiene 21 años y más en opera-
ción, seguido por 31.5 por ciento que se 
encuentra entre 11 y 20 años operando. 
Sólo 3.9 por ciento de las empresas tiene 

dos años o menos de haber iniciado ope-
raciones. Alguna persona física es propie-
taria de 44.1 por ciento de las empresas. 

Apuntó que en 2020, los factores que 
afectaron más el crecimiento de las em-
presas fueron la situación económica del 
país con 61.7 por ciento, falta de apoyos 
del Gobierno con 44.7 por ciento, restric-
ciones a su actividad o cierres temporales 
con 44.4 por ciento y bajo poder adquisi-
tivo de los clientes con 44.2 por ciento. 

Las empresas que usaron efectivo 
como medio para realizar sus gastos o 
pagos pasaron de 65.3 por ciento en 2017 
a 69.5 por ciento en 2020. El uso de che-
ques disminuyó de 69.1 a 50.2 por ciento 
y el uso de tarjeta de débito empresarial 
incrementó de 9.4 por ciento en 2017  
a 18.9 por ciento en 2020. 

FACTORES QUE LIMITAN EL ACCESO A PRÉSTAMOS
Las altas tasas de interés son el principal obstáculo para obtener créditos.

Tasas de interés 
alta

62%

Limitada capaci-
dad de pago
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Mal historial 
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No cuenta con 
garantías o aval
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17LR.indd   317LR.indd   3 29/08/22   22:3629/08/22   22:36



EDICIÓN ESPECIAL DE  L A  R A ZÓ N  D E  E S PA Ñ A    www.larazon.es
E N  C O L A B O R A C I Ó N  C O N

El tope al gas dispara la 
luz en los nuevos contratos 
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SOCIEDAD. Luz verde al aborto sin consentimiento paterno y a las píldoras del día después gratuitas P. 20-21

Yolanda Díaz 
marca perfi l propio 
y tensa la coalición 
de Gobierno

Alienta las movilizaciones 
sindicales y refuerza su negativa 
a aumentar el gasto militar

Nuevo capítulo en las divergencias del Gobierno 
de coalición. La vicepresidenta segunda, Yolan-
da Díaz, apoya a los sindicatos y rechaza la in-
versión en Defensa, mientras Moncloa defi ende 
a la patronal y el compromiso adquirido. P. 6-7

Feijóo reprocha a 
Sánchez que elija a «los 
peores aliados posibles» 

Rusia y China retan a Estados Unidos
con ambiciosos juegos de guerra P. 14

Los aliados de Moscú inician el día 1 unas maniobras militares en plena tensión con Occidente

Alaska:   
«Nadie tiene la 
papeleta comprada 
donde ponga: Final 
feliz» P. 30-31 

Tokischa   
La cantante es 
criticada por sus 
letras claramente 
explícitas P. 32-33

ALBERTO R. ROLDÁN

El líder del PP, Alberto Núñez Feijóo

Deportes

Histórica 
victoria: España, 
campeona del 
mundo sub’20 
femenina de 
fútbol P. 40-41

Lamenta que «nunca» le haya 
llamado y prefi era a ERC y Bildu P. 8

Rafael Nadal
Su matrimonio con 
Mery Perelló está 
envuelto en la 
discreción   P. 29

EUROPA PRESS

Los consumidores del mercado libre que 
renovaran desde abril empiezan a ver 
subidas para pagar la excepción ibérica

La UE anuncia una «intervención 
de emergencia» contra el 
«chantaje» energético ruso 

La subvención a las empresas 
gasistas para que la tarifa eléc-
trica regulada sea menos cos-
tosa será pagada por orden del 
Gobierno por los consumido-

res de tarifa libre, que repre-
senta el 90% de la demanda. 
Estos ya comienzan a recibir 
facturas con incrementos sig-
nifi cativos insostenibles para 

muchas familias y empresas. 
En este escenario, la presiden-
ta de la Comisión Europea, 
Ursula von der Leyen, ha anun-
ciado que Bruselas estudia una 

«intervención de emergencia» 
del mercado eléctrico europeo 
ante la escalada de los precios 
y el posible corte del gas por 
parte de Rusia. P. 16-17

La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, ayer en Bruselas
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La ONU evalúa el estado 
de la central de Zaporiyia

►Guerra en Ucrania La misión de la OIEA integrada por 14 expertos llega
a Kyiv para revisar la planta mientras continúa la lluvia de misiles en la zona

Rostyslav Averchuk. LEÓPOLIS

L
a misión del OIEA, for-
mada por 14 expertos 
y encabezada por el 
propio jefe del orga-
nismo, Rafael Grossi, 

tenía previsto llegar a Kyiv el lunes 
para iniciar su viaje a Zaporiyia, la 

central nuclear ocupada por Rusia 
en Energodar a través del territorio 
controlado por Ucrania. 

Está previsto que la misión co-
mience a trabajar en la central 
nuclear en los próximos días y se 
centrará en tres tareas: protección 
física, seguridad nuclear y garan-
tías de no proliferación de mate-
riales radioactivos. Se espera que 

tropas no iban a abandonar la es-
tación ni van a crear un área des-
militarizada a su alrededor. 

Se espera que la misión pueda 
disminuir las tensiones en torno a 
la central nuclear más grande de 
Europa. La situación en la central 
se deterioró a principios de agosto 
después de que Rusia comenzara 
a bombardear algunas áreas den-
tro y alrededor de la central, lo que 
en algún momento provocó que la 
planta dejara de suministrar elec-
tricidad por primera vez en sus 
casi 40 años de existencia. 

El riesgo de un incidente nu-
clear llevó a Ucrania y varios países 
a pedir una misión independiente 
para llegar a la estación, pero Rusia 
siguió bloqueando su llegada, in-
sistiendo en que tenía que llegar a 
la central a través del territorio de 
Ucrania controlado por Rusia. Se-
gún el jefe del Ministerio de Exte-
riores ucraniano, Dmytro Kuleba, 

incluya expertos de algunos países 
que apoyaron a Ucrania, algunos 
países que se consideran del lado 
de Rusia, así como aquellos países 
que mantienen comunicación con 
Moscú desde el comienzo de la in-
vasión. Dmitri Peskov, el portavoz 
del Kremlin, aseguró ayer que su 
país daría la bienvenida a la llegada 
de la misión, pero agregó que sus 

Imagen de satélite de la central nuclear de Zaporiyia ocupada por las tropas rusas desde marzo

Ucrania anuncia una 
contraofensiva en el 
Sur para recuperar 
Jersón del control
de las tropas rusas

Martes 30 de agosto de 2022 · LA RAZÓN 02
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AP

Rusia debe desmilitarizar de in-
mediato la instalación, retirar las 
unidades militares, el equipo y los 
empleados de Rosatom, empresa 
estatal rusa, y devolver el control 
de la central nuclear al Gobierno 
de Ucrania. Subrayó que la segu-
ridad nuclear ha sido la principal 
prioridad de su país durante años, 
especialmente dado su trágico pa-
sado, y que Moscú la socavó al 
convertir la planta de energía nu-
clear en una base militar.

Una declaración del G-7 reafi r-
mó ayer que la planta de energía 
nuclear de Zaporiyia y la electrici-
dad que produce «pertenecen le-
gítimamente a Ucrania y que los 
intentos de Rusia de desconectar 
la planta de la red eléctrica ucra-
niana serían inaceptables».

Mientras tanto, Volodimir Ze-
lenski acusó ayer a Rusia de bom-
bardear Energodar, la ciudad don-
de se encuentra la central, una vez 

más anoche con vídeos que mos-
traban vehículos en llamas. Al me-
nos unas diez personas resultaron 
heridas en los ataques que pusie-
ron en duda la sinceridad de las 
intenciones de Rusia en torno a la 
estación atómica. 

En paralelo la guerra continúa 
en otros frentes. Ucrania anunció 
ayer «acciones ofensivas en múl-
tiples direcciones, incluso en el 
sur». Así lo comunicó la portavoz 
del distrito militar del «Sur», Nata-
liya Gumeniuk. La funcionaria se 
negó a proporcionar detalles adi-
cionales de la operación y solo 
indicó que Ucrania había atacado 
diez depósitos de municiones ru-
sos en el área la semana pasada. 
La noticia se produjo en medio de 
varios informes no confi rmados 
de fuentes anónimas sobre las tro-
pas ucranianas que atravesaron 
«la primera línea de defensa rusa» 
en el óblast de Jerson.

Todavía no está claro cuál ha 
sido la escala y la ubicación del 
avance ucraniano en  el terreno. El 
asesor del jefe de la Ofi cina Presi-
dencial de Ucrania, Myjaylo Podo-
liak, pidió ayer precaución en me-
dio de la propaganda y la 
rumorología del confl icto. Los úl-
timos informes del Estado Mayor 
General del Ejército ucraniano no 
han proporcionado ninguna ac-
tualización sobre la contraofensi-

va, solo afi rman que los intentos 
rusos de atacar han sido repelidos 
en la línea del frente. Según dos 
altos funcionarios estadouniden-
ses, citados por CNN, Ucrania es-
taba involucrada en la así llamada 
«shaping» antes de lanzar una 
contraofensiva, lo que signifi caba 
que iba a atacar primero los depó-
sitos de municiones y los centros 
de comando rusos.

El Gobierno de Zelenski ha rei-
terado sus llamamientos a todos 
los civiles en las regiones ocupa-
das para que se vayan o busquen 
refugio o almacenen alimentos y 
otros artículos básicos a medida 
que la situación se intensifi ca.

Asimismo ayer se informaron 
de varias explosiones en Mykolaiv, 
controlada por Ucrania, y en las 
ciudades de Jersón y Melitopol, 
ocupadas por Rusia, durante el 
día, con un posible ataque ruso en 
un puente en Mykolaiv capturado 
por una cámara de circuito cerra-
do de televisión. Dos personas 
murieron y 24 resultaron heridas 
después de que los rusos bombar-
dearon las zonas residenciales de 
Mykolaiv con al menos 12 misiles 
que alcanzaron sus objetivos.

Mientras tanto, fuentes rusas 
han confi rmado la muerte de Ole-
ksiy Kovalyov, un ex parlamenta-
rio ucraniano, que pasó a colabo-
rar con Rusia después de que 

ocupara parte del óblast de Jersón 
y participara en el robo del grano 
ucraniano en los territorios ocu-
pados. Sobrevivió al menos a un 
intento de asesinato, pero fi nal-
mente fue asesinado a tiros en su 
casa, según los informes de la 
agencia estatal rusa «RIA Novos-
ti». Ucrania no ha confi rmado ofi -
cialmente su muerte.

Según el alcalde ucraniano de 
Melitopol, donde se escucharon 
cuatro explosiones durante toda 
la jornada de ayer, Ivan Fedorov, 
«los últimos días del verano pro-
meten ser los más calurosos para 
los ocupantes de todo el sur de 
Ucrania».

La inteligencia británica infor-
mó ayer que el ministro de Defen-
sa ruso, Sergei Shoygu, probable-
mente haya sido apartado del 
mando general de la invasión rusa 
de Ucrania debido a su incapaci-
dad para asegurar el avance de sus 
tropas en el país vecino. Shoygu 
pasó la mayor parte de su carrera 
en el sector de la construcción y el 
Ministerio de situaciones de emer-
gencia y no ha convencido al Ejér-
cito de su capacidad militar en 
estos siete meses de confl icto ar-
mado a gran escala. El informe 
asegura que los ofi ciales militares 
rusos informan directamente al 
presidente Putin sobre los eventos 
en Ucrania.

¿Crees que Rusia está usando la central nu-
clear de Zaporiyia como un rehén en esta 
guerra? 
Es difícil saber si Rusia está utilizando o no la 
central nuclear de Zaporiyia. De la información 
disponible se desprenden versiones contradic-
torias. Desde la parte rusa se afi rma que las 
tropas ucranianas están bombardeando la cen-
tral, aunque no hay equipo militar ruso esta-
cionado allí. La parte ucraniana acusa a Rusia 
de bombardear la central. Es menos probable 
que las tropas rusas estén bombardeando la 
planta que está bajo su control. Sin embargo, 
es más probable que el equipo de las fuerzas 
rusas esté cerca de la central. Este equipo se 
utiliza para lanzar ataques contra las fuerzas 
ucranianas. Aunque no está claro quién se está 
aprovechando de la central, es posible que am-
bos bandos la estén utilizando para sus respec-
tivas ventajas estratégicas.
Sin embargo, lo que también sabemos es que 
Rusia ha solicitado en repetidas ocasiones al 
OIEA que acceda a la central para comprobar 

Hay que evitar «Chernóbil 2»

Marina Mirón

Análisis

los daños. ¿Insistiría Rusia en esas visitas si 
hubiera sufi cientes pruebas de que los propios 
rusos dañaron la central? ¿O permitiría la par-
te ucraniana que el OIEA inspeccionara la cen-
tral sabiendo que podría haber pruebas de que 
las tropas ucranianas la bombardearon? Qui-
zás, nunca lo sabremos.
No obstante, ahora que la visita del OIEA tendrá 
lugar el miércoles, es de esperar que se revele 
el estado de la planta. Que-
da por ver si el OIEA puede 
aportar algo sobre qué ban-
do estaba bombardeando 
la planta y si el equipo mi-
litar ruso se encuentra o no 
en esa zona. Aunque los 
que dañaron la planta a sabiendas, poniendo 
en peligro no sólo a Ucrania, sino también a 
otros países de su entorno, no deberían quedar 
impunes, lo más importante aquí es garantizar 
que no haya riesgo de otro «Chernóbil». Por 
ello, la comunidad internacional debería hacer 
un llamamiento a ambas partes en este caso 
para que garanticen la seguridad de la central, 
ya que sería en interés de ambos países, no sólo 
de Ucrania. Tratar de establecer quién es el 
responsable de los bombardeos podría ser más 

difícil en medio de los combates en curso, pero 
si se mira el panorama general, podría no ser 
tan relevante como conseguir que las dos par-
tes se detengan para garantizar la seguridad de 
la planta.

¿Conquistará Rusia todo el este de Ucrania? 
¿Es posible una partición del país en el fu-
turo?
 En este momento, es imposible decir hasta 
dónde llegarán las tropas rusas, ya que cada 
guerra tiene su propia lógica y gramática y ha-
cer cualquier predicción de este tipo podría ser 

peligroso. Aquí podríamos 
considerar varios resulta-
dos: Rusia conquistando 
todo el territorio de Ucra-
nia; Rusia conquistando 
sólo una parte de Ucrania 
(posiblemente incluyendo 

Odesa, lo que dejaría al resto de Ucrania sin 
salida al mar); Rusia y Ucrania llegando a un 
acuerdo; Rusia retirándose; la guerra convir-
tiéndose en un confl icto de baja intensidad; y 
la guerra saliéndose de control. Basándonos 
en el estado actual de las cosas, parece que hay 
una alta probabilidad de que se produzca una 
guerra larga.

Marina Mirón es investigadora del King’s College

Los que atacaron la 
central no deberían 

quedar impunes

► El Servicio Federal de 
Seguridad de Rusia 
(FSB, antiguo KGB) 
informó ayer de que en 
el atentado con bomba 
que mató a la periodista 
rusa Daria Dugina 
participó un segundo 
ciudadano ucraniano, 
identifi cado como 
Bogdán Tsiganenko.
Según el FSB, que con 
anterioridad señaló a la 
ucraniana Natalia Vovk 
como autora material 
del asesinato, el 
presunto cómplice de 
ésta entró en Rusia el 
pasado 30 de julio y 
abandonó el país un día 
antes del atentado, 
perpetrado el pasado 
día 20. Tsiganenko «le 
proporcionó a Vovk 
matrículas de coche 
falsas y documentos a 
nombre de Yulia Zaiko, 
una ciudadana real de 
Kazajistán, y junto con 
Vovk fabricó el artefac-
to explosivo casero en 
un garaje alquilado».

Reconstrucción 
del asesinato de 
Daria Dugina
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CHINA

RUSIA

JAPÓN

TAIWÁN

COREA N.

COREA S.

Mar de
Ojotsk

Mar de
Japón

Océano
Pacífico

Mar de
China Oriental

MOVILIZARÁN

50.000 
soldados

140 
aviones

60 buques 
de guerra

M.Sánchez-Cascado. HONG KONG

►Las maniobras 
conjuntas en las 
que participan otros 
aliados como India, 
Siria o Nicaragua 
empiezan el día 1

Rusia y China 
retan a EE UU 
con ambiciosos 
juegos de guerra 

«Los contingentes militares ex-
tranjeros que participan en estos 
ejercicios han llegado al campo de 
entrenamiento Sergeevsky en el 
Krai de Primorie (en el Lejano 
Oriente ruso) y han comenzado a 
prepararse y a recibir sus equipos 
y armas», declaró el Ministerio de 
Defensa ruso. Se movilizarán con-
juntamente «más de 50.000 mili-
tares, más de 5.000 piezas de ar-
mamento y equipos militares, 
incluidos 140 aviones y 60 buques 
de guerra y de apoyo», añadió el 
comunicado. El Ministerio ruso no 
especifi có el número de partici-
pantes de cada país. Se trata de un 
entrenamiento, bajo el mando del 
Estado Mayor ruso, de «acciones 
defensivas y ofensivas» en tierra, 
en el aire y en el Mar de Japón y el 
Mar de Okhotsk, según el despa-
cho. En el Mar de Japón, los 
buques rusos y chinos se 
entrenarán para «de-
fender las comunica-
ciones marítimas» 
y «apoyar a las 
fuerzas terres-
tres» en las zo-
nas costeras, 
según la mis-
ma fuente.

Rusia lleva 
r e a l i z a n d o 
m a n i o b r a s 
multilaterales 
como Vostok 

cialmente por Washington y sus 
aliados. En los simulacros partici-
parán miembros de la Organiza-
ción del Tratado de Seguridad 
Colectiva (OTSC) y de la Organi-
zación de Cooperación de Shangai 
(OCS), así como otros Estados 
asociados, como Azerbaiyán, Ar-
gelia, India, Armenia, Bielorrusia, 
Kazajistán, Kirguistán, China, 
Laos, Mongolia, Nicaragua, Siria y 
Tayikistán.

Los ejercicios militares tendrán 
lugar en un contexto de elevada 
tensión entre Rusia y Occidente 
por el confl icto de Ucrania, y entre 
China y Estados Unidos por las 
tensiones en torno a Taiwán. Was-
hington suele expresar su preocu-
pación por el acercamiento entre 
China y Rusia, que mantienen es-
trechos lazos en materia de defen-
sa, afirmando que esto pone en 
peligro la seguridad mundial.

EFE

Imagen capturada de un 

vídeo del Ministerio 

ruso sobre los ejercicios

2022 desde 2009. El nombre de este 
evento se decide por su ubicación 
geográfi ca. En 2021 fue Zapad, que 
signifi ca «Oeste», y este año es la de 
Vostok (Este) y tendrá lugar en 13 
campos de entrenamiento del Dis-
trito Militar Oriental de Rusia. Ade-
más de mostrar la capacidad de 
combate de Moscú, también se 
centra en la reciprocidad de los paí-
ses participantes. 

Con la guerra en marcha desde 
el 24 de febrero, Rusia no podrá 
igualar el rendimiento que de-
mostró durante Vostok 2018, don-
de el país movilizó cerca de  300.000 
hombres, 36.000 tanques y 1.000 
aviones. Justo cuando la guerra 
entra en su séptimo mes y en una 
muestra de la falta de recursos del 
ejército, el presidente ruso Vladi-
mir Putin, fi rmó recientemente un 
decreto para aumentar el tamaño 
de las fuerzas armadas de 1,9 a 
2,04 millones. En particular, las 
tropas de combate se incrementa-
rán hasta 1,15 millones, lo que 
supone un aumento de 137.000 
hombres. 

El contingente militar ruso en 
los simulacros contará con la par-
ticipación de centros de mando 
militar y tropas del Distrito Militar 
Oriental, unidades de la Fuerza 
Aerotransportada, aviones de lar-
go alcance y de transporte militar, 
según informó el ejército ruso.

Resulta significativo que este 
movimiento ruso se produzca tras 
los planes de la OTAN de forjar 
vínculos de seguridad más fuertes 
entre la zona del Atlántico Norte y 
los países de Asia-Pacífi co (Japón, 
Corea del Sur, Australia y Nueva 
Zelanda) en una estrategia coor-
dinada para contrarrestar el as-
censo de China. Así pues, a media-
dos de agosto China reconoció el 
envío de su Ejército, su Armada y 
su Fuerza Aérea al mismo tiempo 
a Rusia para participar en estas 
maniobras, pero afirmó que su 
presencia no estaba «en absoluto 
relacionada con la actual situación 

regional e internacional».
De hecho, a comienzos de 
agosto, el Ministerio de 

Defensa chino informó 
en un comunicado de 

prensa que el Ejérci-
to Popular de Libe-
ración (EPL) estará 
presente con el 
objetivo de «pro-
fundizar en la co-
operación prag-
mática y amistosa 
con los ejércitos 
de los países parti-

cipantes».

En el marco de un cruento com-
bate con Ucrania, Rusia se dispone 
a relanzar un nuevo ejercicio mi-
litar multilateral con países alia-
dos denominado «Vostok 2022», y 
constituye un poderoso mensaje 
para Occidente en términos polí-
ticos y militares. Aunque varios 
ejércitos han anunciado su parti-
cipación, la entrada de China es 
observada con gran interés, espe-

►Pekín confi rmó ayer 
que sus fuerzas terres-
tres y aéreas han llegado 
a las posiciones designa-
das, el establecimiento 
de los campamentos de 
campaña y la comproba-
ción de los emplaza-
mientos, con misiones 
de entrenamiento de 
vuelo adaptativo en 
curso, y que sus fuerzas 
navales realizaron 
ejercicios de comunica-
ción con buques rusos.

Pekín confi rma 
la llegada de sus 
tropas a Vostok
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El presidente brasileño, Jair Bol-
sonaro, comenzó el primer de-
bate de las elecciones presiden-
ciales de Brasil, celebrado la 
noche del domingo, acusando 
al ex presidente, Lula da Silva, de 
dirigir «el gobierno más corrup-

to en la historia» del país: «Todo 
el mundo robaba, desviaba, y el 
presidente no sabía», comentó 
irónicamente. Lula respondió 
que fue encarcelado «para evitar 
su victoria» frente a Bolsonaro 
en las elecciones de 2018: «Estoy 
más limpio que el presidente y 
su familia» se defendió el líder 
del Partido de los Trabajadores  

seis principales candidatos a la 
Presidencia, Bolsonaro y Lula 
elevaron aún más la alta tensión 
de la campaña. Lula, presidente 
entre 2003 y 2011, se defendió  
de los ataques sacando el tema 
de la inversión social: «El país 
que dejé es un país que el pue-
blo echa de menos», sostuvo el 
ex mandatario de 76 años en-
carcelado a principios de 2018 
tras una condena de ocho años 
de cárcel por corrupción, anu-
lada el año pasado por el Tribu-
nal Supremo argumentando 
que el tribunal no tenía compe-
tencias para juzgar a Lula. Bol-
sonaro replicó que su gobierno 
«atiende a los más necesitados 
y piensa en los más pobres». 

El mandatario ultraderechis-
ta aseguró que «la infl ación de 
Brasil es una de las más bajas 
del mundo por debajo de Esta-
dos Unidos», cuando en reali-
dad el alza de precios acumula-
do en los últimos 12 meses en 
Brasil es del 11,8%, frente al 
8,5% de EE UU.

En el primer debate entre Lula 
y Bolsonaro como candidatos, 
ambos prometieron mantener 
las polémicas ayudas sociales de 
600 reales (120 euros) que Bol-
sonaro aprobó hasta fi nal de año 
para intentar la remontada fren-
te a Lula, favorito con el 47% de 
intención de voto frente al 32% 
de Bolsonaro, según la encuesta 
de Datafolha. Bolsonaro se vio 
obligado a aprobar el Estado de 
emergencia ante la prohibición 
de aprobar ayudas sociales an-
tes de las elecciones. El manda-
tario tachó de «exageración» los 
datos que certifi can que 33 mi-
llones de brasileños sufren inse-
guridad alimentaria, el 15% de 
sus 212 millones de habitantes. 
Mientras Lula prometió «acabar 
con el hambre», Bolsonaro de-
fendió que sus ayudas son más 
efectivas que la Bolsa Familia 
con la que el exobrero del metal 
sacó a 28 millones de personas 
de la pobreza en sus ocho años 
de Presidencia. Al ser pregunta-
do por una periodista sobre las 
políticas para hacer frente a la 
pandemia, Bolsonaro protago-
nizó otro momento de gran ten-
sión al responder que abordar 
este tema «es una vergüenza 
para el periodismo». El resto de 
candidatos salieron en defensa 
de la reportera.

►Chocan por la corrupción y la pobreza en Brasil mientras 
el actual presidente recorta la ventaja del PT en los sondeos

El bronco debate entre Lula 
y Bolsonaro agita la campaña

(PT). Lula acusó a Bolsonaro de 
«estar destruyendo el país» y 
éste le reprochó: «¿Qué moral 
tienes para hablar de mí,  expre-
sidiario?», confirmando que 
Brasil se enfrenta el 2 de octubre 
a unas de las elecciones más po-
larizadas desde el regreso de la 
democracia en 1985. Durante 
las tres horas de debate entre los 

Elecciones el 2-O

Bolsonaro y Lula en la 

pantalla del estudio en 

el que se hizo el debate

Javier Villaverde. C. MÉXICO

EFE

Radar

Lapid y Netanyahu se 
reúnen por el pacto con Irán
El primer ministro en funciones 
israelí, Yair Lapid, se reunió ayer 
con el ex primer ministro y líder 
de la oposición, Benjamín 
Netanyahu, para discutir sobre el 
inminente acuerdo nuclear iraní, 
un tema que polariza la política 
israelí de cara a las elecciones de 
noviembre. «En cuestiones de 
seguridad nacional no hay 
oposición ni coalición en Israel. 
Israel es fuerte y trabajará unido 
para salvaguardar nuestros 
intereses de seguridad contra 
cualquiera que intente perjudi-
carnos», dijo Lapid en la reunión.

La retirada de Al Sadr deja 
varios muertos en Irak 
El anuncio de la retirada de la 
política del infl uyente clérigo 
chií Muqtada Al Sadr ha puesto 
a Irak contra las cuerdas, 
después de que miles de sus 
seguidores tomaran el Palacio 
presidencial y el del Gobierno en 
Bagdad en unas manifestacio-
nes que se han saldado con al 
menos ocho muertos. Tras más 
de diez meses de parálisis 
política en el país árabe por la 
incapacidad del fragmentado 
Parlamento de escoger un nuevo 
presidente y formar Gobierno, la 
situación ha estallado.

Colombia pide incluir
a Maduro y Boric en CAN
El canciller de Colombia, Álvaro 
Leyva, pidió ayer contar con 
Venezuela y Chile en la Comuni-
dad Andina (CAN), así como 
para fortalecer la unidad del 
organismo, al intervenir en Lima 
en la reunión de ministros de 
Relaciones Exteriores del grupo. 
«Este es el momento oportuno 
para considerar la visión de 
integración efectiva de América 
Latina» con la integración de 
Venezuela o  Chile «naciones 
hermanas», dijo Leyva. Petro se 
reunió ayer con Castillo antes de 
empezar la cumbre de Lima.
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Ellas también 
tienen deseo sexual 
¡y hasta lo cantan!

no parecen mostrar una actitud tan 
punitivista o censora cuando el au-
tor de composiciones como «si tu 
novio no te mama el culo, pa’ eso 
que no mame» proceden de un 
hombre. «A Tockisha se le puede 
agotar el recurso de ser explícita, le 
recomiendo que haga algo diferen-
te», «¿No os da vergüenza cantar 
esas letras? Vaya herencia estáis 
dejando a la música y a la juven-

Manifestar 
de forma 
explícita en 
la música 
sensaciones 
acerca del placer 
propio parecía, 
hasta ahora, territorio 
exclusivo de hombres, 
pero cantantes como 
Tokischa, Nathy Peluso 
o Rosalía son algunas de 
las artistas que lideran 
el cambio de tendencia

H
emos pasado de las 
encendidas adver-
tencias de una 
Emilia Pardo Bazán 
entregada a las vir-

tudes amatorias de Larra y sus ful-
minantes «en cuanto yo te coja, 
no queda rastro del gran hom-
bre», a la preclara constatación 
de poder de Nathy Peluso con 
su «fl aco bórrate esa cara de ca-
ballito, después de probarme te 
quedaste derechito» o el empe-
ño erótico de Rosalía revestido de 
balada dulce de trompeta Disney 
a través de este «yo la batí hasta que 
se montó. Segundo es chingarte, lo 
primero e’ Dios». De la compren-
sión sexual del fenómeno místico 
y descriptivamente orgásmico de 
Santa Teresa y sus «veíale en las 
manos un dardo de oro largo, y al 
fi n del hierro me parecía tener un 
poco de fuego. Este me parecía me-
ter por el corazón algunas veces y 
que me llegaba a las entrañas. Al 
sacarle, me parecía las llevaba con-
sigo, y me dejaba toda abrasada en 
amor grande de Dios» a la irreve-
rencia disciplinar de las fantasías 
sexuales que la cantante puertorri-
queña Tokischa manifi esta en su 
última –y previsiblemente– polé-
mica canción, «Delincuente»: 

«quiero meterte en mi habitación, 
quítate los Jordan, quítate el panta-
lón. Ven, que te espero sin panty. 
Encima ‘el gabetero te tengo tu con-
dón. Déjamelo lleno de leche y no 
hagamo’ mucha bulla, que mi her-
mano no sospeche». 

Cambia la sonoridad de lo dicho, 
la estética gramatical de lo deseado, 
el manto de códigos culturales so-
bre el que se sostiene la repercu-
sión de lo manifestado, pero el 
origen que lo provoca es el mismo: 
la explicitud del placer femenino. 
Si nos circunscribimos al terreno 
musical, resulta curioso observar 
cómo la última polémica generada 
por esta determinación a la hora de 
verbalizar íntimos propósitos o 
futuribles escenarios erótico-fes-
tivos por parte de artistas feme-

ninas, en concreto de la mencio-
nada Tokischa, tiende a suscitar 
automáticamente una reac-
ción rabiosa por parte de tur-
bas digitales de usuarios es-
candalizados que tildan de 
vulgares, vergonzantes y 
obscenas las preten-

siones de la rapera 
de Santo Domingo 

y que sin embargo 

Rara es la ocasión en 

la que el lanzamiento 

de una canción de 

Tokischa no genera 

una sonada polémica

 33LA RAZÓN  •  Martes. 30 de agosto de 2022

tud», «YouTube no permite expre-
siones de canciones tan vulgares», 
«Da asco esta letra, espero que mi 
hijo jamás escuche esta porquería, 
si es que se le puede llamar música» 
o «qué asco de canción y de can-
tante, tan vulgar y patética por dios. 
Qué marginalidad», son algunos de 
los comentarios que se podían leer 

en redes estos días a raíz del 
lanzamiento del men-

cionado tema «Delin-
cuente». Servida la 

polémica, perso-

análisis de la letra en cuestión, sus-
ceptible evidentemente de crítica 
cuando hablamos de un producto 
cultural compuesto para el disfrute 
colectivo de un público soberano 
que puede abrazar o denostar lo 
creado con absoluta libertad, se 
mueve hacia unas coordenadas 
discursivas e históricas que presen-
tan un escenario de debate mucho 
más complejo de lo que pudiera 

resultar a priori. Entre otras razo-
nes, porque muchas de las usuarias 
que señalan con el dedo la vulgari-
dad de este ejercicio compositivo 
son mujeres, algunas de las cuales 
rechazan la idea de considerar em-
poderador que una cantante, en 
este caso, actúe como sujeto de-
seante y adopte comportamientos 
destinados únicamente a la com-
placencia y la aceptación del hom-
bre consagrando 
en cierto modo 
aquello que mati-
zaba Susan Sontag 
en un ensayo pu-
blicado en la revis-
ta «Vogue» en 1975 
titulado Women´s 
beauty: «No es el 
deseo de ser bella 
lo que está mal, sino la obligación 
de serlo». 

Consciente o no de su involunta-
ria cesión ante los caprichos mas-
culinos, convencida o no de la pro-
y e c c i ó n  d e  u n  m e n s a j e 
sexualmente emancipatorio que tal 
vez ni siquiera pretende trasladar 
desde una perspectiva reivindicati-
va, el caso es que Tokischa parece 
estar acostumbrada a desenvolver-
se artísticamente en un escenario 
plagado de controversia tal y como 

volvió a sucederle tras su colabora-
ción con J.Balvin en la canción «Pe-
rra» justo después de que numero-
sos fans percibieran como  
misógina y racista su producción 
musical y acusaran a la cantante de 
formar parte de la maquinaria ar-
tífi ce de semejante circo ofensivo. 
«Soy explícita, abierta y erótica con 
lo que digo. En realidad solo soy 
honesta y expreso situaciones que 

existen. Una mu-
jer “perra” es una 
mujer libre, em-
poderada, una 
mujer a la que no 
le importa. Me 
sentí muy a gusto 
haciéndola. Es 
algo creativo», se-
ñaló en una entre-

vista. Algo parecido, en lo que a 
explicaciones en demasía se refi e-
re después de haber hablado de 
sexo en sus letras vivió hace no mu-
cho Rosalía a propósito del lanza-
miento del single «Hentai». «Tan 
rico no puede ser. De cuero na’. Pero 
estoy encuera’», se escucha en la 
primera estrofa en clara referencia 
a lo placentero que resulta tener 
relaciones sexuales y al estado de 

excitación en el que 
se encuentra. Ena-

morá’ de tu pis-
tola. Roja ama-
pola Crash, esa 
ola. Casi me 
controla», con-

tinúa nuestra 
artista más inter-

nacional loando 
soslayadamente el 
miembro de su amante 
y los envites durante el 
acto. Para Rosalía, lo su-
gerente trasciende lo eró-
tico, tal y como afirmó 
durante la promoción del 
disco que contenía el tema: 
«es mucho más erótico lo 
que es sugerente que lo que 
es explícito, en el hentai solo 
por el formato en sí, que es 
un dibujo, es mucho más su-
gerente que el porno conven-
cional». Anitta, Bad Gyal, Ka-
rol G. o la descomunal Nathy 
Peluso forman parte entre 
otras muchas de una corriente 
de mujeres jóvenes, sólidas, de-
terminantes y adscritas a la van-
guardia del paradigma musical 
de su tiempo, que se muestran 
alérgicas patológicas a los atribu-
tos constitutivos de la presunción 
de decoro y pureza que arrastra 
históricamente la mujer, (recorde-
mos que no solo disfruta con el 
sexo sino que también gusta de 
hacer uso recreativo –que no repro-
ductivo– del mismo)  y que en los 
últimos años parecen estar cogién-
dole el gusto a eso de ser dueñas de 
su propia sexualidad. 

La canción de 

«Hentai» compuesta 

por Rosalía está 

considerada una oda 

al pene de su amante

Nathy Peluso es otra 

de las cantantes que  

abraza lo explícito 

tanto en sus letras 

como con su actitud

«Tokischa pone 
con esta canción 

su deseo en el 
centro», señala 
Luna Miguel

nalidades marcadamente feminis-
tas como la cómica y guionista 
Henar Álvarez o la escritora Luna 
Miguel, no tardaron en hacer pú-
blica su opinión al respecto argu-
yendo que lo único que en realidad 
podía llegar a doler de la canción 
es ver a una mujer diciendo lo que 
le gusta que le hagan en la cama o 
tomando las riendas de su sexuali-
dad. De Miguel por su parte afi r-
maba que le parecía estupenda 
porque «pone su deseo en el cen-
tro» y esto, per se, constituye «un 
gesto profundamente político». 

Susceptible de crítica
La lista de peticiones de la joven 
cantante de 26 años resulta tan 
infi nita como exigente: «Dame 
lengua, dame dedo, rómpeme-
lo en to’a las pose. Muérdeme, 
hálame, chúpame, estrélla-
me...», clama desinhibida en el 
videoclip. Sin embargo el 
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no parecen mostrar una actitud tan 
punitivista o censora cuando el au-
tor de composiciones como «si tu 
novio no te mama el culo, pa’ eso 
que no mame» proceden de un 
hombre. «A Tockisha se le puede 
agotar el recurso de ser explícita, le 
recomiendo que haga algo diferen-
te», «¿No os da vergüenza cantar 
esas letras? Vaya herencia estáis 
dejando a la música y a la juven-

Manifestar 
de forma 
explícita en 
la música 
sensaciones 
acerca del placer 
propio parecía, 
hasta ahora, territorio 
exclusivo de hombres, 
pero cantantes como 
Tokischa, Nathy Peluso 
o Rosalía son algunas de 
las artistas que lideran 
el cambio de tendencia

H
emos pasado de las 
encendidas adver-
tencias de una 
Emilia Pardo Bazán 
entregada a las vir-

tudes amatorias de Larra y sus ful-
minantes «en cuanto yo te coja, 
no queda rastro del gran hom-
bre», a la preclara constatación 
de poder de Nathy Peluso con 
su «fl aco bórrate esa cara de ca-
ballito, después de probarme te 
quedaste derechito» o el empe-
ño erótico de Rosalía revestido de 
balada dulce de trompeta Disney 
a través de este «yo la batí hasta que 
se montó. Segundo es chingarte, lo 
primero e’ Dios». De la compren-
sión sexual del fenómeno místico 
y descriptivamente orgásmico de 
Santa Teresa y sus «veíale en las 
manos un dardo de oro largo, y al 
fi n del hierro me parecía tener un 
poco de fuego. Este me parecía me-
ter por el corazón algunas veces y 
que me llegaba a las entrañas. Al 
sacarle, me parecía las llevaba con-
sigo, y me dejaba toda abrasada en 
amor grande de Dios» a la irreve-
rencia disciplinar de las fantasías 
sexuales que la cantante puertorri-
queña Tokischa manifi esta en su 
última –y previsiblemente– polé-
mica canción, «Delincuente»: 

«quiero meterte en mi habitación, 
quítate los Jordan, quítate el panta-
lón. Ven, que te espero sin panty. 
Encima ‘el gabetero te tengo tu con-
dón. Déjamelo lleno de leche y no 
hagamo’ mucha bulla, que mi her-
mano no sospeche». 

Cambia la sonoridad de lo dicho, 
la estética gramatical de lo deseado, 
el manto de códigos culturales so-
bre el que se sostiene la repercu-
sión de lo manifestado, pero el 
origen que lo provoca es el mismo: 
la explicitud del placer femenino. 
Si nos circunscribimos al terreno 
musical, resulta curioso observar 
cómo la última polémica generada 
por esta determinación a la hora de 
verbalizar íntimos propósitos o 
futuribles escenarios erótico-fes-
tivos por parte de artistas feme-

ninas, en concreto de la mencio-
nada Tokischa, tiende a suscitar 
automáticamente una reac-
ción rabiosa por parte de tur-
bas digitales de usuarios es-
candalizados que tildan de 
vulgares, vergonzantes y 
obscenas las preten-

siones de la rapera 
de Santo Domingo 

y que sin embargo 

Rara es la ocasión en 

la que el lanzamiento 

de una canción de 

Tokischa no genera 

una sonada polémica
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tud», «YouTube no permite expre-
siones de canciones tan vulgares», 
«Da asco esta letra, espero que mi 
hijo jamás escuche esta porquería, 
si es que se le puede llamar música» 
o «qué asco de canción y de can-
tante, tan vulgar y patética por dios. 
Qué marginalidad», son algunos de 
los comentarios que se podían leer 

en redes estos días a raíz del 
lanzamiento del men-

cionado tema «Delin-
cuente». Servida la 

polémica, perso-

análisis de la letra en cuestión, sus-
ceptible evidentemente de crítica 
cuando hablamos de un producto 
cultural compuesto para el disfrute 
colectivo de un público soberano 
que puede abrazar o denostar lo 
creado con absoluta libertad, se 
mueve hacia unas coordenadas 
discursivas e históricas que presen-
tan un escenario de debate mucho 
más complejo de lo que pudiera 

resultar a priori. Entre otras razo-
nes, porque muchas de las usuarias 
que señalan con el dedo la vulgari-
dad de este ejercicio compositivo 
son mujeres, algunas de las cuales 
rechazan la idea de considerar em-
poderador que una cantante, en 
este caso, actúe como sujeto de-
seante y adopte comportamientos 
destinados únicamente a la com-
placencia y la aceptación del hom-
bre consagrando 
en cierto modo 
aquello que mati-
zaba Susan Sontag 
en un ensayo pu-
blicado en la revis-
ta «Vogue» en 1975 
titulado Women´s 
beauty: «No es el 
deseo de ser bella 
lo que está mal, sino la obligación 
de serlo». 

Consciente o no de su involunta-
ria cesión ante los caprichos mas-
culinos, convencida o no de la pro-
y e c c i ó n  d e  u n  m e n s a j e 
sexualmente emancipatorio que tal 
vez ni siquiera pretende trasladar 
desde una perspectiva reivindicati-
va, el caso es que Tokischa parece 
estar acostumbrada a desenvolver-
se artísticamente en un escenario 
plagado de controversia tal y como 

volvió a sucederle tras su colabora-
ción con J.Balvin en la canción «Pe-
rra» justo después de que numero-
sos fans percibieran como  
misógina y racista su producción 
musical y acusaran a la cantante de 
formar parte de la maquinaria ar-
tífi ce de semejante circo ofensivo. 
«Soy explícita, abierta y erótica con 
lo que digo. En realidad solo soy 
honesta y expreso situaciones que 

existen. Una mu-
jer “perra” es una 
mujer libre, em-
poderada, una 
mujer a la que no 
le importa. Me 
sentí muy a gusto 
haciéndola. Es 
algo creativo», se-
ñaló en una entre-

vista. Algo parecido, en lo que a 
explicaciones en demasía se refi e-
re después de haber hablado de 
sexo en sus letras vivió hace no mu-
cho Rosalía a propósito del lanza-
miento del single «Hentai». «Tan 
rico no puede ser. De cuero na’. Pero 
estoy encuera’», se escucha en la 
primera estrofa en clara referencia 
a lo placentero que resulta tener 
relaciones sexuales y al estado de 

excitación en el que 
se encuentra. Ena-

morá’ de tu pis-
tola. Roja ama-
pola Crash, esa 
ola. Casi me 
controla», con-

tinúa nuestra 
artista más inter-

nacional loando 
soslayadamente el 
miembro de su amante 
y los envites durante el 
acto. Para Rosalía, lo su-
gerente trasciende lo eró-
tico, tal y como afirmó 
durante la promoción del 
disco que contenía el tema: 
«es mucho más erótico lo 
que es sugerente que lo que 
es explícito, en el hentai solo 
por el formato en sí, que es 
un dibujo, es mucho más su-
gerente que el porno conven-
cional». Anitta, Bad Gyal, Ka-
rol G. o la descomunal Nathy 
Peluso forman parte entre 
otras muchas de una corriente 
de mujeres jóvenes, sólidas, de-
terminantes y adscritas a la van-
guardia del paradigma musical 
de su tiempo, que se muestran 
alérgicas patológicas a los atribu-
tos constitutivos de la presunción 
de decoro y pureza que arrastra 
históricamente la mujer, (recorde-
mos que no solo disfruta con el 
sexo sino que también gusta de 
hacer uso recreativo –que no repro-
ductivo– del mismo)  y que en los 
últimos años parecen estar cogién-
dole el gusto a eso de ser dueñas de 
su propia sexualidad. 

La canción de 

«Hentai» compuesta 

por Rosalía está 

considerada una oda 

al pene de su amante

Nathy Peluso es otra 

de las cantantes que  

abraza lo explícito 

tanto en sus letras 

como con su actitud

«Tokischa pone 
con esta canción 

su deseo en el 
centro», señala 
Luna Miguel

nalidades marcadamente feminis-
tas como la cómica y guionista 
Henar Álvarez o la escritora Luna 
Miguel, no tardaron en hacer pú-
blica su opinión al respecto argu-
yendo que lo único que en realidad 
podía llegar a doler de la canción 
es ver a una mujer diciendo lo que 
le gusta que le hagan en la cama o 
tomando las riendas de su sexuali-
dad. De Miguel por su parte afi r-
maba que le parecía estupenda 
porque «pone su deseo en el cen-
tro» y esto, per se, constituye «un 
gesto profundamente político». 

Susceptible de crítica
La lista de peticiones de la joven 
cantante de 26 años resulta tan 
infi nita como exigente: «Dame 
lengua, dame dedo, rómpeme-
lo en to’a las pose. Muérdeme, 
hálame, chúpame, estrélla-
me...», clama desinhibida en el 
videoclip. Sin embargo el 
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Pero la realidad sigue siendo complicada, no porque la 
vida de la joven y el bebé corra peligro, ni mucho menos, 
pero se necesita que el niño siga cogiendo peso antes de 
asumir ningún tipo de riesgo. Eso sí, el matrimonio Nadal 
Perelló ya tiene asumido que la gestación no llegará a 
término, es decir, a la semana 40 y que el pequeño será 
prematuro.

La discreción de la que siempre ha hecho gala la familia 
Nadal, que solo publica fotografías personales en sus redes 
sociales y en momentos de ocio o celebración, es de sobra 
conocida. No lo ha sido menos con el embarazo, que solo 
se confi rmó a través de unas imágenes exclusivas ante las 
que el tenista no pudo negar la evidencia. Sorprende, sin 

L
os médicos no quieren darle el alta hospitala-
ria y continuará ingresada mínimo hasta la 
semana 34 de embarazo y en situación de re-
poso absoluto. En caso de producirse, la reco-
mendación sigue siendo clara: nada de volver 

a la vivienda habitual del matrimonio en Porto Cristo, pues 
los doctores quieren tener cerca a Mery Perelló por si 
surgiera cualquier complicación que supusiera un riesgo 
para el bebé y por eso, desde su círculo más cercano se 
está manejando la idea de que la futura mamá se quede 
en la vivienda que su cuñada, Maribel Nadal tiene en 
Palma hasta que se ponga de parto. A la espera de cómo 
evoluciona la paciente y la decisión médica fi nal, pues aún 
no está descartada la intervención, la familia, muy moles-
ta ante la fi ltración del ingreso de la mujer de Rafa Nadal, 
centra sus esfuerzos ahora en averiguar el «agujero» entre 
el personal de la clínica privada. Para ello han adoptado 
la estrategia de lanzar diferentes informaciones para ver 
si encuentran a la «garganta profunda». Una de ellas, anun-
ciar un posible traslado de la esposa del tenista manacorí 
a otra clínica del centro de Palma.

embargo, que los padres de Mery y la madre de Rafa, estén 
tan enfadados con el hecho de que la noticia haya salido 
a la luz cuando, antes de hacerse pública, su presencia en 
la cafetería de la clínica privada era constante. Allí, fami-
liares de otros pacientes eran testigos de la cara de preocu-
pación que arrastraban y de algunas conversaciones en 
las que se confi rmaban que el bebé era un niño pero aún 
«muy pequeño para nacer». Otros testigos aseguran que 
la pasada semana la futura mamá había recibido la visita 
de Carolina Cerezuela, mujer del entrenador de Rafa, 
Carlos Moyà. Lo cierto es que, desde que se conoce su 
ingreso, los familiares acceden a la clínica por el parking 
privado que se encuentra junto al tanatorio. De esta ma-
nera es imposible fotografi arlos.

Ajena al trasiego y el ir y venir de personal, enfermos y 
acompañantes, Mery Perelló continúa ingresada en la 
habitación vip de la clínica, desde donde está en perma-
nente contacto con su marido, que ayer comenzó su par-
ticipación en el US Open. Según ha podido saber LA RA-
ZÓN, no está para nada descartada la idea de que el 
tenista manacorí tuviera que renunciar al torneo y regresar 
a la isla si, fi nalmente, Perelló tuviera que pasar por qui-
rófano o se pusiera de parto de manera prematura. Todos 
los escenarios están abiertos.

GTRES

Vanesa Sánchez La discreción 
del matrimonio 
Nadal Perelló

Rafa Nadal y Mery 

Perelló, en su 

posado tras ganar 

el último torneo 

Roland Garros
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Asegura que es positiva Reforma Laboral

Redacción • La Razón  

Existen diversas industrias que 
están impulsando la creación 
de empleos con la llegada de 
nuevas inversiones en el país; 

sin embargo, la secretaria de Trabajo 
y Previsión Social (STPS), Luisa Ma-
ría Alcalde, asegura que ha insistido 
en que la mejor manera de retener ta-
lento es a través de mejores salarios y  
mejores contratos. 

En entrevista al término de su parti-
cipación en el Primer Foro Regional de 
Cumplimiento Laboral del T-MEC, rea-
lizado por Index, Alcalde sostuvo que 
la Secretaría a su cargo se encuentra tra-
bajando de la mano de los sectores eco-
nómicos con la finalidad de coadyuvar 
para que haya mayores empleos. 

Afirmó que, en industrias como la 
maquiladora, ya no está volteando 
solamente al norte del país como una 
oportunidad para llevar sus inversio-
nes, pues aseguró que el impulso a la 
infraestructura en el sureste de México, 
comienza a generar un gran atractivo.  

“Siempre trabajamos muy de cerca y 
sobre todo hay muchas industrias como 
ahorita Index que, a diferencia del pasa-
do, ya está viendo a otras regiones del 
país como posibilidades para poder in-
vertir. Veracruz, el sureste ya empiezan 
a ser zonas más atractivas, porque ha 
habido mayores inversiones, infraes-
tructura, pero también porque hay gen-
te que quiere trabajar”, destacó. 

La funcionaria sostuvo además que, 
ha observado interés por parte de los 
sindicatos del país para registrarse ante 
la misma STPS y aseguró que esta ten-
dencia la comenzó a observar desde 
hace un par de meses. 

Detalló que actualmente existen seis 
mil contratos colectivos ya legitimados, 
por lo que a este ritmo podrían alcanzar 
una cifra de entre 15 y 20 mil. 

Durante su participación en 
el foro, la secretaria mencionó 
que, en materia laboral, Mé-
xico vive una revolución con 
cambios profundos que garan-
tizan la libertad y democracia 

LA TITULAR de la Secretaría del Trabajo, Luisa María Alcalde, menciona 
que existen industrias que están buscando invertir en otras regiones del país; 
señala que hay apetito de sindicatos de legitimarse ante dependencia 

“Con AMLO comenzó la salida de capitales”
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

EL DIRIGENTE nacional del PAN, Marko 
Cortés Mendoza, aseveró que desde que 
inició el Gobierno del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador se ha registrado 
una salida de capitales del país y los nue-
vos han dejado de llegar. 

Ante el reporte del Banco de México 
(Banxico), que refleja que inversionistas 
internacionales se deshicieron de más de 
cinco mil millones de dólares en inver-
sión de cartera, sumando nueve trimes-
tres consecutivos, como lo destacó La 
Razón en su portada de este lunes, el líder 
del blanquiazul lamentó que hay mu-

5
Mil 074 mdd salie-
ron en el segundo 
trimestre del año

Mayores salarios, la vía 
para retener talento: STPS

sindical, así como la recuperación de 
salarios mínimos, complementada con 
la reforma al sistema de pensiones y la 
eliminación del outsourcing. 

Detalló que ya son 21 millones 200 
mil trabajadores afiliados al Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
mientras que el salario mínimo recupe-
ró el 70 por ciento de su poder adquisi-
tivo y se registraron los máximos histó-
ricos de salario promedio y de inversión. 

 “Estamos ante un modelo que respe-
ta los derechos laborales y las decisiones 
de los trabajadores sobre su vida sindi-
cal, así como prioriza el diálogo social 
que representa la negociación colectiva 
y demuestra que lejos de inhibir, mejo-
ra las oportunidades de inversión, por-
que genera estabilidad y un Estado de 

Derecho para hacer un mejor  
país”, afirmó. 

Explicó que los cambios 
impulsados van a permitir lo-
grar mejores condiciones para 
hacer crecer la industria y abrir 

PETRÓLEO. Elon Musk señaló 
que el mundo sigue necesitando 
petróleo y gas, por lo que de-
berá seguir extrayéndolos para 
mantener la civilización, mientras 
desarrolla fuentes de energía 
sostenibles. “Siendo realistas, 
tenemos que utilizar el petróleo y 
el gas a corto plazo, de lo contra-
rio la civilización se desmoronará”,

PRORROGAN HUELGA. 
 Este lunes en la Asamblea 
General, los pilotos de Aeromar 
aceptaron prorrogar los dos em-
plazamientos a huelga existentes 
contra la aerolínea, mismos que 
vencían en el primer minuto  
del 1 de septiembre próximo. 
Ambos emplazamientos derivan 
de violaciones contractuales. 

INICIA OBRA. Este lunes co-
menzó formalmente la construc-
ción del Nuevo Edificio Terminal 
del Aeropuerto Internacional de 
Puerto Vallarta, siendo el primero 
en Latinoamérica que contará 
con los estándares para identifi-
carse como NET Zero; es decir, 
que está encaminado a reducir a 
cero las emisiones de carbono. 
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los negocios a un mundo que antes era 
desconocido, instó a los empresarios a 
apoyar los procesos de legitimación de 
contratos colectivos y la vida sindical.  

 En su participación por medio de un 
videomensaje, Julie A Su, subsecretaria 
del Departamento del Trabajo de Esta-
dos Unidos, refirió la coincidencia con 
México en el cumplimiento de los dere-
chos laborales a través de su legislación.  

Por su parte, el Embajador de Estados 
Unidos en México, Ken Salazar, destacó 
que, a dos años de la entrada en vigor 
del T-MEC hay cambios en la vida de los 
trabajadores. 

Mientras que la embajadora adjun-
ta del Gobierno de Canadá en México, 
Shauna Hemimgway reconoció que los 
esfuerzos realizados con los cambios al 
sistema de justicia laboral y la incorpo-
ración de buenas prácticas, se realizan 
“en beneficio de todos los participantes 
de este modelo”, y al final, protegen los 
derechos laborales en los tres países in-
tegrantes del acuerdo comercial. 

chas inversiones que México ha perdido 
desde que comenzó la actual adminis- 
tración federal. 

El político michoacano dijo que, a di-
ferencia de la Federación, en los estados 
donde gobierna Acción Nacional sí están 
llegando inversiones, aunque lamentó 
que en muchos casos se pierden por deci-
siones que toma el Gobierno federal. 

En ese sentido, Cortés Mendoza señaló 
que también es penoso que el gobierno de 
López Obrador esté poniendo 
en riesgo el Tra<tado Comercial 
entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC) con Estados 
Unidos y las inversiones que 
realizan los socios comerciales. 

“Desde que llegó López Obrador al go-
bierno se han ido capitales y han dejado 
de llegar, vienen a estados donde estamos 
gobernando nosotros, como Querétaro, 
Guanajuato, Yucatán, Aguascalientes, 
Durango, Chihuahua, Tamaulipas, donde 
todavía se trajeron inversiones a nuestro 
país, lo lamentable es que éstas se han 
perdido y hoy muchas inversiones hechas 
en México están paradas e inoperantes, 
por cierto, están poniendo el riesgo el T-

MEC”, manifestó. 
El Banxico reflejó que, desde 

el inicio de la pandemia se ha 
registrado una salida constante 
de capitales de instrumentos fi-
nancieros de deuda local.

MARKO  
Cortés afirma 
que el Gobier-
no ha inhibido 
la llegada de 
más inver-
siones; acusa 
puesta en peli-
gro del T-MEC

DEL TOTAL de con-
flictos laborales que 
se presentan en las 
21 entidades donde 
ya opera la Reforma 
Laboral, 70% de las 
resoluciones se dieron 
a través del diálogo.

21
Millones de traba- 

jadores están  
afiliados al IMSS

LA TITULAR de la 
STPS, ayer, duran-
te su participación 
en el Foro Regional 
T-MEC realizado 
por Index.
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 mflores37@yahoo.es Twitter: @mfloresarellano

REDUCCIÓN DE AICM NO ES PARA FAVORECER AL AIFA 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Y sí las aerolíneas no autodefinen esa la reducción, en-
tonces será la autoridad —empezando por la subsecretaría 
de Transportes, a cargo de Rogelio Jiménez Pons— la que 
definan los recortes de operación, pero no indicará hacia 
qué aeropuertos deberán moverse. 

Esta reducción concertada es muy diferente a la “De-
claratoria de Saturación” con que el exdirector del AICM, 
Carlos Morán, y el exdirector de Servicios de Navegación 
en el Espacio Aéreo Mexicano, Víctor Hernández, buscaron 
en marzo pasado reducir a 40 operaciones por hora máxi-
mo (baja de 34.5%) y obligar la separación de 7 millas náu-
ticas entre aviones, lo cual provocó impuntualidad y casi 
40 peligrosos incidentes entre aerolíneas. Esa declaratoria 
fue desechada, pues estaba echa literalmente con las patas 
para favorecer el crecimiento del AIFA y quedar bien ante 
Andrés Manuel López Obrador. 

En esta ocasión se atiende el sentido común para un 
Sistema Metropolitano de Aeropuertos funcional: la reduc-
ción a 51 operaciones máximas por hora se acompaña con 
la separación promedio de 3 millas náuticas entre aviones 

A finales de esta semana las aerolíneas que se desempeñan en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México habrán definido qué itinerario y rutas 

reducirán 15% a partir del 31 de octubre próximo para contener el monumental 
nivel de impuntualidad (52 de cada 100 vuelos) que afecta al hub dirigido por el 
contraalmirante Carlos Velázquez Tiscareño y daña todo el espacio aéreo mexica-
no… una reducción concertada al seno del Comité de Operaciones y Horarios del 
AICM donde participan las aerolíneas adscritas a IATA que representa aquí Peter 
Cerdá, mismas que definirán hacia qué aeropuertos moverán sus operaciones, y 
no necesariamente hacia el Felipe Ángeles, a cargo del general Isidoro Pastor. 

bajo un procedimiento dinámico según la dimensión y 
peso de cada aparato, lo que permitiría incluso extender a 
55 operaciones en horarios con aviones ligeros. 

El AIFA, por tanto, tendrá que seguir compitiendo en 
conectividad, tarifas, servicios y eficiencia en su espacio 
aéreo a fin de ampliar y consolidar su clientela.  

Alianza opositora para Edomex…y vicepresidente. 
Ayer, la siempre honesta Delfina Gómez dejó la Secretaría 
de Educación Pública para abanderar a Morena en la estra-
tégica elección del Estado de México. No hay sorpresa. Lo 
interesante es que luego de dejar correr a sus respectivos 
aspirantes, los partidos de la alianza opositora, PRI, PAN, 
PRD e incluso MC, ya cocinan la estructura de una can-
didatura de coalición que a su vez generará el andamiaje 
de reforma de ley que formalice los gobiernos de coali-
ción a nivel nacional… y crear la vicepresidencia nacional 
que equilibre al presidencialismo mexicano. Es claro que 
el gobernador Alfredo Del Mazo lleva mano para elegir a 
la candidata, apoyada por el PRI, que preside Alejandro  

Moreno, ya sea Alejandra del Moral o Ana Lilia Herrera.  
El PAN de Marko Cortés, el PRD, a cargo de Jesús Zam-

brano, y MC de Dante Delgado dejaron correr a Enrique del 
Villar, Omar Ortega y Juan Zepeda, pero junto con el PRI pro-
yectan un mecanismo que les permita balance de gobierno: 
en principio, los cargos de gobierno y posiciones legislativas 
estarán en proporción del esfuerzo de cada partido de la 
Alianza, a fin de que cada uno haga el mayor esfuerzo. 

Ya le cuento de lo del vicepresidente mexicano.  
 

Relámpagos de agosto. Este mes que termina se re-
cordará como el de una tensa relación entre el gobierno 
morenista de la CDMX y el de la alcaldía Miguel Hidalgo, 
dejando la duda si sólo se trata de desencuentros aleato-
rios o una estrategia para afectar el buen desempeño del 
gobierno de origen panista, a cargo de Mauricio Tabe. Para 
empezar, Tabe responsabilizó, desde su cuenta personal, a 
Martí Batres de orquestar el reparto —utilizando personal 
de la Secretaría de Gobierno— de volantes en su contra y de 
otros funcionarios y políticos de la demarcación por el mal 
denominado “Cártel Inmobiliario”. 

Luego, con estudios en mano, Tabe mostró que el 
proyecto inmobiliario Ciudad Bienestar se construyó en-
cima de una mina, por lo que 85 familias habitan departa-
mentos levantados sobre una oquedad de 30 metros de 
longitud y 6 metros de profundidad; el alcalde solicitó al 
Invi y a la empresa constructora responsable del proyec-
to, los estudios estructurales y las medidas de mitigación 
y seguridad… estudios que a la fecha son desconocidos. 
De remate, la Embajada de EU taló a la brava 80 árboles 
en sus instalaciones en la colonia Irrigación, ante lo cual 
Tabe se colocó al lado de los vecinos para exigir un alto  
a ese ecocidio avalado por Sedema. 

¿Seguirá los tronidos en septiembre? 
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Viajan 13 expertos a la central

Ucrania clama garantías nucleares
ante visita de la ONU en Zaporiyia

Redacción • La Razón

El gobierno de Volodimir Zelenski 
enlistó las prioridades a revisar 
en la planta de Zaporiyia por el 
temor de una fuga radiactiva 

luego de que la Agencia Internacional de 
Energía Atómica (IAEA) confirmara que 
se concretará la esperada inspección.

Luego de que el líder del organismo 
dependiente de la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), Rafael Grossi, 
adelantara que esta semana viajará una 
misión a la mayor central de Europa, 
pues un grupo de 13 especialistas ya “está 
en camino”, Kiev urgió a garantizar la se-
guridad ante el “chantaje nuclear” con el 
que el Kremlin prácticamente ha arras-
trado al mundo a una catástrofe.

El vocero de Exteriores ucraniano, 
Oleg Nikolenko, reveló otros dos obje-
tivos, la protección física del complejo, 
convertido en una base militar y campo 
de batalla, y que no prolifere el material 
radiactivo, reiterando que los invasores 
buscan provocar “terror nuclear” para al-
canzar sus objetivos, pues llevan casi seis 
meses con el control de la central.

La visita que empujó Grossi fuerte-
mente tras nuevos bombardeos está pre-
vista para este 2 de septiembre con miras 
a revisar las operaciones, funcionalidad y 
sistemas de seguridad.

Sin embargo, no queda claro cómo fue 
la negociación con Rusia y si esa nación 
detendrá la ofensiva en Zaporiyia, por la 
que Zelenski teme una mayor amenaza, 
a unos días de que los de Putin desco-
nectaran la central de la red ucraniana. 
Incluso, el canciller de Zelenski, Dmitro 
Kuleba, señaló que esta misión podría ser 
una de las más difíciles para la IAEA.

Tras semanas de choques, reproches 
mutuos y más bombardeos, los países 
implicados resaltaron la importancia de 
que la institución inspeccione a profun-
didad la zona, hecho que respaldó el G-7.

Por un lado, el defensor busca opcio-
nes para recuperar el complejo que dota 
de 20 por ciento de energía al país; mien-
tras que los ocupantes sostienen que se 
demostrará que son los ucranianos los 
que amenazan la zona, al evidenciar que 
lanzaron nueve misiles un día antes. 

PREVÉN QUE MISIÓN se concrete esta semana para evaluar riesgo de radiación; los de Zelens-
ki despliegan contraofensiva en Jerson y acusan al Kremlin de intimidar a trabajadores de la planta

mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Choques políticos en
Irak dejan 15 muertos

LA RENUNCIA DEL CLÉRIGO chií Muqtada al Sadr al go-
bierno desató una ola de enfrentamientos entre ciudadanos 
y fuerzas de seguridad. Inconformes con la decisión irrum-
pieron en el Palacio iraquí y, ante la violencia, se decretó un 
toque de queda para evitar que aumente la cifra de víctimas.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

AMBAS NACIONES han reportado que, pese a 
los constantes ataques y disparos en o cerca de 
las instalaciones, no se han detectado cambios 
significativos en el nivel de radiación.

Por ello, el Kremlin cuestionó el ob-
jetivo de esta misión internacional, al 
señalar que hay dudas de que la evalua-
ción sea parcial, pues cree que podría ser 
para favorecer al país invadido; ante lo 
que Kiev respondió que es Moscú el que 
puede alterar la inspección, pues dicho 
gobierno amenazó a trabajadores ucra-
nianos para que mientan al personal del 
organismo y no quedar como los agreso-
res, ante el cruce de acusaciones.

Con miras a una recuperación, Ucra-
nia reforzó sus posiciones para echar 
a los ocupantes por la fuerza y ayer im-
plementó una contraofensiva en Jerson, 
uno de los primeros objetivos a retomar 
luego de los fuertes combates.

Soldados locales adelantaron que fi-
jaron las rutas por las que debilitarán al 
enemigo, sin adelantar su estrategia, lo 
que dará a Ucrania mayor control de sus 
costas, hecho por el que Estados Uni-
dos calcula que forzará la reubicación 
de ocupantes, ante las bajas sufridas en 
varios puntos, pero el Kremlin minimizó 

esa estrategia al señalar que ya lo han in-
tentado antes y fracasaron en esa misma 
ciudad y en Nikolaev.

Al respecto, Zelenski dijo que sus 
tropas están preparadas para regresar a 
los ocupantes hasta la frontera, donde 
comenzó la invasión el pasado 24 de fe-
brero, y ofreció la rendición a los rusos, 
quienes siguen atacando ciudades es-
tratégicas como Járkov y Sumi, en ésta 
última líderes regionales reportaron una 
fuerte ofensiva con más de 40 ataques en 
menos de 24 horas.

Mientras que los de Putin buscan ex-
poner las contradicciones del defensor, 
al reiterar que ése es responsable de la 
muerte de una ciudadana rusa ejemplar, 
en torno al crimen de la periodista Daria 
Dugina. 

El Servicio de Inteligencia 
de Putin (FSB, por sus siglas 
en ruso) identificó a Bogdan 
Tsiganenko como el segundo 
implicado en el homicidio de 
la hija de Alexander Dugin, 

quien presuntamente fabricó la bomba 
que hizo estallar el vehículo de la joven 
ultranacionalista y huyó a Estonia poco 
antes de que se realizara este ataque, 
plan que siguió su cómplice, Natalia 
Vovk, casi 24 horas después.

En tanto, Rusia insiste en culpar a 
Ucrania de los nuevos incidentes al refe-
rir que esas tropas fueron las que lanza-
ron hasta 10 proyectiles contra las insta-
laciones nucleares.

ALISTAN INTERVENCIÓN. La Comi-
sión Europea respondió a los llamados 
de la región para contrarrestar la vertigi-
nosa alza en el precio del gas, provocada 
por Rusia, y adelantó que elaborarán un 
plan de mercado.

La presidenta del bloque de 27, Ursula 
von der Leyen, reconoció, como han ade-
lantado Bélgica y Austria, la necesidad de 
tomar acción, luego de demandas a fijar 
un precio máximo al recurso y dijo que 
los ministros de Energía evaluarán las 
opciones el próximo 9 de septiembre, 
como parte de un escenario que calificó 
como una “intervención de emergencia”.

Detalló que la prioridad es una refor-
ma estructural en torno a la electricidad, 
para que el aumento al precio del gas no 

pegue a otros sectores y recor-
dó a los gobiernos de la Unión 
Europea (UE) que deben estar 
preparados ante una posible 
suspensión en el suministro 
ruso, cuando se encuentran a 
cuatro meses del invierno.

205
Mdd prevé 

enviar Noruega a Ucrania 
para garantizar 

su suministro de gas

Foto 1: SOLDADO RUSO  
lanza un misil guiado contra  
un objetivo ucraniano, 
en una ubicación no  
identificada. 

Foto 2: EXPERTOS de 
la agencia que vigila la 
energía atómica, antes de 
partir a Ucrania, ayer.
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LA OCUPACIÓN 
de la central nuclear 
de Zaporiyia por las

 tropas rusas y el trans-
porte de un 

gran número de 
equipos militares 

y municiones es una 
violación de todas

 las normas 
internacionales...

Oleg Nikolenko
Vocero del Ministerio de 

Exteriores de Ucrania

HA LLEGADO 
EL DÍA, 

la misión de apoyo y 
asistencia de 

@IAEAorg a Zaporiyia 
ya está en camino...

Rafael Grossi
Director de la Agencia 

Internacional de 
Energía Atómica
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UN RESPIRO ENTRE EL TEMOR
Luego de semanas de negociaciones por el peligro en la zona, personal especializado se dirige a la planta.
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El 8 de noviembre se renovará un tercio del Se-
nado y toda la Cámara de Representantes, por lo 
que los ánimos están crispados en Washington al 
recordar la escasa ventaja que tienen hoy por hoy 
y que peligra con estos sufragios.

Sin embargo, la estrategia del equipo de Biden 
empieza a dar buenos resultados al apuntarse vic-
torias clave en las últimas semanas y dar un viraje 
agresivo en sus comunicaciones con la intención 
de hacer de la elección un referéndum sobre la 
polémica figura de Trump. Trump es el tema que 
más moviliza a los votantes de Biden y que puede 
decantar a los independientes en favor del demó-
crata. Trump y sus seguidores, si bien cuentan con 
un fervor inigualable, son un factor de división en 
un país que busca encontrar el camino a la estabi-
lidad y el crecimiento.

Las elecciones pintaban para ser catastróficas 
para Biden, cuyos índices de popularidad hasta 
hace un mes eran muy bajos. La inflación —la más 
alta en 40 años—, la escasez de productos, el alza 
en los precios de la gasolina y la crisis por la gue-
rra en Ucrania pusieron en jaque su mandato. Sin 
embargo, luego de apuntarse victorias importan-
tes en la mente de los votantes, como el recuperar 
a niveles históricos la tasa de empleo, materializar 
su propuesta de perdonar deuda a los estudiantes 
universitarios, así como medidas para el control 
de precios, su aprobación ha escalado a un 44%. 
Este nivel ya es similar a los que tuvo Obama en 
sus mandatos y es superior al de Trump; sin em-
bargo, la pelea será cerrada y es probable que pier-
dan el control de las cámaras.

La última jugada magistral ha sido la de cen-
trar la atención en Trump y no en Biden. Biden no 
será jamás amado como puede ser odiado Donald 
Trump. El registro de Mar-a-Lago y la creciente 
ola de testimonios y evidencias en las imputacio-
nes potenciales al presidente han llegado en mo-
mentos estratégicos pensados detenidamente. El 
discurso de Biden, incluso, ha girado en la idea de 
compararlo con “la alternativa”, montándose en la 
misma estrategia que le dio la presidencia.

Los siguientes meses serán de una campaña 
mucho más agresiva por parte de la Casa Blanca. 
De lograr un buen resultado en noviembre, será 
una fuerte llamada de atención para el Partido Re-
publicano en busca de un nuevo liderazgo. Sin em-
bargo, es claro que el Partido Demócrata carece de 
figuras potentes en sus filas que puedan no sólo 
hacerle frente a Trump, sino generar propuesta. 
Urge una renovación política total.

Salvo en contadas ocasiones, 
las elecciones intermedias 

en EU han sido negativas para el 
presidente en el poder. Además, 
usualmente suelen ser un refe-
réndum que califica su mandato, 
por lo que las encuestas de apro-
bación suelen pesar más que las 
que miden a los candidatos de las 
cámaras. 

POLITICAL TRIAGEDesignación de “maestro especial”, sin definir

FBI cierra etapa 1 por 
lo incautado a Trump
Redacción • La Razón

El Buró Federal de Investigación 
(FBI) concluyó la revisión y cla-
sificación de los documentos 
decomisados a Donald Trump 

en Mar-a-Lago a tres semanas de recu-
perar los archivos que el expresidente 
de Estados Unidos trasladó de manera 
irregular a su mansión.

Sin especificar cuánto del material se 
relaciona con la indagatoria en torno a 
una presunta violación a la ley de espio-
naje y a asuntos de seguridad nacional, 
el Departamento de Justicia admitió que 
hay información “limitada”, según una 
notificación a la jueza Aileen Cannon, 
quien analiza una petición del magnate.

Al respecto, medios estadouniden-
ses detallaron que, tras la división de los 
archivos con apoyo de un primer filtro 
—equipo de empleados que no participa 
en la revisión de la evidencia— bajo los 
protocolos recomendados, se identificó 
que parte del material corresponde al 
privilegio abogado-cliente, mismo que 
reclamó el republicano y por el que exi-
gió airadamente que le regresaran todos 
los archivos decomisados el pasado 8 de 
agosto, pues no eran parte de lo reclama-
do por los Archivos Nacionales.

Esta información fue notificada por 
el Departamento a la magistrada Can-
non —nombrada por el propio Trump 
para el Tribunal en 2020—, pues revisa la 
petición del magnate para nombrar a un 
“maestro especial” para garantizar que 
no se expondrán datos reservados, y que 
la semana pasada adelantó que respalda-
ría la medida en la materia para proteger 
dicha confidencialidad.

Con este aviso, el FBI y la Justicia pa-
recen dejar en claro que no es necesario 
la inclusión de un independiente para 
otra inspección, pues el material ya ha-
bría sido separado y la solicitud llegó dos 
semanas tarde. Pero ahora todo depen-
de de si la defensa de Trump insiste en 
la medida, para proteger textos que exce-
dan la orden de cateo, pues la misma jue-
za de Florida demandó una lista especí-
fica sobre todo el material confiscado en 
Florida el pasado 8 de agosto. 

Además, no se fijó una fecha o nue-
vos detalles sobre el siguiente paso de 
la indagatoria contra el propietario de la 
Organización Trump, a la espera de una 
definición de la Oficina de la Dirección de 
Inteligencia Nacional (ODNI) que analiza 
si los documentos de seguridad nacional 
estuvieron potencialmente en riesgo, 
por el mal manejo de datos de alto nivel; 
pues la titular, Avril Haines, enfatizó que 
llevan su propia indagatoria.

Pese a las dudas, se garantizó que la 
información que debe permanecer con-
fidencial fue archivada para no violar el 

privilegio entre ciudadano y su defensa. 
Horas después, se reportó que entre la 

documentación en poder de las autorida-
des se expone una estrategia del equipo 
del magnate para justificar el resguardo 
de documentos clasificados.

En una carta fechada el pasado 25 de 
mayo, según información de Associa-
ted Press, el republicano y sus abogados 
sostienen que como jefe de Estado tiene 
autoridad absoluta para quitar candados 
a cualquier información, replicando un 
plan cuando se cuestionó a aliados de 
Trump por sus lazos con Rusia. 

No obstante, esta postura no conven-
ció al gobierno, pues no impidió el polé-
mico allanamiento dos meses después 
en la residencia de Mar-a-Lago. Además, 
no está claro si el material en cuestión, 
ligado a operaciones encubiertas y de 
seguridad nacional, fue desclasificado.

Y las polémicas de Trump continúan, 
pues su plataforma Truth Social fue 
puesta en evidencia por la proliferación 
de cuentas y grupos radicales, pues se 
reportó que no hay restricciones para 
este tipo de contenido y éste prevalece 
entre personas que se mudaron a la red 
del magnate luego de ser borrados de 
Twitter y otras plataformas por incum-
plir normas al igual que el exmandatario.

Y pese a la aceptación que ésta tiene 
entre simpatizantes, se reportó que la 
plataforma encara números rojos. Según 
un informe de Fox Business, la platafor-
ma tiene una deuda de 1.6 millones de 
dólares con uno de sus proveedores.

El informe detallado indica que en los 
primeros tres meses la firma cumplió con 
sus pagos mensuales, pero desde marzo 
éstos dejaron de liquidarse, por lo que 
algunos aliados ya analizan si ejercerán 
acciones legales, exponiendo los proble-
mas económicos para mantenerla a flote, 
pues ésta le dio voz luego de ser silencia-
do en otras redes sociales.

PERIODISTAS revi-
san un documento 
censurado sobre la 
investigación con-
tra Trump.

DEPARTAMENTO DE JUSTICIA informa a jueza que archi-
vos protegidos por el privilegio abogado-cliente fueron sepa-
rados; exponen fallas y deudas de plataforma del expresidente
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EL MANDATARIO usó su plataforma personal 
para exigir que se desconozca el gobierno de Joe 
Biden, al afirmar que hay evidencia para repetir 
las elecciones en las que perdió.

4
Años de prisión 

recibió ayer un líder 
de Proud Boys ligado al 

asalto al Capitolio

19
Meses han pasado 

desde que Twitter 
suspendió la cuenta del 

expresidente

SEÑALAMIENTOS 
de Donald Trump con-
tra el FBI y el Departa-
mento de Justicia han 
avivado la polarización 
en el país y las amena-
zas por ir en contra de 
quien quiere volver a 
la Casa Blanca.
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DE IZQ. A DER.: Los presidentes Luis Arce (Bolivia), Pedro Castillo (Perú), Guillermo 
Lasso (Ecuador) y Gustavo Petro (Colombia), ayer, en un encuentro en Lima. 

Redacción • La Razón

Desde el 2018 el presidente 
Daniel Ortega impuso un ré-
gimen de represión en Nicara-
gua contra sus críticos y, pese a 

llamados mundiales, éste se recrudeció, 
especialmente en las últimas semanas, 
expuso la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH).

En un informe, a cuatro años de la 
creación del Mecanismo Especial de Se-
guimiento en la nación centroamericana 
(Meseni), sostuvo que en vez de corregir 
las violaciones a derechos humanos y 
persecución, este gobierno ha continua-
do convirtiendo al país en un escenario 
de impunidad generalizada.

Desde las protestas de abril del 2018 el 
organismo documentó cientos de abusos 
cometidos contra la población en gene-
ral y en sólo tres meses, tras las fuertes 
protestas, la Policía del sandinista causó 
la muerte de más de 200 nicaragüenses 
por uso de fuerza excesiva, detuvo a unas 
500 personas e hirió a mil 337 ciudada-
nos, en su mayoría jóvenes.

Tras un nuevo gobierno, la dictadura 
de Ortega y Rosario Murillo, oficialmen-
te vicepresidenta nicaragüense, ha pre-
ferido apretar la persecución contra sus 
críticos que aceptar las recomendaciones 
por fallas cometidas bajo sus órdenes, al 
recordar que Ortega y sus aliados han 
violado derechos fundamentales como 
a la vida, la libertad, la salud, el acceso a 
la justicia, la libertad de expresión e inte-
gridad, según un monitoreo constante de 
esta crisis.

La CIDH agregó que a cuatro años de 
uno de los episodios más violentos en la 
región el panorama es muy similar y las 
cifras de víctimas siguen aumentando 
con 355 fallecidos a la fecha y casi el tri-
ple de detenidos que en el primer corte, 
con hasta mil 614 personas recluidas por 
varios delitos, incluyendo algunos que 

CIDH ve impunidad generalizada

Represión no ha cesado
en 4 años en Nicaragua

Petro pide a líderes de AL unir
esfuerzos contra narcotráfico

Redacción • La Razón

EN SU PRIMER ENCUENTRO con lí-
deres latinoamericanos, el presidente co-
lombiano, Gustavo Petro, llamó a aliados 
a repensar la política para acabar con el 
narcotráfico, uno de los principales retos 
para su país y la región.

Ante sus homólogos de Bolivia, Luis 
Arce; de Perú, Pedro Castillo, y de Ecua-
dor, Guillermo Lasso, el izquierdista en-
fatizó que las ciudades más violentas son 
las que se encuentran en el corredor de 
exportación de cocaína, sustancia de la 
que su país es el principal productor.

Por ello, pidió a los integrantes de la 
Comunidad Andina de Naciones en Lima 
a unir esfuerzos para reorientar la lucha 

contra las drogas, pues desde que asumió 
el gobierno sentenció que esa estrategia 
del pasado fracasó, y se requiere otra for-
ma de contener al crimen y el tráfico de 
estupefacientes para poner un alto a las 
muertes, pues esa guerra ha costado a la 
región un millón de fallecidos.

Además, comentó que es un reto para 
los derechos humanos y la democracia, 
pues es capaz de corromper gobiernos 
para mantener operaciones, al señalar 
que naciones como Perú y Bolivia tam-
bién lideran la producción de cocaína.

Y resaltó que para mejorar la respues-
ta regional podrían sumar a otros gobier-
nos para que la estrategia sea mucho 
más fuerte, por lo que planteó integrar 
a esta agrupación a  Chile, Argentina y 

Venezuela, esta última con la que busca 
restablecer relaciones luego de un dis-
tanciamiento en la gestión de 
su antecesor Iván Duque.

Ante lo que sus aliados coin-
cidieron en la importancia de 
reforzar lazos en favor de una 
paz duradera y de la justicia so-
cial, reclamos que se repiten en 
sus territorios.

Petro indicó que esta rela-
ción de unidad regional los 

aliados del sandinista avalaron para im-
poner penas severas en prisión.

Además, el constante asedio, que se 
ha replicado con políticos, periodistas, 
defensores de derechos humanos, lu-
chadores sociales y recientemente reli-
giosos, ha provocado que más de 150 mil 
personas hayan huido del país, exilián-
dose en territorios aliados como Costa 
Rica, donde han encontrado refugio ante 
esta represión continua, de acuerdo con 
datos de la Agencia para los Refugiados 
de la Organización de las Naciones Uni-
das (ACNUR).

Su régimen también ha provocado 
despidos injustificados del personal 
de salud, en medio de la pandemia de 

Covid-19, expulsiones injustificadas de 
jóvenes, a los que ve como una amena-
za a su gobierno, y también arrebató la 
personería jurídica a unas mil 400 orga-
nizaciones de la sociedad civil, entre ellas 
universidades locales y extranjeras.

Durante este largo periodo, la CIDH 
ha recabado casi dos mil testimonios de 
quienes han sido perseguidos y acosados 
por el gobierno y de ellos casi la quinta 
parte fue por posibles violaciones a los 
derechos humanos durante las protes-
tas, lo que derivó en la expedición de 129 
medidas cautelares en favor de unas 280 
víctimas del sistema

Ante esta situación enfatizó que con-
tinuará acompañando a la población 

EFECTIVOS DE LA POLICÍA sandinista vigilan a representantes de la Iglesia católica en Managua.

afectada hasta “lograr la liberación de las 
180 personas que permanecen privadas 
de la libertad en condiciones contrarias 
a la dignidad humana”, pues familiares 
de detenidos han denunciado casos de 
tortura, aislamiento y hasta audiencias 
secretas violando el debido proceso.

Y recalcó que seguirá luchando por 
hacer que la comunidad internacional 
condene la conducta de Ortega para res-
tablecer todas las garantías y libertades 
en Nicaragua, hecho por el que ha choca-
do con ese gobierno que ante este tipo de 
señalamientos hasta trató de desligarse 
de la Organización de los Estados Ameri-
canos (OEA) acusando que se interfiere y 
atenta contra la soberanía. 

EL ORGANISMO reitera su apoyo a víctimas del régimen de Daniel Ortega y sostiene que luchará por la libera-
ción de cientos de presos políticos en el país; contabiliza hasta mil 600 detenidos por la dictadura desde el 2018

9
Semanas tardó 
el organismo en

 instalarse oficialmente 
en la capital Managua

52
Por ciento 

de la población 
nicaragüense reconoce 
que desea abandonar  

la nación

CRÍTICOS DE ORTEGA acusaron que el líder 
colombiano Gustavo Petro pidió a su enviado en 
la OEA no acudir a una reunión para evitar fijar 
un posicionamiento contra el de izquierda.

PERSISTE PANORAMA 
DESALENTADOR

El organismo reconoce que la situación 
no ha cambiado mucho desde 2018.

EL LÍDER COLOMBIANO convoca a Perú, Ecuador y Bolivia a cambiar estrategia de 
seguridad; afirma que ese delito es el principal responsable de la violencia en la zona

ayudará a superar en conjunto otros de-
safíos como en temas económicos.

El mandatario colombiano 
también se reunió en solitario 
con el anfitrión de la alianza, 
Castillo, en el Palacio Presi-
dencial, quien por una serie de 
seis expedientes en su contra 
no pudo acudir a su toma de 
posesión hace unas semanas, 
debido a que no se autorizó su 
salida de Perú.

6.6
Por ciento 

de toneladas de droga 
incautadas en la región 

son de Ecuador
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EL EXLÍDER gue-
rrillero aprovechó la  
reunión para exhortar 
a la región a impulsar 
conversaciones de 
paz no sólo en Améri-
ca sino en Europa para 
acabar con la guerra.

355 Muertos por exceso de fuerza 
de la Policía sandinista

2 Mil personas heridas 
durante protestas contra la dictadura

Mil 614 Ciudadanos detenidos 
por desafiar al gobierno

150 mil personas 
forzadas a huir del país por la persecución

Mil 400 organizaciones 
de la sociedad civil desaparecidas 

129 medidas cautelares 
para proteger a víctimas del régimen

399 peticiones 
sobre posibles violaciones a los derechos humanos

NICARAGUA
ORTEGA SE AFERR A AL P ODER
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Experiencia nupcial

TRAS LA PANDEMIA, los eventos con pocos invitados se volvieron una tendencia que llegó 
para quedarse; con decoraciones verdes y al aire libre, lo que más piden los novios actualmente

de moda entre las parejas que se han casa-
do en los últimos dos años. 

Las celebraciones petite también tienen 
otra modalidad que se llama elopement, la 
cual consiste en que la pareja decide casar-
se sin compañía, en algunas ocasiones sólo 
cuentan con la presencia de testi-
gos y el fotógrafo que capturará 
el momento en las instantáneas 
para el recuerdo. 

El término elopement, en in-
glés, significa huir y no regresar 
al lugar del que se escapó, en ese 
sentido las bodas de este estilo se 
realizan fuera del lugar en el que radica la 
pareja que se va a casar. 

“Está muy de moda porque puede ser 

en una montaña o en la playa. También es 
una tendencia que llegó para quedarse. No 
hay invitados, pero sí hay un montaje, los 
novios rentan el lugar en el que se quieren 
casar y hay un menú muy pequeño”, men-
cionó la especialista. 

Asimismo, la experta detalló 
que hacer bodas petite o elope-
ment no tiene nada que ver con 
un presupuesto limitado, “porque 
puede ser algo pequeño, pero los 
novios pueden gastar en las flores, 
el mobiliario, invierten en el lugar. 
Muchos piensan que hacen bodas 

petite para ahorrarse, pero no, también le 
pueden destinar más recursos”. 

Señaló que lo más importante para 
realizar una unión matrimonial es elegir 
el lugar, ya que de ahí parte el diseño de 
la boda. Asimismo, recomendó tener a 
alguien que organice el evento para que 
los novios puedan quitarse el estrés que 
implica realizar la celebración, así como 
contar con un fotógrafo que capture los 
momentos más importantes de la fiesta. 

Finalmente, Reyes Gálvez indicó que 
no solamente las bodas petite son la ten-
dencia del momento, sino que ésta se ex-
tendió hacia otros eventos sociales como 
bautizos y baby shower, entre otros. 

EXISTEN ENLACES  
matrimoniales  

sin invitados.

Foto|Freepik y Especial

Cancún
Cuenta con hoteles 
de prestigio inter-
nacional, así como 
lugares al aire libre.

Puerto Vallarta
Algunos sitios 

espléndidos son la 
playa privada Las 

Caletas, la Mansión 
Vallarta o Botanical 

Gardens.

San Miguel  
de Allende
Es uno de los 
 destinos más 
concurridos  

para bodas, debido 
a sus increíbles 
construcciones. 

Querétaro
Sus videos pueden 

ser el escenario 
ideal para tu 

celebración nupcial. 
Algunas opciones 

son La Casona  
de los 5 Patios. 

Ciudad de  
México

Cuenta con locacio-
nes hermosas como 
edificios históricos 

y lugares con bellos 
jardines.

Sayulita
Playa Escondida y 

El Coral son algunas 
de las locaciones 
más populares.

Destinos para unir sus vidas
Entre los lugares más concurridos para celebrar, se encuentran los siguientes.

10
A 50 Invitados 

llegan a tener este 
tipo de bodas 
más pequeñas

• Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx 

Las celebraciones nupciales se han 
transformado en los últimos años y 
ahora estas experiencias han dado 
un giro, ya que una de las tendencias 

que domina es la de realizar bodas petite. 
De acuerdo con la organizadora de even-

tos Inés Wedding Planner & Event, este tipo 
de bodas son eventos íntimos a los que asis-
ten como invitados 15, 20 y hasta 50 perso-
nas, para que sea un encuentro más cercano.

“Se volvieron tendencia tras la pandemia, 
ya que fue cuando la industria de las bodas 
se replanteó la forma de hacer estas celebra-
ciones, sin sentirse expuestos por la sana dis-
tancia y las pruebas que se hacían. Surgieron 
para ofrecer más seguridad a los invitados y a 
los novios”, dijo Inés Reyes Gálvez en entre-
vista con La Razón. 

La wedding planner se-
ñaló que las bodas petite se 
convirtieron en una de las 
favoritas para celebrar en-
laces matrimoniales, por lo 
que se trata de una tenden-
cia que llegó para quedarse. 

Indicó que este tipo de 
bodas pequeñas permite que los novios 
puedan convivir y disfrutar más con todos 
sus invitados. “Aquí invitas a tus seres más 
queridos y más allegados, la gente ya no se 
molesta si no los invitas a una boda peque-
ña”, comentó la organizadora. 

Reyes Gálvez mencionó que las bodas pe-
tite tienden a realizarse en espacios abiertos 
como jardines en algunos destinos de playa 
o pueblos mágicos, San Miguel de Allende 
es uno de los sitios preferidos por los novios 
para los enlaces matrimoniales.

En cuanto a los adornos, las parejas optan 
por elementos verdes que recuerden a la na-
turaleza. “En las decoraciones hay mucho 
verde, mucho follaje, recrear un ambiente 
más natural. A partir de lo que vivimos del 
encierro, buscan estar en contacto con la na-
turaleza, por eso es que también eligen que 
sea al aire libre”, explicó la experta. 

En las bodas pequeñas también 
son una opción para realizar algu-
na ceremonia espiritual, algo que, 
según Reyes Gálvez, se ha puesto  

12
Meses son 
necesarios 
para planear un 
festejo nupcial 

LA RAZÓN LÁNZATE A LA RUTA DE ROMANCE . El recorrido incluye 
destinos como San Miguel de Allende, Guanajuato, León, Jalpa  

de Cánovas y Mineral de Pozos, por mencionar algunos.
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Celebración en Bellas Artes

• Por Diego Guerrero  
y Adriana Góchez 

El Palacio de Bellas Artes, 
magno recinto cultural del 
país, abrió de par en par su 
puertas para rendir home-
naje a la diva del cine mexi-
cano Silvia Pinal, matriarca 

de una de las dinastías artísticas más im-
portantes del país y quien ha demostrado 
lo que “una mujer puede hacer”, tal como 
ayer reconocieron tanto sus hijas, Sylvia 
Pasquel y Alejandra Guzmán, como los 
colegas y fans que demostraron su cariño 
a la artista a través de aplausos y porras. 

La festejada, como niña que ha espe-
rado durante un largo tiempo un regalo, 
lucía emocionada: mandaba besos y abra-
zos; o movía con entusiasmo sus manos. 

“Me siento tan emocionada en estos 
momentos, me siento llena de cosas, sien-
to que me quieren, ver el teatro lleno que 
lo amo tanto”, dijo Silvia Pinal, desde el es-
cenario y en silla de ruedas, casi al final del 
tributo en su honor. Tenía un semblante 
alegre y aunque le costaba trabajo hablar 
demostraba su emoción sonriendo o mo-
viendo sus manos como en una danza. 

“Chiquitibum a la bim bom ba, a la bio 
a la bao a la bim bom ba, Silvia, Silvia, ra, 
ra ra”, le gritaban los asistentes en el Pala-
cio de Mármol. La artista no daba crédito 
y Alejandra Guzmán le explicaba que esas 
porras eran para ella y la Pinal sonreía. 

En un arrebato de emoción, luego de 
que le entregaran un reconocimiento a su 

“SIENTO QUE ME QUIEREN”, dice la actriz; Alejandra Guzmán le agradece por demostrar lo 
que “una mujer puede hacer”; fans, colegas y familia reconocen su legado en el cine y el teatro

STEPHANIE SALAS interpretó ¡Qué tal Dolly! BIANCA MARROQUÍN cantó “Yo soy la juventud”. LA DIRECTORA del INBAL le entregó un reconocimiento. 

ME SIENTO suma-
mente emocionada 
por lo que esta 
noche representa 
para todos los 
mexicanos, una 
noche de remem-
branza y de fiesta, 
de reconocimiento 
a la gran diva de 
nuestro cine, teatro 
y televisión, mi 
madre, la gran diva 
Silvia Pinal”
Sylvia Pasquel
Hija y actriz

QUIERO AGRA-
DECERTE MADRE 
todas las cosas que 
nos has desmostra-
do que cualquier 
mujer puede 
hacer, porque tu has 
hecho más que eso, 
has logrado sueños 
y mucho más que 
cualquier mujer, 
como artista, como 
madre, gracias por 
darnos la vida y una 
familia bella”
Alejandra Guzmán
Hija y cantante 

MI CHIVIS 
PRECIOSA, alma 
gemela y persona 
favorita, qué más te 
puedo decir, sabes 
lo que significas 
para mí, estoy su-
perfeliz de formar 
parte de este home-
naje, no nada más 
eres una gran actriz, 
también una gran 
persona, por eso 
todos te quieren”
Michelle Salas
Nieta 

TE DOY LAS GRA-
CIAS por tu enorme 
ejemplo de discipli-
na y compañerismo, 
y sobre todo por la 
alegría¡a que nos 
contagias”
Bianca Marroquín
Cantante 

A LOS 17 AÑOS co-
menzó su carrera en 
el cine. En 1952 Silvia 
Pinal ganó su primer 
premio Ariel por  
la célebre película  
Un rincón en el cielo. 
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Carlos Rivera   
despide a su padre

EL CANTANTE publicó ayer un emotivo mensaje dedica-
do a su papá, quien recientemente falleció. “¿Cómo soltar a 
mi mejor amigo?, a mi fan número uno, al mejor alcahuete 
de todas mis locuras, a mi hombre que la única cosa que le 

hizo temblar fue el maldito Parkinson”, expresó. Tel.5260-6001

Martes  30.08.2022MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

madre, Alejandra Guzmán se hincó ante 
ella y le dijo un conmovedor mensaje: “No 
me tocó cantar, pero quiero agradecerte, 
madre, por todas las cosas que nos has 
demostrado que una mujer puede hacer, 
porque tú has hecho más que eso, has lo-
grado todos tus sueños y has logrado mu-
cho más que cualquier mujer, como artis-
ta, como madre, como lo que te conozco”.

Por su parte, Sylvia Pasquel, afirmó 
sentirse emocionada por el homenaje:”Es 

detalles en color dorado, agradeció el ges-
to mandando besos.

El tributo  incluyó una charla en torno 
a la carrera de la protagonista de El ángel 
exterminador. Los críticos de cine Leo-
nardo García Tsao y José Antonio Valdés, 
reconocieron el talento y el amplio rango 

actoral de la artista, además de 
su belleza física. Al fondo se po-
día ver el retrato que el muralis-
ta mexicano Diego Rivera hizo 
para ella, y que, de acuerdo con 
Pinal, el pintor le regaló.

Después, Pasquel subió al 
escenario para recordar las co-
laboraciones de su madre con 
Buñuel y las cintas en las que 

participó con estrellas como Tin Tan, Pe-
dro Infante y Antonio Aguilar. También 
reconoció su trayectoria en el teatro y las 
colaboraciones con el actor Ignacio López 
Tarso, su hija Alejandra Guzmán y su nie-
ta Michelle Salas.

El homenaje a la diva continuó con la 
participación de Stephanie Salas, quien 

COMO PARTE del tributo, el Palacio de Bellas 
Artes presenta Poética de una vida, Silvia Pinal, 
visión, cine y recreación, donde se exhibe la 
Palma de Oro de Cannes que ganó por Viridiana.

Festejan  
su trayectorias

una noche de remembranza, de fiesta, una 
noche de reconocimiento a la gran diva de 
nuestro cine, teatro y televisión: mi ma-
dre, Silvia Pinal”, declaró entre aplausos. 

A las 19:05 horas, la diva de México en-
tró a la sala principal del Palacio de Bellas 
Artes entre aplausos y ovaciones junto a 
sus hijos Sylvia Pasquel, Alejandra Guz-
mán y Luis Enrique Guzmán. La actriz 
agradeció efusivamente las porras de los 
presentes que gritaban: “¡Sí se pudo!”

Las luces del recinto se apagaron y al 
fondo del escenario se proyectó una foto 
de juventud de la actriz en blanco y negro. 
Diana Bracho se hizo presente para darle la 
bienvenida a la homenajeada narrando al-
gunos de los pasajes de la vida de la Pinal.

“Bienvenida Silvia Pinal”, dijo en una 
parte de su mensaje y la actriz, quien en 
dos semanas cumplirá 90 años, 
desde uno de los palcos del re-
cinto alzó los brazos emociona-
da, al lado de ella la acompaña-
ban Pasquel y Guzmán. 

Como parte del tributo para 
la también actriz de teatro mu-
sical, referente de la televisión 
y productora, se proyectaron 
fragmentos de Viridiana, cinta 
dirigida por el aclamado director de cine 
Luis Buñuel y protagonizada por la diva. 

La Palma Oro con la que fue reconocida 
la aclamada cinta fue prestada por la fami-
lia para que el público la pueda admirar, 
anunció Bracho, por lo que los asistentes 
aplaudieron y Silvia Pinal, quien eligió 
para la ocasión una blusa y saco negro con 
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FANS esperaron para entrar al Palacio de Bellas Artes. LA ACTRIZ Itatí Cantoral desfiló por la alfombra roja. LA ACTRIZ ARCELIA RAMÍREZ fue otra de las invitadas. 

NOS DA MUCHO 
GUSTO al mundo 

de los actores el ho-
menaje a una gran 
actriz como Silvia 

Pinal; si son figuras 
se les debe hacer un 

homenaje en vida”
Erik del Castillo

Actor

SILVIA PINAL, 
eres demasiado, 

una persona 
extraordinadia, eres 

actriz y esa mujer 
con esa gracia, con 
esa luz que arriba y 
abajo del escenario 

deslumbras, te 
agradezco tanto 

y gracias por tu 
ejemplo y genero-
sidad, te abraza mi 

corazón siempre”
Daniela Romo

Cantante

FELIZ DE ESTAR 
con La Pinal que 

la queremos y 
admiramos tanto, 
ella tiene una gran 

trayectoria en todos 
los sentidos es una 

gran diva y una gran 
estrella, estamos 
muy contentos”

Lucía Méndez
Cantante y actriz

27

Eugenio Derbez 
sufre accidente 

Aumenta audiencia 
de La casa del dragón

EL ACTOR va a ser intervenido quirúrgicamente 
en las próximas horas ya que hace dos días tuvo un 

percance, informó su esposa Alessandra Rosaldo. 
“Las lesiones que sufrió son delicadas. La operación 

es complicada, no compromete su salud”, detalló. 

EL SEGUNDO EPISODIO de la serie registró un in-
cremento de 2% con respecto al estreno, al alcanzar los 

10.2 millones de espectadores, de acuerdo con cifras 
de Warner Bros. Discovery. Hasta ahora, la producción 

ha acumulado cerca de 25 millones de espectadores.

apareció en el escenario con un vestido 
rojo y un sombrero de plumas para cantar 
temas emblemáticos del musical ¡Qué tal 
Dolly!, acompañada de 10 integrantes de 
la Compañía Nacional de Danza. 

Asimismo, Alan Estrada, Fela Domin-
guez y Bianca Marroquín rindieron tri-
buto a la actriz con majestuosas interpre-
taciones de los musicales MAME y ¡Qué 
tal Dolly!, con los que hizo historia Pinal, 
acompañados por la Orquesta Sinfónica 
Nacional, dirigida por Emilio Arana. 

Al final Bianca Marroquín le dedicó 
unas palabras: “En nombre de todas las 
mujeres que decidimos dedicarnos al 
teatro musical te doy las gracias por tu  
disciplina… la energía que nos contagias 
y tu inagotable vitalidad”.

Entre las personalidades que se dieron 
cita en el magno homenaje estuvieron Yo-
landa Andrade, Ignacio López Tarso, Itatí 
Cantoral, Carla Estrada, Susana Zabaleta, 
Nicandro Díaz, Arcelia Ramírez y Amparo 
Garrido. Además de Gabriela de la Garza, 
Humberto Zurita y Blanca Guerra. 

RECIBE CARIÑO DE SUS FANS. Afue-
ra del magno recinto cultural del país des-
de temprana hora, fans de todas las eda-
des y de distintos puntos de la Ciudad de 
México, incluso de otras entidades, como 
Guanajuato, Estado de México y Queréta-
ro, esperaban para ingresar. 

Aguardaban entre anécdotas, como cuál 
era su película favorita de la diva del cine  
—las más mencionadas sin duda eran Vi-
ridiana y El ángel exterminador—, o reme-
moraban cuando la veían en el programa 
Mujer, cosas de la vida real. Otros contaban 
a su vecino de fila la ocasión en que habían 
tenido la oportunidad de conocer a Silvia 
Pinal y otros más, la emoción de poderla 
ver en vivo en el homenaje. 

Algunos seguidores esperaron una o 
dos horas, y pero hubo quienes como la 
señora Patricia Alonso, estuvieron  hasta 
ocho horas, sin importar el calor de la tarde 
y temiendo que lloviera. “Tenía muchas 
ganas de ver a Silvia Pinal, la admiro mu-
cho, es una importante artista, hermosa, 
me encantaron sus obras de teatro, cómo 

bailaba, sus películas. Me da gusto venir 
a su homenaje en vida, estar aquí, no im-
porta que haya estado bajo el sol”, dijo en 
entrevista con La Razón. 

Como la Ciudad de México puede ser 
tan surrealista, ya lo decía André Bretón, 
incluso entre los seguidores de la actriz 
había un imitador de Juan Gabriel, quien 
el domingo había ido a Garibaldi a recor-
dar al Divo de Juárez y no quiso perder la 
ocasión para rendir homenaje a la también 
productora. 

“Todo lo que me agradó de ella fue en 
Mujer, casos de la vida real, no me perdía 
ese programa, por eso me quedé para ce-
lebrar a nuestra diva en México. Es lo más 
importante que se tiene que hacer para los 
grandes, qué mejor que en vida, porque 
los homenajes se los hacen cuando falle-
cen, pero qué mejor que ella pueda sentir 
el aplauso y abrazo de todos los mexica-
no”, dijo a este diario Juanga, El espejo de 
Juan Gabriel, antes de ingresar al Palacio 
de Bellas Artes, donde se dispusieron 640 
lugares para el público en general. 

Mientras se acercaba la hora del inicio 
del homenaje, entre el trajín de las salidas 
del trabajo en oficinas de la capital del país, 
transeúntes, curiosos y fans de corazón se 
congregaban en la explanada del Palacio 
de Mármol tras las vallas que se coloraron, 
con el fin de ver a los artistas y celebrida-
des que llegaban; si tenían suerte se toma-
ban fotos con ellos. 

Las ropas elegantes de los invitados 
especiales contrastaban con los atuendos 
oficinistas o domingueros del público que 
esperaba ver a una celebridad. Aplaudían 
o saludaban si se acercaban las cámaras 
de alguna televisora; y para aguantar el 
hambre, no faltó quien comprara “dulces 
de los que comía Silvia Pinal”, porque 
así también es el ingenio mexicano, los 
vendedores ambulantes aprovecharon la 
ocasión para subir sus ventas del lunes, un 
inicio de semana de regreso a clases y tam-
bién de homenaje a una de las artistas más 
importantes de México y quien encabeza 
la Dinastía Pinal. 

2
Horas duró el tributo 
en honor a la recono-
cida artista mexicana

Me siento tan emocionada  
en este momento, me siento 

llena de cosas, de ver que la gen-
te me quiere y ver el teatro lleno 

que lo amo tanto, gracias”

Silvia Pinal
Actriz

LA PRIMERA 
ACTRIZ subió al 
escenario para 
agradecer a los 
presentes.
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DURANTE el 
homenaje Alan Es-
trada cantó “¡Qué tal 
Dolly!”, pero con un 
cambio de letra, en 
lugar de Dolly decía el 
nombre de Silvia.

SEÑORA PINAL, la 
respeto, la admiro y 

quiero muchisimo, 
la felicito por este 

gran y merecidisimo 
homenaje nacional 

que le rinde el 
Instituto Nacional 
de Bellas Artes, la 

abrazo con todo 
el corazón y con 

todo el cariño con 
motivo del próximo 

cumpleaños” 
Angelica Aragón

Actriz
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Publica Aprovéchate de mí 

• Por Carlos Olivares Baró

carlosolivaresbaro@hotmail.com 

X
óchitl Lagunes (Ciudad 

de México, 1985), autora 

de la novela corta Ojos de 

gato (2016) y del cuaderno 

de cuentos Un pájaro en el ojo (2021); 

cofundadora de la revista digital Se-

millas de Sauce y editora de Anfibias 

Literarias, pone a disposición de los 

lectores Aprovéchate de mí (FCE/Tierra 

adentro, 2022), obra con la que ganó el 

Premio Nacional de Novela Joven José 

Revueltas 2020: fábula protagonizada 

por el adolescente Santiago enamo-

rado de Manuel, un hombre 20 años 

mayor que él. 

“Esta historia transita entre los viajes 

del adolescente Santiago de San Mateo 

a la escuela y sus labores como mesero 

los fines de semana en un puesto de 

barbacoa, sitio donde se topa con Ma-

nuel, un hombre maduro, atractivo, de 

quien se enamora. A partir de ahí, apa-

recen en su vida emociones contrastan-

tes en diálogo con experiencias que lo 

llevan a cotejar actitudes y a confron-

tarse de manera radical. Situaciones a 

partir de las cuales, conocerá mejor el 

mundo y a las personas de su entorno”, 

explicó en conversación con La Razón, 

Xóchitl Lagunes, también miembro del 

consejo editorial del proyecto literario 

femenino Tejiendo Historias. 

¿Novela ‘gay de formación’ cus-

todiada por las cadencias de Café 

Tacvba? El título está tomado de la exi-

LA OBRA DE XÓCHITL LAGUNES fue ganadora del 

Premio Nacional de Novela Joven José Revueltas 2020; 

cuenta trances de un adolescente enamorado de un adulto

TÍRATE 

ME PONGO LOS AUDÍFONOS y aprieto el play de la lista de reproducción que  

escuchaba en la mañana, cuando venía camino al puesto. Aunque la canción apenas 

empieza, la reconozco enseguida. Ya sé que es cover, que originalmente la tocaban  

Los Tres, pero no importa, Cafeta la arregló y para mí con ellos suena mejor.

Cierro los ojos y en vez de cantar bajito me quedo callado para sentir la música. Eso es 

lo mejor de guardarla en el celular: te pones los audífonos y las canciones se van directo 

al cerebro, sin filtros. No hay ruidos de conversaciones, de carros o de música que no 

quieres escuchar. Las canciones entran y se descomponen como líneas de un estambre 

de muchos hilos, y de uno en uno se van adonde tienen que terminar. Algunas ahí en  

los oídos, otras en las yemas de los dedos, otras más en la garganta. Por lo general  

así se reparten, pero las canciones buenas también se quedan en la nuca, el tabique  

de la nariz, bajo los párpados y hasta detrás de los ojos. Esta rola es de esas. 

FRAGMENTO TOMADO  

DEL LIBRO APROVÉCHATE DE MÍ

SANTIAGO ES VÍCTIMA de esa 

violencia soterrada que limita la 

libertad de ser diferente a los otros. 

Mi pretensión es literaria, no ética; 

pero, ojalá y la novela conmine  

a una reflexión sobre el asunto”

Xóchitl Lagunes 

Escritora

Aprovéchate 
de mí

· AUTORA: 

Xóchitl Lagunes

· GÉNERO: 
Novela

· EDITORIALL: 

Tierra adentro/

FCE, 2022    

tosa rola de Café Tacvba: “Aprovéchate 

de mí, de que estoy enamorado / Apro-

véchate que, al fin, te encontraste con un 

hombre así”. Historia de amor donde un 

adolescente está intentando encontrar 

su lugar en el mundo, pero se enamora 

de alguien sin sentido de la ternura ni de 

los afectos. Me parece que en esa parado-

ja se sustenta la espiral de la novela. 

¿La conformación psicológica 

del protagonista estableció la tra-

ma y las referencias de las rolas de 

Café Tacvba? Los actos de Santiago se 

enlazan con las canciones. Fue a partir 

de “Tírate”: tema que sustenta el pri-

mer capítulo.  Luego vino “El Baile y el 

Salón” que posibilitó el segundo capí-

tulo, y así van apareciendo “Como te 

extraño”, “Las batallas” y otras rolas en 

la progresión de la historia que dialoga 

con la ‘banda sonora’ de Tacvba.  

¿Santiago entra en un proceso de 

‘autoconocimiento’ en la relación 

homosexual con Manuel? Quise ex-

plorar en ese contacto entre Santiago y 

Manuel, situaciones complejas que de-

rivan en una búsqueda de sí mismo, la 

cual no es privativa de un adolescente 

que descubre su atracción por los hom-

bres; esto también le ocurre a los hom-

bres heterosexuales y a las mujeres en 

diferentes circunstancias. 

¿Santiago enfrenta el rechazo 

social? Debe primero asumir su gusto 

por el sexo masculino y asimismo dar-

se cuenta que tanto su familia religiosa 

como la sociedad no aceptan su homo-

sexualidad. Son dos retos que tendrá 

que afrontar, además del abandono del 

padre. Él manifiesta su deseo de sentir-

se amado; pero, lucha con el miedo de 

que su identidad no sea aceptada.    

¿Se enamora de alguien que ma-

nipula sus sentimientos? El perso-

naje de Manuel es muy contradictorio. 

Deteriora emocionalmente al adoles-

cente y echa por la borda el anhelo de 

que lo quieran. Manuel no conoce las 

franjas de los afectos.  

¿Vane juega un papel de contra-

punto dramático? Vane, la amiga de 

Santiago, quien está interesada en él, 

lo busca, lo corteja, lo cuida y lo prote-

ge. Todas esas acciones llevan a Santi a 

confrontar la relación que va entrete-

jiendo junto a Manuel.

¿Invitación a reflexionar sobre la 

diversidad sexual? Parecería que la 

narrativa de odio y homofobia ha desa-

parecido: pero, no. Sigue ahí en algunos 

chistes, en la ridiculización pública. Lo 

distinto a lo ‘normal’ todavía no encaja 

socialmente. Santiago es víctima de esa 

violencia soterrada que limita la liber-

tad de ser diferente a los otros. Mi pre-

tensión es literaria, no ética; pero, ojalá 

y la novela conmine a una reflexión 

sobre el asunto.  

ILUSTRACIÓN que 

forma parte de la 

portada del libro.
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Muestran visión 
de Bonampak

LA MUESTRA Bonampak, una historia en 
reconstrucción da cuenta del trabajo del Centro 

Estatal INAH en Chiapas. La exposición estará en 
el Museo Regional, en Tuxtla Gutiérrez, del 7 de 
septiembre de este año al 3 de marzo de 2023.  

INBAL CONTINÚA INVESTIGACIONES. El Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura informó ayer en un comunicado que mantienen 
los canales de comunicación abiertos y se indagan las acusaciones en 
contra del nuevo director del Conservatorio Nacional de Música, Patricio 
Méndez Garrido. Una parte de la comunidad de la institución educativa 
se ha pronunciado contra su designación, señalado de presunto acoso y 

violencia sexual. “Se están atendiendo las manifestaciones de la Sociedad 
de Estudiantes, docentes y las estudiantes Unidas CNM del Conservato-
rio Nacional de Música (CNM), por la designación del nuevo director para 
el periodo 2022-2026”, apuntó. Además señaló que tienen abiertos “los 
canales de denuncia ante el Comité de Ética, el Órgano Interno de Control 
y al Programa de género de apoyo, orientación y acompañamiento”.
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Presentan la 
casaca de visita

LA SELECCIÓN MEXICANA dio a conocer 
oficialmente el que será el segundo uniforme del 

equipo para la Copa del Mundo Qatar 2022;  
es de color guinda y blanco, con un grabado 

que recuerda a los glifos prehispánicosAGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001
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CON CUIDADOS. El corredor novato de los Commanders de Washington, 
Brian Robinson Jr., indicó que se sometió a una operación después de que le 
dispararon en lo que el equipo aseguró fue un intento de asalto y robo de ve-
hículo. Publicó en redes sociales desde el hospital asegurando que la cirugía 
salió bien y le agradeció a sus seguidores por sus rezos, que el equipo trans-
mitió un mensaje en su cuenta oficial de Twitter junto a una actualización.

UNA PESADILLA. Un grupo de hombres enmascarados irrumpió en la 
casa del delantero del Barcelona Pierre-Emerick Aubameyang, le golpearon y 
robaron en la madrugada del lunes, informó el club. El Barcelona confirmó el 
incidente y aseguró que el jugador y su esposa están bien. Las autoridades le 
informaron al diario El País que Aubameyang recibió un golpe y le obligaron 
a abrir una caja fuerte en donde la pareja guarda sus joyas. 

Estudia la infraestructura

México quiere 
organizar sus 
segundos JO 
en la historia

• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

L a meta está clara. México quiere 
albergar en el 2036 por segunda 
vez en su historia (la primera fue 
en 1968) unos Juegos Olímpicos. 

Pero antes que otra cosa, María José Alca-
lá, titular del Comité Olímpico Mexicano 
(COM), asegura que se tiene que estudiar a 
fondo qué ciudad del país cumple con las 
condiciones y requerimientos que solicita 
el Comité Olímpico Internacional (COI) para 
ser sede de una competencia de este nivel.

“No tenemos ninguna ciudad contem-
plada en estos momentos. Tenemos que 
analizar cuál cumple en estos momentos 
con las mejores condiciones. Yo te diría que 
la Ciudad de México cumple con todas, pero 
tiene un problema de vialidad, entonces te-
nemos que buscar alternativas. Creo que es 
un tema de análisis para ver cómo podemos 
competir y ganar”, aseveró Alcalá Izguerra 
en exclusiva con La Razón.

En días pasados, representantes del COM 
tuvieron una charla con el COI, esto luego 
de que en junio pasado el canciller Marcelo 
Ebrard propuso que México albergara den-
tro de 14 años los Juegos Olímpicos, evento 
del que la capital del país fue anfitriona en 
1968. Al respecto, el presidente del COM se-
ñaló que, si bien el organismo internacional 
pide varias cosas, ahora es la competencia la 
que debe adaptarse a la sede y no al revés.

“Este primer acercamiento fue para que 
nos dieran toda la información de qué re-
quiere un país para ser sede de unos Juegos 
Olímpicos. El COI ha hecho cambios radica-

LA TITULAR del COM, María José Alcalá, habla del primer acercamiento 
que hubo con el COI con miras a que el país albergue la edición del 2036; 
2024 es el límite para enviar una carta al organismo internacional

les en ciertas situaciones que son importan-
tes, tiene que haber solidaridad, respetos 
humanos, resiliencia económica, buena go-
bernanza, sostenibilidad. Los JO se tienen 

que acoplar a la ciudad que quiere ser sede, 
no la ciudad a los JO”, subrayó. 

La sucesora de Carlos Padilla en el COM 
remarcó que para poder acoger la compe-
tencia deportiva más importante del mun-
do se necesitan hacer estudios geopolíticos 
y de infraestructura, pues el objetivo es que 
el país organizador invierta menos.

“Es un trabajo de mucho tiempo, porque 
se tienen que hacer estudios geopolíticos, 
cambio climático, analizar qué ciudades tie-
nen infraestructura deportiva, humana, de 
urbanismo, todo esto para que el país gaste 
mucho menos, pero que sea una inversión 
privada con una alianza del gobierno y sobre 
todo que después de los Juegos Olímpicos 
estas instalaciones sean utilizadas al 100 por 
ciento”, ahondó la exdeportista originaria de 
la Ciudad de México.

Otro punto que resalta la ganadora del 
Premio Nacional del Deporte en 1994 es que 
el COI redujo hasta en 80 por ciento los cos-
tos para las ciudades que deseen albergar el 
evento deportivo.

“Los costos para ser participante bajaron 
80 por ciento de los que tenía el COI. Yo creo 
que es una dinámica que el Comité tuvo que 
cambiar, entonces estamos tratando de que 
este proyecto también lleve un plan estra-
tégico para el desarrollo y crecimiento del 
deporte nacional, porque tiene que ir todo 
de la mano”, remarcó.

Alcalá indicó que antes de una segunda 
reunión con el COI tiene en mente reunir a 
especialistas para estudiar todas las condi-
ciones que pide el organismo para los luga-
res que quieran ser anfitriones de unos JO.

“Todavía no podría decir cuándo habrá 
una segunda reunión, porque primero tene-
mos que revisar todos los requerimientos. Si 
no lo analizamos, estaríamos en pocas con-
diciones, tenemos que hacer un grupo de 
especialistas para ver todos los temas que 
requiere el COI”, afirmó la titular del COM, 
quien agregó que el 2024 es la fecha límite 
para enviarle la carta al organismo.

LA CALVADISTA en 
una competencia 

mientras fungía 
como deportista 

mexicana.

TIENE QUE 
HABER 
un tema de 
conectividad 

y digitalización. Gracias 
a la propuesta del canci-
ller Marcelo Ebrard, 
Thomas Bach la toma 
como una gran oportu-
nidad para que México 
pueda ser guiado con la 
posibilidad de ser sede”
María José Alcalá
Titular del Comité 
Olímpico Mexicano

ALGUNAS DE LAS PRINCIPALES SEDES EN LA EDICIÓN DE MÉXICO 1968
Sede Deporte Lugar 

Alberca Olímpica Francisco Márquez natación, clavados y waterpolo CDMX

Alberca Olímpica Universitaria waterpolo Ciudad Universitaria

Arena México boxeo Ciudad de México

Auditorio Nacional gimnasia artística Bosque de Chapultepec

Campo Marte ecuestre Bosque de Chapultepec

Centro Deportivo Chapultepec pelota vasca y tenis Bosque de Chapultepec

Estadio Olímpico Universitario apertura y clausura   Ciudad Universitaria

Estadio Azteca futbol CDMX

Estadio Jalisco futbol Guadalajara

Estadio Nou Camp futbol León

Estadio Cuauhtémoc futbol Puebla

Frontón México pelota vasca CDMX

Gimnasio Olímpico Juan de la Barrera voleibol CDMX

Palacio de los Deportes basquetbol Cd. Deportiva Magdalena Mixhuca

Teatro de los Insurgentes halterofilia CDMX

Velódromo Olímpico Agustín Melgar ciclismo Cd. Deportiva Magdalena Mixhuca

PRÓXIMAS EDICIONES 
Año Ciudad País
2024 París Francia

2028 Los Ángeles Estados Unidos

2032 Brisbane  Australia

CIUDADES QUE HAN ACOGIDO DOS 
O MÁS VECES EL MAGNO EVENTO

Lugar País Ediciones
Londres Inglaterra 1908, 1948 y 2012

Atenas Grecia 1896 y 2004

*París Francia 1900 y 1924 

**Los Ángeles EU 1932 y 1984

Tokio Japón 1964 y 2020
*Será la sede en el 2024 **Será anfitrión en el 2028
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Serena Williams 
alarga su retiro y 

sigue en US Open
• Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

LA ESTADOUNIDENSE Serena Wi-
lliams se presentó en la Primera Ronda 
del torneo US Open, en su campeona-
to de despedida, ante la montenegrina 
Danka Kovinic, frente a poco más de 23 
mil personas en el Estadio Arthur Ashe, y 
la leyenda viviente se quedó con la victo-
ria 6-4, 6-3. 

Serena, hace unas semanas, anunció 
que se retira del profesionalismo para es-
tar más tiempo con su familia, por lo que 
el torneo en Estados Unidos será el último 
en que veamos a unas de las mejores de-
portistas de la historia.

Williams, de 40 años de edad, dominó 
durante gran parte de su carrera las can-
chas de tenis con 23 títulos de Grand Slam, 
pero ganó su última corona en Majors en 
2017 y ha estado persiguiendo un escurri-
dizo título número 24 que la pondrá a la 
altura de Margaret Court, quien tiene el 
récord de más Grand Slams ganados.

“Nunca me ha gustado la palabra re-
tiro”, escribió Serena en un artículo de la 
revista Vogue, en la que habló de la impor-
tancia de su familia. “No me parece una 
palabra moderna. He estado pensando en 
esto como una transición, pero quiero ser 
sensible sobre cómo uso esa palabra, que 
significa algo muy específico e importante 
para una comunidad de personas”.

Desde que llegó al Arthur Ashe la gente 
se le entregó a Serena Williams, pues fue 
recibida entre aplausos, ovaciones y con 
un detalle de su hija, Olympia, quien utili-
zó unas trenzas blancas como cuando su 
madre se impuso en el US Open de 1999.

La estadounidense estaba buscando 
extender su carrera y se quedó con el 
primer set por 6-3 ante Kovinic, en una 
manga llena de emociones, pero ya daba 
indicios que sería un duelo en el que Se-
rena Williams explotaría al máximo sus 
condiciones.

El segundo set comenzó con la de Mon-
tenegro poniéndose en ventaja parcial 1-0, 
pero Williams respondió de inmediato y 
emparejó. Danka Kovinic demostró ser 
un rival complicado para Serena, aunque 
la experiencia de la 23 veces campeona de 
Grand Slam inclinó la balanza en su favor.

LA EXNÚME-
RO 1 derrota a 

Danka Kovenic 
en dos sets; 

asegura estar 
contenta y 

disfrutando

América y Santos los más romperredes

Jornada 11 del AP22, 
la más goleadora en 

los últimos 6 torneos
Redacción • La Razón

Otro fin de semana lleno de go-
les en el Apertura 2022 de la 
Liga MX. El torneo mexicano 
se está convirtiendo en un 

certamen lleno de dianas y de entrete-
nimiento para los seguidores del balom-
pié, pues lleva un total de 271 tantos en 
lo que va del campeonato.

Los 34 tantos de la Jornada 11 del 
Apertura 2022 son la mejor en cosecha 
de anotaciones de los últimos torneos, 
superando los 31 que se marcaron en la 
fecha 4 del Clausura 2022.

Además, no se habían sumado tantos 
goles en una sola fecha desde la Jornada 
13 del Apertura 2019, cuando se contabi-
lizaron 35 goles.

La recién concluida Jornada 11 superó 
por cinco goles la cifra registrada en la 
Fecha 1 en la que se anotaron 29 tantos, 
mismos que se marcaron en la Jornada 
7, pero teniendo el partido entre Puebla 
y Pumas pendiente.

En el actual torneo se suman 271 go-
les en 102 partidos disputados para un 
promedio de 2.6 goles por duelo. Recor-
dando que se tienen cuatro encuentros 
pendientes y se han adelantado siete 
encuentros de la Fecha 16.

De los nueve partidos disputados, se 
registró uno con seis anotaciones, dos 
con cinco tantos, tres duelos más con 
cuatro dianas, dos juegos de tres goles 
y sólo un encuentro sin goles.

La Liga MX está siendo muy entre-
tenida o para algunos otros con varios 
errores y, por lo mismo, los goles no han 
dejado de aparecer, pero si puede tener 
un reconocimiento es el de los goles y 
los equipos que se han hecho muy ofen-
sivos sin escatimar el ataque.

El equipo más goleador hasta el mo-
mento es el América que suma un total 
de 24 dianas, pues en los últimos parti-
dos, solamente al Querétaro lo derrotó 
por la mínima diferencia, pero en todos 
los demás lleva tres tantos por partido, 
menos ante Cruz Azul, que logró cascar 
siete y no recibir ninguno, siendo el re-
sultado más abultado en lo que va de la 

SE MARCARON el fin de semana 34 anotaciones en los 
nueve partidos de la reciente Fecha; en tres encuentros hubo 
cinco goles o más; la J16 se juega poco a poco en la Liga MX

temporada, en la que también las Águi-
las pelean la cima del campeonato.

El conjunto que le sigue al América es 
Santos Laguna, también con 24 dianas 
en la campaña; ambos equipos tienen 
un partido pendiente entre ellos y ése 
puede ser la gran diferencia para saber 
qué conjunto tiene una ofensiva más 
letal en la Liga MX.

El peor ataque lo tiene el FC Juárez, 
que hasta el momento acumula 10 dia-
nas, de ahí le siguen Querétaro, Necaxa 
y Atlético San Luis, los tres con 11 anota-
ciones en lo que va del torneo.

Por otra parte, desde hace días me-
dios nacionales reportaron del interés 
de Boca Juniors por Roger Martínez; 

sin embargo, el América no estaría con-
vencido del todo en dejar ir al delantero 
colombiano que ha tenido bajas y altas 
en las Águilas.

El principal problema que se informa 
es que el equipo de Coapa tiene valo-
rado muy alto a Roger, motivo por el 
que han rechazado las últimas ofertas 
que han recibido por el ariete y con la 
propuesta de Boca no es diferente.

De acuerdo con el periodista Nahuel 
Ferreira, las negociaciones entre Amé-
rica y Boca Juniors están por terminar, 
pero no de buena manera, pues el alto 
costo de Martínez no permitiría su sali-
da de la Liga MX.

FUTBOLISTAS del América celebran una de sus anotaciones del viernes.

6
Capas tenía la 

falda que utilizó 
para jugar

DESDE EUROPA reportan que hay varios 
equipos siguiendo la actividad de Emilio Lara, 
defensor del América, y algunos visores ya 
están en México para observarlo.

MAÑANA Serena y Venus Williams regresarán 
a competir en un torneo como pareja y ambas 
buscarán avanzar a la siguiente ronda del US 
Open 2022 en el caso de dobles.

J1

29

J2

27

J3

17

J4

17

J5

14

J6

16

J7

29

J8

26

J9

23

J10

25

J11

34

J16

14

Goles por jornada en el Apertura 2022

América 
vs Santos

Puebla 
vs Pumas

FC Juárez 
vs Pachuca

Chivas 
vs Tigres

dos partidos 
por jugarsePendiente: 

Total 271

Tantos por jornada en recientes torneos
Torneo Mejor Jornada Goles
Apertura 2022 11 34
Clausura 2022 4 31
Apertura 2021 16 26
Clausura 2021 5 28
Apertura 2020 8 30
Clausura 2020* 5 31
Apertura 2019 13 35

Los clubes con 
más anotaciones

Equipo Dianas
América 24
Santos 24
Monterrey 23
Toluca 19
Puebla 17

Resultados J11
Puebla 2-2 Juárez

Mazatlán 1-3 América
Cruz Azul 2-1 Querétaro

Tigres 0-0 Necaxa
Chivas 3-1 Pumas

Toluca 1-4 Pachuca
León 4-2 Atlas

Santos 4-1 Atl. de San Luis
Tijuana 0-3 Monterrey

LA MENOR de las Williams posa para las cámaras depués 
de ganar, ayer, y avanzar a la siguiente ronda.
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